
Нелетный 
рубль
Выездной турпоток 
сократился за лето на 25–30%

Надежды туроператоров на вос-
становление рынка выездно-
го туризма не сбылись: прода-
жи падают третий летний сезон 
подряд — на теперь уже тради-
ционные 25–30%. Не помога-
ют и стабилизировавшиеся кур-
сы доллара и евро, а к основным 
проблемам добавились постоян-
но растущее число невыездных 
россиян и боязнь туристов столк-
нуться с угрозой терактов. Един-
ственной надеждой туропера-
торов долгое время оставался 
растущий спрос на туры по Рос-
сии, но уже в будущем году ре-
зервы для его развития могут ис-
сякнуть. На фоне сокращения 
благосостояния россияне стре-
мятся урезать свои расходы на 
отдых, а туристов, которые могли 
бы переориентироваться на вну-
тренний рынок с международно-
го, уже просто не осталось.

Продажи организованных ту-
ров за границу в летнем сезоне со-
кратились на 25–30%, свидетельст-
вуют данные Ассоциации туропера-
торов России (АТОР). По словам ис-
полнительного директора организа-
ции Майи Ломидзе, ситуация может 
улучшиться за счет хороших продаж 
в бархатном сезоне, но о глобаль-
ных изменениях речь уже вряд ли 
пойдет. Выводы АТОР подтвержда-
ют опрошенные 

”
Ъ“ туроператоры. 

Только в Anex Tour отметили, что 
продажи остались на уровне прош-
лого года, но при этом сократилось 
число вылетов из регионов. «В мар-
те мы расширили продуктовую ма-
трицу за счет бюджетных курортов 
и стран Восточной Европы, это по-
могло адаптироваться»,— говорит 
представитель Tez Tour Лариса Аха-
нова. Директор по продажам TUI 
Россия Наталья Смирнова соглаша-
ется, что суммарное количество про-
данных туров сократилось. Тураген-
ты приводят более пессимистичные 
расчеты: по данным сети «Горячие 
туры», продажи этим летом сократи-
лись почти на 50%.
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Турция предъявила Сирии «Щит»
Военная операция Анкары нашла понимание в Вашингтоне и не нашла — в Москве

Отношения Москвы и Анкары подверг-
нуты новому испытанию. Вчера турец-
кая армия при военно-воздушной под-
держке возглавляемой США коалиции 
вошла на территорию Сирии, начав не 
согласованную с Дамаском антитерро-
ристическую операцию «Щит Евфрата». 
К вечеру приграничный город Джера-
блус был отвоеван у «Исламского госу-
дарства». Турецкую операцию одобрил 
прибывший с визитом в Анкару вице-
президент США Джо Байден, в то вре-
мя как МИД РФ выразил «глубокую обес-
покоенность». Операция в Сирии, не 
скоординированная с Москвой, грозит 
осложнить процесс нормализации дву-
стороннего сотрудничества, о которой 
договорились в Санкт-Петербурге пре-
зиденты Владимир Путин и Реджеп Тай-
ип Эрдоган.

О начале операции «Щит Евфрата» прези-
дент Турции Реджеп Тайип Эрдоган объявил 
вчера утром, пояснив: она направлена про-
тив террористической группировки «Ислам-
ское государство» (ИГ; запрещена в России) 
и курдских сил самообороны, которые Ан-
кара также считает террористическими. Ту-
рецкий лидер отметил, что Анкара не счита-
ет свои действия угрозой территориальной 
целостности Сирии: «Никаких иных целей, 
кроме помощи сирийскому народу, Турция 
не преследует».

Подготовка к операции велась несколь-
ко дней. Пока бойцы турецких спецподра-
зделений вели разведку местности на терри-
тории Сирии, турецкие танки и тяжелая ар-
тиллерия стягивались к приграничным рай-
онам. При помощи массированного обстре-
ла Джераблуса (в первые часы были зафик-
сировано не менее 224 ударов по 63 целям) и 
серии авиаударов с участием самолетов ме-
ждународной коалиции во главе с США, от-
ряды оппозиции, входящие в «Сирийскую 
свободную армию» (ССА), смогли зайти в го-
род и за считаные часы взять его под контр-
оль. Серьезного сопротивления им никто не 
оказал: находившиеся в Джераблусе боеви-
ки ИГ начали покидать город еще накану-
не операции, а во время ее активной фазы 
практически полностью ретировались. В за-
явлениях турецкой стороны утверждалось, 
что происходящее никак нельзя считать на-
земной операцией: их задача состояла в от-

крытии коридора для вооруженных форми-
рований умеренной сирийской оппозиции 
для зачистки Джераблуса от террористов. От-
метим, что именно из этого города в послед-
нее время регулярно обстреливалась терри-
тория Турции.

По словам военного источника 
”
Ъ“, рос-

сийские спецслужбы имели данные о наме-
рении Турции провести операцию, однако 
ее масштаб оказался неожиданным: «Взять 
этот город можно было куда меньшими си-
лами, они на этом районе не остановятся и, 
скорее всего, пойдут дальше». В МИД РФ в 
связи с турецкой операцией в Сирии выра-
зили «глубокую озабоченность»: «Вызыва-
ет тревогу возможность дальнейшей дегра-
дации конфликта, в том числе с учетом воз-

можных сопутствующих жертв среди мир-
ного населения и обострения межэтниче-
ских противоречий между курдами и араба-
ми». Официальные сирийские власти рас-
ценили действия турецких сил как «втор-
жение». В заявлении МИД Сирии, призвав-
шего Совет Безопасности ООН срочно вме-
шаться в ситуацию и «прекратить агрес-
сию», говорится, что Сирия «осуждает пе-
реход танков и бронетехники Турции через 
границу в сторону города Джераблус при 
поддержке с воздуха американской коали-
ции и считает это грубым нарушением су-
веренитета». Посетивший вчера Анкару с 
визитом вице-президент США Джозеф Бай-
ден эти претензии не принял, активно под-
держал действия Анкары и расценил их как 
важный шаг в борьбе с ИГ.

«В ходе операции 
”
Щит Евфрата“ Турция 

поддерживает умеренную сирийскую оппо-
зицию своими танками, артиллерией и ави-
ацией. При этом подобная схема и модель 

уже была отработана турками»,— заявил 
”
Ъ“ 

старший научный сотрудник Института вос-
токоведения Александр Васильев. По сло-
вам эксперта, ранее в Северном Ираке турки 
точно так же взаимодействовали с лояльны-
ми им местными курдами, причем успешно. 
«Тогда они создали целую сеть опорных пун-
ктов и военных баз. Таким образом, Анкара 
пыталась бороться с Рабочей партией Курди-
стана и перенести эту борьбу с юго-востока 
Турции на север Ирака»,— рассказал госпо-
дин Васильев.

Между тем, по мнению опрошенных 
”
Ъ“ 

экспертов, операция «Щит Евфрата» направ-
лена в основном против курдов, хотя она и 
маскируется под борьбу с международным 
терроризмом, с ИГ. «Основная цель — поме-
шать соединиться курдским кантонам в еди-
ный анклав на границе Сирии и Турции»,— 
пояснил 

”
Ъ“ Александр Васильев.
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Турецкие танки утром вошли 
на территорию Сирии, а уже к вечеру 
Анкара объявила об «успехе военной 
операции»  ФОТО AFP

Новый аэропорт Крыма 
задерживается
Севастополь не может найти инвестора для Бельбека

Власти Крыма и Севастополя разошлись 
во мнениях о необходимости второго 
гражданского аэропорта на полуострове 
в Бельбеке близ Севастополя. В Крыму 
настаивают на том, что Бельбек «неце-
лесообразен» при наличии аналогично го 
комплекса в Симферополе. Но, по дан-
ным ”Ъ“, поиск инвестора для второ-
го аэропорта пока ни к чему не привел, 
и экс-глава Севастополя Сергей Ме-
няйло даже пытался привлечь к проек-
ту в Бельбеке Татарстан и местного пе-
ревозчика «ЮВТ Аэро». Перспективы 
развития Бельбека будут обсуждать-
ся через неделю у вице-премьера РФ 
Дмитрия Козака.

О том, что власти Севастополя продолжа-
ют искать инвестора для развития граждан-
ского сектора аэропорта Бельбек, 

”
Ъ“ рас-

сказали источники, близкие к руководст-
ву Крыма. «В федеральном бюджете средств 
на инфраструктуру для обслуживания чар-
терных рейсов не заложено, без инвестора 
идея нереализуема»,— говорит один из чи-

новников. Советник главы Крыма Сергея 
Аксенова по транспорту Анатолий Цуркин 
заявил 

”
Ъ“, что строительство аэропорта 

в Севастополе «экономически необоснован-
но». «От аэропорта Симферополь до Бельбе-
ка чуть больше 60 км, он просто не будет во-
стребован»,— считает он. Господин Цуркин 
напомнил, что в Симферополе строится 
второй терминал и ремонтируется вторая 
полоса для малых самолетов, что «увеличит 
пропускную способность в десятки раз». Но 
Анатолий Цуркин заверил, что Крым не бу-
дет препятствовать строительству граждан-
ского аэропорта в Бельбеке, если Севасто-
поль найдет инвестора.

Врио губернатора Севастополя Дмитрий 
Овсянников на прошлой неделе заявил, что 
наличие второго гражданского аэропорта 
в Крыму целесообразно из-за роста турпото-
ка (он считает, что спустя три года после ре-
конструкции Бельбек сможет принять до 
1,5 млн пассажиров).
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ФАС сочли излишне 
предприимчивой
Минэкономики и бизнес раскритиковали 
Национальный план развития конкуренции

Минэкономики выступило против идеи 
Федеральной антимонопольной служ-
бы (ФАС) по расширению полномочий 
службы по контролю за состоянием кон-
куренции в стране. В отзыве ведомст-
ва сказано, что отчасти предложения 
ФАС по закреплению в стратегическом 
документе спорных идей службы вы-
глядят излишними, а отчасти — попыт-
кой присвоить полномочия правительст-
венных комиссий. Одновременно с этим 
на ФАС в правительство пожаловалась 
и «Деловая Россия» — по мнению орга-
низации, предложенные службой меры 
 приведут к избыточному администриро-
ванию и будут выгодны преимуществен-
но крупному бизнесу. 

Как стало известно 
”
Ъ“, Минэкономики 

и «Деловая Россия» (ДР) выступили против 
предложенного ФАС Национального плана 
развития конкуренции на 2017–2018 годы. 
Ведомство Алексея Улюкаева направило свои 
возражения в саму антимонопольную служ-

бу, а «Деловая Россия» — в аппарат правитель-
ства. Напомним, план, который по замыслу 
ФАС должен быть утвержден президентским 
указом, призван стать новым программным 
документом антимонопольного ведомства на 
ближайшие годы (см. 

”
Ъ“ от 28 июля). В нем 

ведомство Игоря Артемьева запросило для 
себя новые полномочия: возможность коор-
динации действий с силовыми министерст-
вами (через Генпрокуратуру) и внедрение не-
скольких видов контроля за состоянием кон-
куренции — в регионах, в сфере импортоза-
мещения, в отдельных отраслях (фармацев-
тика, сельское хозяйство), а также при подго-
товке проектов нормативных актов. 

В отзыве Минэкономики, отправленном 
в ФАС, сказано, что «большинство вопросов 
затрагивают компетенцию правительства» 
и не требуют принятия президентского ука-
за. В ведомстве скептически оценили пра-
ктически все пункты плана ФАС.
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Едва ли не единственное, с чем 
согласно Минэкономики,— ускоре-
ние реформы электронных закупок 
— с добавлением в план «перевода 
всех открытых конкурентных за-
купок в электронный формат». Эти 
идеи, напомним, так и не дошли до 
Госдумы, несмотря на двухлетние 
усилия ФАС и Минэкономики по их 
продвижению. 

Как полагают в Минэкономики, 
инициативы ФАС частично пере-
секаются с уже реализуемыми ме-
рами, частично — «нецелесообраз-
ны». Ведомство не одобрило иници-
ативы ФАС по разработке импорто-
замещающих мер, контролю эффек-
тивности существующих проектов 
и их влияния на отраслевую конку-

ренцию. Этим занимается прави-
тельственная комиссия по импор-
тозамещению, говорится в отзы-
ве. Не нашли поддержки и иници-
ативы ФАС по отслеживанию кон-
куренции в сельском хозяйстве и в 
фармацевтике. Уже приняты Стра-
тегия продовольственной безопас-
ности, госпрограммы по сельскому 
хозяйству и фармацевтической про-
мышленности, отмечают в Минэко-
номики. Также не нравится ведом-
ству и идея ФАС к 1 июля 2017 го-
да закрепить единый порядок ут-
верждения инвестпрограмм госмо-
нополий, поскольку сходные идеи 
разрабатываются Минэкономики в 
соответствии с антикризисным пла-
ном правительства. 

Отдельные пожелания ФАС — 
контролировать создание унитар-

ных предприятий (ГУП, МУП), сле-
дить за конкуренцией в регионах 
— уже прорабатываются в рамках 
поручений правительства и выгля-
дят в плане излишними, полагают в 
Минэкономики. Отметим, что пред-
ложение контролировать создание 
ГУП и МУП антимонопольная служ-
ба закрепляла в более ранних про-
граммных документах и неодно-
кратно выдвигала в качестве зако-
нопроектов — через Госдуму эти 
нормы не прошли из-за сопротив-
ления губернаторов. 

Наконец, в Минэкономики ука-
зали, что преждевременно вклю-
чать в программу идеи, находящи-
еся на согласовании. Речь идет о 
законопроекте об антимонополь-
ном комплаенсе (внутрикорпора-
тивной системе контроля) в круп-

ных компаниях, госмонополиях и 
унитарных предприятиях — ранее 
ФАС предлагала снижать штрафы 
тем, кто внедрил у себя такие сис-
темы (см. 

”
Ъ“ от 1 июля). Также это 

касается квот малого бизнеса в за-
купках крупных частных компа-
ний (ФАС выступила с этой идеей 
в сентябре 2015 года, но отказалась 
от нее, встретив сопротивление 
бизнеса). 

Кроме Минэкономики свой от-
зыв на Национальный план разви-
тия конкуренции направила и «Де-
ловая Россия» — уже не в ФАС, а в ап-
парат правительства. Предпринима-
тели против предложения ФАС за-
претить государству приобретать до-
ли компаний на конкурентных рын-
ках, оставив себе только доли в стра-
тегических компаниях. В этом слу-

чае государству будет сложнее про-
водить промышленную политику, 
считают в ДР. 

По мнению «Деловой России», 
идеи ФАС грозят «избыточным ад-
министрированием» — речь прежде 
всего о предложениях контролиро-
вать влияние разрабатываемых за-
конов на конкуренцию: в бизнес-
объединении указывают, что про-
екты и так проходят несколько сту-
пеней оценки. Этот довод, отметим, 
есть и в отзыве Минэкономики. В 
«Деловой России» считают, что пред-
ложения ФАС чреваты лишними за-
тратами для бизнеса — особенно это 
касается антимонопольного компла-
енса, так как нанять антимонополь-
ных юристов могут себе позволить 
только крупные компании. 

Софья Окунь

ФАС сочли излишне предприимчивой

Анонсированная Минздравом 
и Минпромторгом инициатива 
по введению в РФ обязательной 
маркировки упаковок с лекарст-
вами должна повысить эффек-
тивность их госзакупок — в усло-
виях дефицита бюджетов это 
позволит и экономить, и полу-
чить точные данные об исполь-
зовании льготных фармсредств. 
Ведомство начнет эксперимент 
по нанесению идентификацион-
ных кодов в 2017 году — однако 
эксперты говорят, что обычно та-
кая работа занимает годы и тре-
бует существенных расходов, что 
противоречит логике бюджетной 
экономии.

Минздрав готовит новую систе-
му контроля за госзакупками ле-
карственных препаратов, которая 
может начать работать уже с 1 янва-
ря 2017 года, заявила министр здра-
воохранения Вероника Скворцова. 
«Мы хотели бы в рамках государст-
венных закупок обеспечить мини-
мальное отклонение от рекоменду-
емой цены и таком образом обес-

печить более высокую эффектив-
ность траты государственных ре-
сурсов»,— сообщила министр. Пер-
вым шагом станет проведение в 
2017 году эксперимента по марки-
ровке контрольными знаками ле-
карственных препаратов — об этом 
ранее говорил глава Минпромтор-
га Денис Мантуров, проект поста-
новления правительства уже раз-
мещен на портале regulation.gov.
ru. Как указано в пояснительной за-
писке, Минздрав подготовил доку-
мент по поручению президента по 
итогам совещания в правительст-
ве о разработке и внедрении авто-
матизированной системы монито-
ринга движения лекарств.

Как следует из документа, экспе-
римент необходим для оценки эф-
фективности работы будущей сис-
темы мониторинга. Она, в свою оче-
редь, позволит сократить на лекарст-
венном рынке долю контрафактно-
го и контрабандного товара и умень-
шить недобросовестную конкурен-
цию. В части госзакупок будущая си-
стема мониторинга должна обеспе-

чить единую базу для учета поставок 
препаратов и их последующего рас-
пределения.

В 2017 году в эксперименте Мин-
здрава примут участие лишь несколь-
ко компаний, которые будут отобра-
ны Росздравнадзором осенью этого 
года. Приоритет будет отдан произво-
дителям лекарств для лечения рака 
крови, гемофилии, муковисцидоза и 
других редких заболеваний. На упа-
ковки их препаратов будут наносить 
двухмерный матричный код Data 
Matrix. Требования к кодированию 
и порядок работы информационной 
системы Минздрав утвердит методи-
ческими рекомендациями.

Ранее аналогичные системы бы-
ли разработаны для меховых изде-
лий и алкогольной продукции — ос-
новной причиной введения марки-
ровки служила существенная (в слу-
чае меховых изделий — до 70%) до-
ля контрафакта на рынке. Но, по дан-
ным Росздравнадзора, доля фальши-
вых лекарств в РФ минимальна — 
так, за первое полугодие 2016 года из 
обращения было изъято только 230 

серий препаратов. «В данном случае 
масштаб решения не очень соответ-
ствует размеру решаемой пробле-
мы»,— отмечает гендиректор DSM 
Group Сергей Шуляк.

С другой стороны, с учетом сни-
жения доходов бюджета и ограни-
чения его расходов проблема эффек-
тивного учета госзакупок лекарств 
будет становиться все важнее — хо-
тя пока данных об использовании 
существенных объемов лекарств, за-
купленных на госсредства, не по на-
значению нет, отмечает господин 
Шуляк. Однако ранее о необходи-
мости собирать данные об употре-
блении льготных лекарств россия-
нами уже заявляли эксперты РАН-
ХиГС — по их оценке, при госзакуп-
ках лекарств часто невозможно адек-
ватно определить необходимый объ-
ем препаратов, а часть закупленных 
остается невостребованной (подроб-
нее см. 

”
Ъ“ от 7 июля).

Техническая составляющая бу-
дущего проекта также вызывает у 
экспертов вопросы. «Международ-
ная фармацевтическая индустрия в 

принципе поддерживает внедрение 
в России такой системы мониторин-
га. Одновременно мы понимаем, что 
при этом необходимо учитывать це-
лый ряд факторов и, прежде всего, 
механизм технического решения, 
установление адекватных сроков ее 
проработки с учетом степени готов-
ности всех участников товаропрово-
дящей цепочки, а также проведение 
оценки экономических затрат и по-
следствий»,— заявил 

”
Ъ“ глава Ассо-

циации международных фармацев-
тических производителей (AIMP) 
Владимир Шипков. По его словам, в 
мировой практике реализация про-
ектов по созданию систем монито-
ринга лекарственных препаратов 
потребовала от 3 до 15 лет в зависи-
мости от охвата и уровня готовности 
участников. «Разработка системы мо-
ниторинга потребует десятков мил-
лиардов рублей вложений, но мало-
вероятно, что у федерального бюдже-
та сейчас есть такие средства»,— го-
ворит Давид Мелик-Гусейнов, глава 
НИИ организации здравоохранения.

Анастасия Мануйлова

В лекарства добавят Big Data
Минздрав хочет отслеживать перемещение препаратов по стране

экономическая политика
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ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Чиновникам нужны 
оценки бизнеса

С момента запуска в 2010 году 
процедуры оценки регулирующего 
воздействия (ОРВ) отвечающее 
за нее Минэкономики подготовило 
5,1 тыс. соответствующих заклю-
чений. Такие данные привел вчера 
глава департамента ОРВ ведомства 
Вадим Живулин. По его словам, 63% 
заключений были положительными. 
В 2015 году 42% оценок были даны 
на проекты ведомственных актов, 
30% — постановлений правительст-
ва, 25% — на проекты федеральных 
законов. Напомним, механизм ОРВ 
призван оценивать последствия при-
нятия нормативно-правовых актов 
и предотвращать регулирование, 
которое может повлечь дополнитель-
ную нагрузку на бизнес. 

Вчера Минэкономики организо-
вало день открытых дверей, чтобы 
привлечь бизнес к участию в ОРВ, 
в ведомстве опасаются, что вскоре 
использование этого инструмента 
может быть сужено, поскольку 
для задач, решаемых «проектным 

офисом» Белого дома, от этой про-
цедуры предполагается отказаться.

В Минэкономики утверждают, 
что за пять лет ОРВ сэкономила 
бизнесу до 3,2 трлн руб. издержек. 
Однако рост числа нормативных 
актов, которые проходят ОРВ, 
на фоне общего роста принимае-
мых документов (см. диаграмму) 
приводит к сокращению времени 
работы над проектами и снижению 
их качества, говорит Вадим Живулин. 
Сейчас на сайте regulation.gov.ru 
зарегистрировано больше 100 тыс. 
пользователей, в ОРВ принимают 
участие 80 отраслевых ассоциаций 
и 1,5 тыс. отраслевых экспертов, но, 
по словам чиновника, полноценной 
работе мешают «нестабильный и 
не всегда высокий уровень участия 
бизнеса», а также недостаточная 
осведомленность о процедурах ОРВ 
как предпринимателей, так и чинов-
ников других ведомств. По словам 
заместителя главы Минэкономики 
Саввы Шипова, в ведомствах перио-
дически жалуются на процедуру ОРВ 
как на «мешающую работать». Среди 
нерешенных проблем ОРВ, о которых 
говорят в Минэкономики,— отсутст-
вие процедуры оценки для законо-
проектов на стадии второго чтения 
в Госдуме (зачастую при втором 
чтении в виде поправок вносятся 
важные законодательные нововве-
дения). Также бизнес указывает на 
невозможность введения моратория 
на дальнейшее прохождения норма-
тивного акта в случае получения им 
отрицательного заключения.

Софья Окунь, 
Дарья Николаева
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«Дочка» ЦБ, созданная для защиты рисков санкционных 
клиентов — Национальная перестраховочная компания 
(НПК),— сама может оказаться фигурантом санкционных 
списков. Впрочем, вызванная этим изоляция от западных 
рынков вряд ли ударит по НПК — размещать на них свои 
риски она не планирует. Начать деятельность НПК плани-
рует в октябре после получения лицензии ЦБ. Выход на 
окупаемость антисанкционного проекта ЦБ ожидается 
уже в этом году.

В зарегистрированной в начале августа дочерней компа-
нии ЦБ по перестрахованию рисков санкционных клиентов 
— НПК — осознают риск подпадания под санкции самого пе-
рестраховщика. Об этом вчера сообщил глава НПК Николай Га-
лушин. Однако по его словам режим санкций на деятельности 
НПК не отразится, поскольку компания будет принимать ри-
ски с российского рынка и не планирует заниматься исходя-
щим перестрахованием.

Напомним, ЦБ принял решение о создании НПК 29 июля, 
компания получила регистрацию юрлица 3 августа, 22 авгу-
ста была зарегистрирована эмиссия акций национального пе-
рестраховщика. Его объявленный уставный капитал составит 
71 млрд руб., из них оплаченный — 21,3 млрд руб., но по мере 
роста бизнеса НПК этот показатель будет увеличиваться. По за-
кону НПК создается в качестве емкости под риски санкцион-
ных клиентов. В качестве поддержки ее бизнеса закон предпи-
сывает всем страховщикам отдавать в НПК 10% от всех рисков, 
которые они направляют в перестрахование — так называемая 
обязательная цессия.

Как пояснили 
”
Ъ“ в ЦБ, «отказ от передачи 10% риска в НПК 

будет являться нарушением страхового законодательства». При 
выявлении нарушения Банк России выдаст страховой органи-
зации предписание об его устранении, сообщили в пресс-служ-
бе. При неисполнении предписания, а также в случае уклоне-
ния субъекта страхового дела от его получения действие ли-
цензии ограничивается или приостанавливается.

Отметим, что во время обсуждения идеи создания НПК стра-
ховщики активно критиковали ее и особенно — обязательство 
цессии, при этом перспективы попадания самой НПК в санк-

ционные списки до сих пор не обсуждались. Как заявил 
”
Ъ“ 

директор группы «Финансовые институты» S&P Global Ratings 
Виктор Никольский, оценить шансы на это практически не-

возможно, поскольку перечень критериев отнесения к этим 
спискам не формализован. «Из страховщиков пока в санкцион-
ные списки никто не попал,— напоминает он.— СОГАЗу при-
шлось изменить структуру владельцев, чтобы уйти от риска 
санкций». (

”
Ъ“ писал об этом 3 марта 2015 года.)

Самым крупным санкционным риском в стране Николай 
Галушин называет строительство атомных ледоколов со стра-
ховой суммой в 50 млрд руб. каждый. В настоящее время Объ-
единенная судостроительная корпорация ведет строительство 
без полноценной страховки (см. 

”
Ъ“ от 9 марта) — ледокол за-

страхован только на 5 млрд руб. При этом НПК из-за не полно-
стью оплаченного уставного капитала и нормативов по удержа-
нию одного риска сейчас может предложить емкость по одно-
му крупному страховому событию в размере 5 млрд руб., что по-
зволит только удвоить существующую страховую защиту ОСК.

Объем премий по санкционным рискам в год господин Га-
лушин оценивает также в 5 млрд руб. К 2018 году НПК рассчи-
тывает выйти на годовые сборы в 15–20 млрд руб., основная 
часть сборов придется на 10-процентную цессию, второе место 
по объемам должна занимать санкционная тематика.

Лицензию НПК может получить уже в октябре. «При капи-
тале в 21,3 млрд руб. нагрузка в первый год не будет предель-
ной,— говорит Николай Галушин.— Инвестиционное разме-
щение средств капитала сразу выведет на самоокупаемость 
проекта». «При подобном размере оплаченного уставного ка-
питала самоокупаемость будет осуществляться за счет прибы-
ли от инвестиционной деятельности»,— соглашается Виктор 
Никольский.

Кроме того, запуск НПК должен снизить привлекательность 
схем по выводу средств из РФ через перестрахование. По ито-
гам 2015 года рынок исходящего перестрахования составил 
120 млрд руб., регулятор не публикует оценку сомнительной 
доли в этих перестраховочных операциях, но неоднократно за-
являл о непрозрачности перестраховочных потоков. «Косвен-
но НПК будет бороться со схемами в перестраховании за счет 
того, что стоимость схем теперь увеличится на 10% за счет обя-
зательной цессии»,— соглашается господин Галушин.

Татьяна Гришина

Санкции отогнали в тупик
Перспектива их применения к национальному перестраховщику его не беспокоит

Средства ЦБ позволят главе НПК Николаю Галушину вывести  
государственного перестраховщика на самоокупаемость  
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Правительство подводят 
рост цен и соцзащита
Россияне ответили, чем недовольны в работе Белого дома

Претензии россиян к правитель
ству связаны с экономическим 
кризисом, выяснил «Левада
центр». Граждане в первую оче
редь недовольны тем, что  Белый 
дом «не справляется с ростом 
цен» (42%), и тем, что он «не за
ботится о социальной защите 
 населения» (34%). Коммунисты 
и справороссы уверены, что рос
сиян намного сильнее не устра
ивает работа правительства, 
но они терпят, в частности изза 
«сложной международной об
становки».

42% недовольны, как Белый дом 
справляется с ростом цен и паде-
нием доходов населения. В февра-
ле 2015 года 55% называли это сво-
ей главной претензией к правитель-
ству. При этом во время экономиче-
ского кризиса 2008 года граждан, не-
довольных тем, как кабинет справ-
ляется с растущими ценами, было 
значительно больше (61%). «В пре-
тензию рост цен ставят не когда он 
есть, а когда его боятся,— отмечает 
заместитель директора 

”
Левада-цен-

тра“ Алексей Гражданкин.— В февра-
ле 2015 года были тревожные ожи-
дания относительно будущего курса 
рубля, сейчас люди успокоились». По 
его словам, снижение числа тех, кого 
не устраивает рост цен, компенсиро-
валось другим недовольством — что 
«правительство не заботится о соци-
альной защите населения» (34%). С 
марта 2014 года число граждан, кото-
рых не устраивает именно это, рас-
тет, но пока оно не достигло истори-
ческого максимума — 43%, зафикси-
рованных в 2006 году (см. график). 
Еще 27% отмечают, что правительст-
во «коррумпировано». За все время 
наблюдений (с 2000 года) чаще о кор-
рупции в Белом доме граждане го-
ворили только в 2012 году (29%). По 

словам Алексея Гражданкина, на фо-
не событий в Крыму и на востоке Ук-
раины эта тема вышла из проблем-
ного поля россиян, сейчас представ-
ления о коррупции в высших эшело-
нах российской власти возвращают-
ся на «докрымский уровень».

25% недовольны, что правительст-
во «не может справиться с кризисом 
в экономике». По 23% — отсутствием 
у правительства «продуманной про-
граммы выхода из кризиса», а также 
тем, что оно «не может обеспечить 
людей работой». Лишь у 7% граждан 
нет нареканий к работе правительст-
ва. Респонденты «Левада-центра» са-
ми называли свои претензии к каби-
нету, они могли дать несколько вари-
антов ответа.

Зампред ЦК КПРФ Валерий Раш-
кин считает, что граждан не устраи-
вает политика правительства «в ком-
плексе»: «Делить недовольство на 
три—пять проблем и говорить, что 
сейчас в чем-то правительство рабо-
тает лучше, чем раньше,— бред, пото-

му что претензии перетекают из од-
ной в другую». По его мнению, недо-
вольства ростом цен сейчас меньше, 
чем в 2008 году, из-за того, что во вре-
мя избирательной кампании «влас-
ти стараются ретушировать весь не-
гатив». «Люди готовы закрывать глаза 
на то, что правительство недорабаты-
вает,— соглашается член централь-
ного совета 

”
Справедливой России“ 

Александр Агеев.— У нас тяжелая ме-
ждународная ситуация, и это грамот-
но было разыграно государственны-
ми СМИ. Люди готовы терпеть труд-
ности». И КПРФ, и «Справедливая Рос-
сия» активно критикуют правитель-
ство и используют эту тему в предвы-
борной агитации. Коммунисты соби-
рают подписи граждан под петици-
ей об отставке кабинета (получили 
175 тыс. подписей), а справороссы — 
под обращением «Правительство! Де-
лай или уходи!», в котором, в частно-
сти, требуют отменить взносы за ка-
премонт (2 млн подписей).

Сергей Горяшко

Думским выборам  
обещают контроль и надзор
Генпрокуратура проследит за кампанией вместе с ЦИКом и СПЧ

Вчера в Генпрокуратуре на фору
ме «Выборы2016» обсудили по
следние изменения избиратель
ного законодательства под дум
ские выборы. Эксглава управ
ления президента по внутренней 
политике сенатор Олег Морозов 
заявил, что нарушения и попытки 
использовать административный 
ресурс — «это нормально», если 
они не поставят под сомнения ре
зультаты выборов в целом. Пред
ставители Генпрокуратуры заве
рили, что накопили «немалый» 
опыт надзора за исполнением из
бирательного законодательства.

Первыми на форуме выступа-
ли представители Генпрокурату-
ры. Они отрапортовали, что органы 
прокуратуры «накопили немалый 
опыт» надзора за исполнением из-
бирательного законодательства, в 
том числе в рамках думской кампа-
нии 2011 года. В 2015 году, отметил 
начальник главного управления по 
надзору за исполнением федераль-
ного законодательства Анатолий Па-
ламарчук, в ходе различных выбо-
ров было выявлено около 6 тыс. на-
рушений избирательного законода-
тельства. По требованиям прокуро-
ров 920 лиц привлечены к дисци-
плинарной ответственности, 250 — 
к административной. Сейчас в Ген-
прокуратуру и прокуратуры субъ-
ектов поступило около 170 обраще-
ний о нарушениях. «Это обращения 
о нарушениях при формировании 
избирательных комиссий, о попыт-
ках применения административно-
го ресурса, о финансовых нарушени-
ях»,— пояснил господин Паламар-
чук. В Центризбирком, как сообщи-
ла вчера его председатель Элла Пам-
филова, поступило 487 жалоб, при 
этом нарушения подтвердились пол-
ностью или частично только по 21 из 
них, большинство касаются наруше-
ний правил агитации.

«Будут и нарушения (18 сентя-
бря.— 

”
Ъ“), и попытки использо-

вать административный ресурс — 
это нормально. Главное, чтобы они 
не поставили под сомнения в целом 
результаты выборов»,— заявил сена-
тор, бывший глава управления пре-
зидента по внутренней политике 
Олег Морозов. По его словам, имен-
но в этом, когда «важно, не кто побе-
дит, а как», и была главная идея поли-
тической реформы 2011–2016 годов. 
С ним согласился член Совета при 
президенте по развитию граждан-
ского общества и правам челове-
ка (СПЧ) Игорь Борисов. По его мне-
нию, жалобы на нарушения законо-
дательства в ходе кампаний превра-
тились в своего рода политтехноло-
гию — «участие и вовлечение обще-
ственности, наблюдателей в борьбу 
не за чистоту выборов, а за власть». 
Он отметил, что мониторинговая 
группа СПЧ проверит ход кампании 
не менее чем в десяти регионах.

Секретарь ЦИКа Майя Гришина 
рассказала о некоторых новациях 
избирательного законодательства. 
Она напомнила о запрете на совме-
щение агитационных материалов 
на выборах различного уровня — 
думских, региональных и муници-
пальных. Также госпожа Гришина 
признала, что «есть проблема» в ре-
гионах с большим количеством од-
номандатников (Москва, Башкирия, 
Татарстан) — им не досталось време-
ни для дебатов. Кроме того, в этом го-
ду был введен запрет на использова-
ние «фотопаровозов» — на агитаци-
онных материалах должны изобра-
жаться только кандидаты (или кан-
дидаты среди неопределенного кру-
га лиц), напомнил специализирую-
щийся на выборах юрист Олег Заха-
ров. По его мнению, «прямым при-
знаком демократии как раз являет-
ся ситуация, когда побеждает канди-
дат, а не тот, кто стоит у него за спи-
ной». «Шагом к открытости избира-
тельной системы» является и введен-
ный запрет на самиздат — кандида-
ты теперь могут печатать агитмате-
риалы только в типографии.

Софья Самохина
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Программы партий  
проверили на реалистичность
ФоРГО оценил первый этап выборов в Госдуму

Фонд развития гражданского общества (ФоРГО) 
подвел итоги предэлекторального этапа. По мне
нию авторов доклада, «на подъеме» сейчас нахо
дится ЛДПР, которая поборется с коммунистами 
за второе место по партспискам. Также фонд оце
нил партийные программы на «реалистичность» 
и «антипопулизм». Партийцы говорят, что рейтинг 
прокремлевских экспертов «к содержанию не име
ет никакого отношения».

Как пишут в докладе эксперты ФоРГО, в связи с «бес-
прецедентным уровнем поддержки главы государства 
со стороны населения» после присоединения Крыма 
«партиям необходимо ориентироваться на предпочте-
ния путинского большинства, чтобы не потерять голо-
са собственных сторонников». ЛДПР, считают в ФоРГО, 
вошла в кампанию «на подъеме, активно встраиваясь в 
фарватер внешней политики, проводимой Владимиром 
Путиным», а для КПРФ «кампания пройдет под знаком 
борьбы за пошатнувшийся статус второй партии стра-
ны». Авторы доклада ссылаются на данные ВЦИОМа, со-
гласно которым ЛДПР к началу 2016 года «догнала по по-
пулярности КПРФ», а «весной периодически стала опе-
режать коммунистов». «ЛДПР находится на подъеме»,— 
говорит глава ФоРГО Константин Костин, однако «речь 
идет только о втором месте партии по списку», но не по 
одномандатным округам, где позиции КПРФ сильнее. 
Отметим, что глава другого близкого к Кремлю фонда 
ИСЭПИ Дмитрий Бадовский еще в 2014 году по итогам 
региональной кампании заявлял, что «на сегодня вто-
рой партией в стране объективно является ЛДПР, что от-
ражается и по рейтингам лидеров партий».

По словам вице-спикера Госдумы от ЛДПР Игоря Лебе-
дева, «КПРФ и ЛДПР уже давно борются за второе место в 
парламенте, и это настоящая политическая борьба». «Пер-
вое место по умолчанию отдается партии власти, на За-
паде две партии борются за победу, у нас — за второе ме-
сто. Когда-то лучший результат показывали мы, когда-то, 
в том числе на прошлых выборах,— коммунисты. Сей-
час мы настроены взять реванш»,— говорит господин Ле-
бедев. По словам секретаря ЦК КПРФ Сергея Обухова, «по 
данным ФОМ, разрыв между КПРФ и ЛДПР велик», но «же-
ланиям власти пытаются дать экспертное оправдание». 
«Любая партсистема стабильна, когда меняются партия 
власти и оппозиция, у нас же пытаются только симулиро-

вать этот процесс. На прошлых выборах меняли партии, 
получившие третье и четвертое места, сейчас пытаются 
убедить, что сменятся второе и третье»,— рассуждает он.

В ФоРГО также оценили предвыборные программы 
партий по пятибалльной шкале в четырех категориях. 
Уровень «реалистичности», например, «показывает, на-
сколько партийная программа близка к реалиям поли-
тико-экономического развития РФ и может быть вопло-
щена на практике». Уровень «антипопулизма» говорит 
об объеме обещаний, «не имеющих шансов на практиче-
скую реализацию», а уровень «электоральной привлека-
тельности» показывает, насколько предложения партии 
«популярны и вызывают одобрение у избирателей». Про-
грамма «Единой России» получила от экспертов ФоРГО 
высшие оценки по всем категориям, один балл был сни-
жен только за «электоральную привлекательность» (всего 
19 баллов из 20). Остальные партии удостоились куда бо-
лее низких оценок: КПРФ получила четыре балла в трех 
категориях и три — за «антипопулизм» (всего 15), а ЛДПР 
в этой же категории выставлена «двойка» (всего 12). «Ябло-
ко» получило в сумме 11, а ПАРНАС — 7.

Константин Костин говорит, что для подготовки этого 
рейтинга был собран «пул экспертов из 30 человек», кото-
рые в своих оценках «были реалистами» и «понимали, что 
в текущей ситуации исходя из здравого смысла и приори-
тетов может быть сделано, а что не может»: «Партия, допу-
стим, предлагает изменение федеративного устройства 
(речь идет о программе ЛДПР.— 

”
Ъ“). Вы считаете, если эта 

партия окажется в Госдуме, это реализуемый пункт про-
граммы? Или если партия предлагает провести национа-
лизацию (программа 

”
Коммунистов России“.— 

”
Ъ“)?»

«Интересно, что за 
”
антипопулизм“ единороссам по-

ставили высший бал — 
”
пятерку“. Ставили бы уже 

”
ше-

стерку“ и закрывали обсуждение»,— иронизирует Сергей 
Обухов. Игорь Лебедев назвал рейтинг «бредом». «Кто оце-
нивал популизм, что они под ним понимают? У единорос-
сов под контролем правительство и бюджет, остальные 
партии могут только обещать и выполнить обещания в 
случае победы»,— сказал 

”
Ъ“ вице-спикер. «Идет партий-

ная агитация»,— говорит зампред «Яблока» Сергей Ива-
ненко. По его словам, поскольку ФоРГО возглавляет близ-
кий к власти эксперт Константин Костин, доклад фонда «к 
содержанию не имеет никакого отношения».

Наталья Корченкова, Андрей Перцев

К самарским выборам  
присмотрелись по телевизору
Члены СПЧ выявили неравный доступ к СМИ  
кандидатов в депутаты

В Самару для выявления нарушений избиратель
ного законодательства прибыли члены мониторин
говой группы при президентском Совете по пра
вам человека Илья Шаблинский и Анита Соболе
ва. По мнению членов СПЧ, в регионе имеют место 
факты неравного доступа к СМИ кандидатов в де
путаты Госдумы, при этом у главы региона Нико
лая Меркушкина, возглавляющего список «Единой 
России» на выборах в облдуму, есть полуторачасо
вая программа на ГТРК «Самара». Информацию об 
этом члены группы намерены передать в админис
трацию президента и Центризбирком (ЦИК). Глава 
ЦИКа Элла Памфилова заявляла о многочисленных 
жалобах на применение административного ресур
са в области. 

Прибывший вчера в Самару в составе мониторинго-
вой группы СПЧ Илья Шаблинский рассказал 

”
Ъ“, что в 

Самаре у членов совета уже прошли встречи с кандида-
тами в депутаты от ЛДПР и КПРФ, а также с областным 
уполномоченным по правам человека Ольгой Гальцо-
вой. Встречи проводились с кандидатами, у которых 
имелись жалобы на ход избирательной кампании. «По-
ка впечатления у меня тяжелые. Я, прежде всего, имею 
в виду, что государственные СМИ не обеспечивают рав-
ных условий для всех кандидатов (по предоставлению 
эфирного времени и печатного места.— 

”
Ъ“)»,— под-

черкнул господин Шаблинский. 
По его словам, на встрече с Ольгой Гальцовой он об-

суждал ситуацию в Тольятти, где 16 билбордов кандида-
та от КПРФ Леонида Калашникова были демонтированы 
за одну ночь представителями рекламной компании. По 
словам Ильи Шаблинского, свои действия они нефор-
мально объяснили тем, что «им не понравился текст, 
при этом шепотом сказали, что это воля городской ад-
министрации». 

Член СПЧ высказал претензии к программе «На свя-
зи с губернатором», которая, по его информации, нача-
ла выходить на ГТРК «Самара» с 15 августа и длится до 
полутора часов. «Он (Николай Меркушкин.— 

”
Ъ“) ведь 

первый номер в списке конкретной политической пар-
тии (губернатор возглавляет список 

”
Единой России“ 

на выборах в облдуму, но в думский список партии не 
вошел.— 

”
Ъ“), а не просто губернатор»,— подчеркнул 

господин Шаблинский, заметив, что телеканал в сло-
жившейся ситуации должен дать столько же времени 
представителям других партий. В противном случае, 
по мнению представителя СПЧ, это грубое нарушение. 
«Все эти факты меня просто приводят в недоумение»,— 
подытожил господин Шаблинский. Своей задачей он 
назвал выявление случаев неравенства информацион-
ных возможностей кандидатов и работу над исправле-
нием ситуации. 

Напомним, подготовку к выборам в Самарской обла-
сти неоднократно критиковала глава ЦИКа Элла Памфи-
лова. Она сообщала о поступившем к ней большом коли-
честве жалоб на применение административного ресур-
са в регионе и обещала организовать проверку. В пресс-
службе правительства области претензии в адрес губер-
натора называли необоснованными. В августе област-
ные власти написали письмо в ЦИК с просьбой обору-
довать КОИБами все избирательные участки в регионе.

По информации главы областного избиркома Вади-
ма Михеева, на 25 августа запланирован приезд курато-
ра региона в ЦИК Василия Лихачева. Также в области, по 
его словам, находятся наблюдатели от ОБСЕ из США и 
Финляндии. Илья Шаблинский сказал 

”
Ъ“, что планиру-

ет обсудить выявленные им нарушения и с господином 
Лихачевым, и с господином Михеевым. «Я планирую об-
народовать эти факты и предложить ЦИКу или админи-
страции президента, если уж они ставят вопрос о соблю-
дении избирательного законодательства, принять ме-
ры для защиты прав участников избирательного процес-
са»,— подытожил член СПЧ.

По мнению Ольги Гальцовой, многие поднятые 
представителями мониторинговой группы вопросы 
возникают из-за недоработок в законодательстве. В 
частности, она считает, что если бы в законе была четко 
записана необходимость должностных лиц, участвую-
щих в выборах, уходить в отпуск на время предвыбор-
ной кампании, это исключило бы возможность двой-
ного толкования их действий. «У нас в области всегда 
была и борьба политическая, и конкуренция серьез-
ная. И дискуссии всегда были, и жалобы были, пото-
му что народ, избиратель очень активный у нас, думаю-
щий»,— подытожила она. 

Екатерина Борисенкова, Самара

Губернаторам уточнят сферы ответственности
Минэкономики меняет критерии оценки работы глав регионов

Минэкономики подготовило поправки к указу пре
зидента, которыми предлагает пополнить пере
чень критериев, по которым оценивается эффек
тивность деятельности губернаторов. Теперь гла
вам регионов придется отвечать за уровень пре
ступности, в перечень также будут включены «ин
тегральный индекс региона в Национальном рей
тинге состояния инвестиционного климата» и «доля 
просроченной кредиторской задолженности» субъ
екта РФ. Эксперты считают, что для получения 
 высоких оценок у губернаторов недостаточно  
инструментов.

Поправки к указу президента от 2012 года о внесении 
изменений в перечень показателей для оценки эффек-
тивности работы глав регионов Минэкономики подго-
товило по поручению правительства. Ведомство предла-
гает оценивать работу глав регионов в динамике трех-
летнего развития с опорой на собственный экономиче-
ский потенциал, успешные будут поощряться «гранта-

ми в форме межбюджетных трансфертов». Кроме того, 
Минэкономики предлагает не учитывать неналоговые 
доходы (в том числе средства от аренды регионального и 
муниципального имущества). Это позволит исключить 
влияние имущественного положения субъектов РФ на 
оценки губернаторов, а также ликвидирует заинтересо-
ванность администраций в сохранении в госсобствен-
ности избыточных активов (о противодействии прива-
тизации в РФ региональных властей 

”
Ъ“ писал 12 мар-

та 2015 года). Еще одним новшеством станет контроль 
за выполнением региональными властями расходных 
обязательств бюджетов — в проекте министерства этот 
пункт указа президента сформулирован как «доля прос-
роченной кредиторской задолженности по расходным 
обязательствам субъекта». Де-факто он будет учитывать 
просрочку оплаты региональных госконтрактов, финан-
сирования инвестпроектов и прочих бюджетных плате-
жей. Напомним, с той же просрочкой Белый дом сейчас 
борется и на федеральном уровне (см. 

”
Ъ“ от 23 августа).

Также в проекте указа предлагается оценивать губерна-
торов по «интегральному индексу региона в Националь-
ном рейтинге состояния инвестиционного климата в 
субъектах РФ». Рейтинг составляется Агентством стратеги-
ческих инициатив (АСИ) с 2014 года для пилотных регио-
нов и с 2016 года — для всех субъектов РФ. В связи с этим из 
нынешнего перечня критериев исчезнет оценка деятель-
ности губернаторов по развитию предпринимательства 
— все эти показатели входят в рейтинг АСИ. Нацрейтинг 
оценивает усилия региона по созданию благоприятных ус-
ловий ведения бизнеса по четырем направлениям: эффек-
тивность оказания услуг для бизнеса; время прохождения; 
количество процедур; удовлетворенность предпринима-
телей типовыми процедурами (сумма баллов рейтинга со-
ставляет интегральный индекс). Кроме того, губернаторов 
будут оценивать по уровню преступности в регионах.

Директор Центра технологий госуправления РАН-
ХиГС Владимир Южаков сомневается, что у глав реги-
онов «есть инструменты» для достижения высоких по-

казателей, в том числе по новым критериям: «Как опре-
делить их вклад в борьбу с преступностью, если сило-
вые структуры им не подчиняются?» Расчет показате-
ля развития региона за счет собственного потенциала 
«при перекошенных межбюджетных отношениях, ког-
да федеральный центр все забирает у регионов, а потом 
что-то дает им на жизнь» вызывает у него «большой скеп-
сис». Эксперт напомнил, что вице-премьер Дмитрий Ко-
зак «говорил о поощрении и наказании регионов, ког-
да речь шла о децентрализации, в том числе бюджетных 
отношений». «Эти наукообразные оценки делаются для 
узких специалистов, а к жизни людей они не имеют ни-
какого отношения,— сказал 

”
Ъ“ экс-глава Карелии, член 

Совета федерации Сергей Катанандов.— Тем более что 
федеральный центр решает большинство вопросов — от 
безопасности до здравоохранения». По его мнению, кри-
терии «не показывают, лучше стало жить или нет, на этот 
вопрос отвечают только выборы раз в пять лет».

Наталья Городецкая, Олег Сапожков

Олег Морозов (в центре) 
считает, что на выборах важно, 
не кто победит, а как   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

В ЧЕМ ЗАКЛЮЧАЮТСЯ ВАШИ ОСНОВНЫЕ ПРЕТЕНЗИИ К ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
НЫНЕШНЕГО ПРАВИТЕЛЬСТВА? (%)

НЕ МОЖЕТ СПРАВИТЬСЯ 
С РОСТОМ ЦЕН, ПАДЕНИЕМ 
ДОХОДОВ НАСЕЛЕНИЯ

НЕ ЗАБОТИТСЯ 
О СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЕ 
НАСЕЛЕНИЯ

КОРРУМПИРОВАНО, 
ДЕЙСТВУЕТ В ПЕРВУЮ 
ОЧЕРЕДЬ В СВОИХ 
СОБСТВЕННЫХ ИНТЕРЕСАХ

52
 61
47
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41
 55
42
43
 38
27
 28
22
 22
34

18
 22
23
 29
25
 19
27

февраль 2015март 2014июнь 2012 август 2016август 2006 август 2010ноябрь 2008

ОПРОС «ЛЕВАДА-ЦЕНТРА» ПРОШЕЛ 5–8 АВГУСТА СРЕДИ 1600 ЧЕЛОВЕК В 48 РЕГИОНАХ. РЕСПОНДЕНТЫ САМИ НАЗЫВАЛИ 
ПРЕТЕНЗИИ. ВОЗМОЖНО НЕСКОЛЬКО  ОТВЕТОВ, ПРИВЕДЕНЫ ТРИ НАИБОЛЕЕ ПОПУЛЯРНЫХ ПО СОСТОЯНИЮ 
НА АВГУСТ 2016 ГОДА. 
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В деле вора в законе Захария  
Калашова (Шакро Молодой)  
появился еще один эпизод, 
связанный с вымогательством. 
При этом сам «авторитет» подо-
зревается в организации пре-
ступного сообщества, а следст-
венные действия в отношении 
него и высокопоставленных со-
трудников СКР проводятся имен-
но в рамках соответствующей 
ст. 210 УК. В дальнейшем пред-
полагается все эпизоды рэкета 
включить в дело ОПС.

Вчера ФСБ планировала предъя-
вить обвинение по ст. 210 УК одно-
му из ближайших соратников Ша-
кро Молодого — криминальному 
авторитету Андрею Кочуйкову (Ита-
льянец), однако следственные дейст-
вия с его участием не состоялись. По 
данным источников 

”
Ъ“, связано это 

было сразу с несколькими событи-
ями. В Мосгорсуде Итальянец и его 
защита обжаловали продление аре-
ста криминальному авторитету до 15 
ноября, но апелляционная инстан-
ция им отказала. Кроме того, сотруд-
ники МУРа задержали еще пятерых 
предполагаемых участников груп-
пировки Шакро, сотрудников одно-
го из ЧОПов, которые, как сообщила 
официальный представитель МВД 
Ирина Волк, действуя от имени «за-

конника», избивали металлическим 
прутом предпринимателя, требуя от 
него передать им 10 млн руб. По это-
му эпизоду, а, по данным МВД, их мо-
жет быть несколько, ГСУ ГУ МВД по 
Москве возбудило новое уголовное 
дело по ст. 163 УК (вымогательство).

В дальнейшем, по данным 
”
Ъ“, 

следователи ГСУ ГУ МВД планируют 
объединить это дело с другим — о 
вымогательстве Шакро и его людь-
ми 8 млн руб. у Жанны Ким, владе-
лицы ресторана Elements, располо-
женного на Рочдельской улице, воз-
ле которого 14 декабря прошлого 
года произошла перестрелка меж-
ду людьми вора в законе и адвоката-
ми, приглашенными ресторатором. 
Именно в рамках дела о рэкете на 
Рочдельской были арестованы, а за-
тем обвинены по ст. 163 УК Захарий 
Калашов, Итальянец и еще несколь-
ко человек из их группировки.

Очевидно, разобравшись с эпизо-
дами вымогательства, полиция пе-
редаст их ФСБ, которая сейчас рас-
следует уголовное дело о создании 
Захарием Калашовым, «лицом, за-
нимающим высшее положение в 
преступной иерархии», преступно-
го сообщества.

При этом, как стало известно 
”
Ъ“, 

ФСБ и сама проводит следственные 
действия в рамках расследования 

дела по ОПС. В частности, Лефор-
товский суд именно в рамках ст. 210 
санкционировал обыски у началь-
ника главного управления межве-
домственного взаимодействия и 
собственной безопасности СКР Ми-
хаила Максименко, руководителя 
УСБ комитета Александра Ламоно-
ва и 1-го замначальника столичного 
главка СКР Дениса Никандрова. Об-
виняются они, кстати, ФСБ пока в по-
лучении взяток (ст. 290 УК) от людей 
Шакро, которые, по версии следст-
вия, за $1 млн рассчитывали освобо-
дить из СИЗО Итальянца.

Адвокат вора в законе Александр 
Гофштейн заявил 

”
Ъ“, что его клиен-

ту обвинение по делу ОПС пока не 
предъявляли. Шакро Молодой, как 
и Итальянец, проходит по нему по-
дозреваемым. Защитники сотрудни-
ков СКР рассчитывают, что их кли-
енты вообще не попадут в дело ОПС. 
Однако, как стало известно 

”
Ъ“, фак-

тическое объединение фигурантов 
дел по ст. 210, 290 и ст. 163 УК уже 
произошло. Во всяком случае, по 
ходатайству ФСБ Шакро Молодой и 
Итальянец на днях были переведе-
ны в СИЗО «Лефортово», где под стра-
жей содержатся высокопоставлен-
ные сотрудники СКР.

Сергей Машкин,  
Николай Сергеев

К 7,5 года заключения и штрафу 
в 600 тыс. руб. приговорил вчера 
Мещанский суд Москвы одного 
из лидеров националистическо-
го движения «Русские» Алексан-
дра Поткина (Белова). Он был 
признан виновным в разжигании 
межнациональной розни, орга-
низации экстремистского сооб-
щества и отмывании денег, похи-
щенных у вкладчиков казахского 
БТА-банка. С учетом этого суд 
удовлетворил иск потерпевших 
— представителей БТА-банка — 
к националисту на 4,9 млрд руб.

На оглашение приговора Алексан-
дру Поткину пришли его ближайшие 
друзья, соратники и родные. Практи-
чески всем им позволили пообщать-
ся с арестантом до начала заседания, 
но как только вошел сопредседатель 
запрещенного движения «Русские» 
Дмитрий Демушкин и дружески кив-
нул арестанту, приставы сразу «при-
няли» его под руки и вывели из зала.

В зал, обычно вмещавший не бо-
лее 15–20 человек, набилось около 
полусотни. Но судья Альберт Триш-
кин все три часа, что длилось огла-
шение приговора, так неразборчиво 
читал текст, что из него можно было 
понять лишь отдельные фразы. Тем 
не менее с самого начала стало ясно, 
что приговор будет обвинительный.

Председательствующий заявил, 
что Александр Поткин признается ви-
новным в «легализации (отмывании) 
похищенного» (ч. 4 ст. 174 УК), «разжи-
гании межнациональный розни или 
вражды» (ст. 282 УК РФ), а также «орга-
низации экстремистского сообщест-
ва» (ст. 280.1 УК). Так, «отмывание», по 
мнению суда, выразилось в том, что 
Александр Поткин в 2012–2014 годах 
помогал бывшему председателю сове-
та директоров и владельцу казахского 
БТА-банка Мухтару Аблязову (Россия 
ждет его выдачи из Франции, где бан-
кир содержится под арестом) управ-
лять 2,5 тыс. га земли в Домодедов-
ском районе, купленными банкиром 
на похищенные средства. По мнению 
суда, под залог этих земель господин 
Аблязов смог вывести за рубеж экви-
валент не менее 4,9 млрд руб.

А когда земли в Домодедовском 
районе были арестованы по требо-
ванию следствия, Александр Поткин 
вместе с другими сообщниками рас-
считывал через суды обанкротить ком-
пании, которые владели участками.

Довести этот замысел до конца не 
дали сотрудники СКР и ФСБ, которые 
15 октября 2014 года задержали Алек-
сандра Поткина по делу о хищении 
средств казахского БТА-банка.

ГСУ СКР по Москве установило, 
что националист с ведома Мухтара 
Аблязова использовал часть средств, 
полученных от сдачи в аренду участ-

ков в Домодедовском районе, в своей 
политической деятельности. В част-
ности, в 2012–2014 годах проводил в 
одном из отелей у озера Иссык-Куль 
(Киргизия) для казахских оппозици-
онеров тренинги по ведению митин-
гов и протестных акций, которые, по 
версии следствия, были направлены 
на свержение законной власти.

По версии следствия, получившего 
материалы разработок господина Пот-
кина из Казахстана, он собирался дес-
табилизировать общественно-поли-
тическую ситуацию в этой стране. Для 
этого националист Поткин при фи-
нансовой поддержке Мухтара Аблязо-
ва, причисляющего себя к местной оп-
позиции, рассчитывал стравить каза-
хов и русских. Во всяком случае, Алек-
сандр Поткин предлагал атаманам 
местного казачества послать их детей 
в лагеря, где их обучат приемам руко-
пашного боя и навыкам использова-
ния современного оружия.

Обвинение в разжигании розни 
(ст. 282 УК РФ) было предъявлено на-
ционалисту за размещение в интер-
нет-проекте «Срок» (реализован участ-
никами протестных акций в Москве) 
ролика «Александр Белов (Поткин) на 
разборке», где он откровенно выска-
зывал свои взгляды.

Оглашая приговор, судья доволь-
но подробно коснулся в нем мнения 
защиты. Так, касаясь опубликован-
ного в интернете скандального роли-
ка, адвокаты заявляли, что в нем речь 
шла не об отношении к представите-
лям других национальностей, а толь-
ко об отношении москвичей к приез-
жим с Кавказа. А во-вторых, ответст-

венность за размещение ролика в ин-
тернете, по версии защиты, несет не 
Александр Поткин, а авторы проекта 
«Срок», сотрудники которого и засня-
ли националиста на видео. Относи-
тельно деятельности Александра Пот-
кина в Казахстане адвокаты заявляли, 
что никто из допрошенных в режиме 
видеоконференции казахских оппо-
зиционеров не подтвердил, что под-
судимый призывал к проведению не-
санкционированных митингов или 
неповиновению властям. А по пово-
ду обвинений в «отмывании» похи-
щенных средств вкладчиков БТА-бан-
ка адвокаты заявляли, что и тут след-
ствие не доказало, что Александр Пот-
кин имел отношение к сделкам с зем-
лей. Мол, все обвинение строилось на 
показаниях двух секретных свидете-
лей и осужденного к 7,5 года за похи-
щение человека бывшего соратника 
Поткина — Георгия Боровикова, име-
ющего личные счеты с подсудимым.

Прокурор требовал приговорить 
Александра Поткина к девяти годам 
заключения. Судья Альберт Триш-
кин, признав подсудимого виновным 
по всем пунктам, назначил меньше — 
7,5 года. При этом суд обязал осужден-
ного выплатить штраф в 600 тыс. руб., 
а также компенсировать БТА-банку 
4,9 млрд руб.— сумму ущерба, заяв-
ленную его представителями в судеб-
ном иске. По данным защиты, у госпо-
дина Поткина нет даже небольшой ча-
сти этой суммы. В зачет взысканиям, 
правда, может пойти 1 млн руб., изъя-
тый у националиста при задержании 
15 октября 2014 года.

«Это не приговор, судья просто 
переписал обвинительное заключе-
ние»,— заявил осужденный. Адвокат 
Иван Миронов назвал суд «распра-
вой», заверив журналистов, что обжа-
лует решение суда. Когда Александра 
Поткина выводили из зала, собрав-
шиеся на лестнице люди скандирова-
ли: «Белов! Белов!», хлопая в ладоши.

Алексей Соковнин

«Авторитетов» и чиновников СКР 
собрали в одном СИЗО
Чтобы обвинить по делу о преступном сообществе

Русский националист  
сел за казахского оппозиционера
Александра Поткина приговорили к строгому режиму  
и выплате банку 4,9 млрд рублей

В Санкт-Петербурге в рамках 
расследования уголовного дела 
о мошенничестве сотрудники ре-
гионального УФСБ обыскали го-
ловной офис ОАО «Метрострой» 
— нового подрядчика одного 
из крупнейших городских дол-
гостроев стадиона «Зенит-Аре-
на». Силовики также побывали 
в загородном доме руководите-
ля строительной компании Вади-
ма Александрова. Следственные 
действия не имели отношения к 
возведению спортивного объек-
та: оперативников интересовали 
документы, связанные с финан-
совыми нарушениями, допущен-
ными в ходе строительства участ-
ков Красносельско-Калининской 
и Невско-Василеостровской ли-
ний метрополитена.

В офис «Метростроя», расположен-
ный в доме №52 на Загородном про-
спекте, сотрудники ФСБ в сопрово-
ждении спецназовцев вошли в де-
сять часов утра. Правоохранители, 
заняв кабинет директора и главно-
го инженера и получив затребован-
ные ими документы, приступили к 
выемке. В то же время со схожей це-
лью еще одна группа ФСБ посетила 
дом гендиректора компании Вадима 
Александрова, расположенный в по-
селке Юкки во Всеволожском районе 
Ленинградской области.

В УФСБ 
”
Ъ“ подтвердили факт уча-

стия сотрудников управления в про-
ведении оперативных мероприя-
тий в «Метрострое», но их цели об-
суждать отказались. Впрочем, как 
стало известно 

”
Ъ“, со строительст-

вом «Зенит-Арены» визит силовиков 
не связан. По неофициальным дан-
ным, обыски проводились в рамках 
уголовного дела, возбужденного ГСУ 
СК РФ по Петербургу по ст. 159 УК РФ 
(мошенничество). Дело о финансо-

вых злоупотреблениях было возбу-
ждено еще за несколько месяцев до 
того, как «Метрострой» стал новым 
подрядчиком строительства стадио-
на, пока фигурантов в нем нет.

В самом «Метрострое» пояснили 
лишь, что внимание к ним силовиков 
связано со старыми контрактами, а не 
с «Зенит-Ареной».

По неофициальным данным, след-
ствие интересует исполнение ряда 
контрактов, связанных со строитель-
ством нескольких участков Красно-
сельско-Калининской и Невско-Васи-
леостровской линий метрополитена. 
В частности, речь идет о договорах с 
субподрядчиками на транспортиров-
ку грунта, извлеченного метростро-
евцами в ходе работ, на специальные 
полигоны. Как подозревает следст-
вие, транспортники значительно за-
вышали стоимость выполненных ра-
бот, а их реальный объем не соответ-
ствовал действительности. По пред-
варительным подсчетам, ущерб от 
махинаций составил более 100 млн 
руб. Кроме того, УФСБ проверяет ин-
формацию о том, что субподрядчи-
ки «Метростроя» не использовали ут-
вержденные комитетом по природо-
пользованию полигоны ввиду их зна-
чительной удаленности от города, а 
сваливали грунт на ближайших к Пе-
тербургу нелегальных площадках. 
Все подозрительные контракты дати-
рованы 2015 годом.

Кстати, за последний год это уже 
не первый обыск в «Метрострое». Как 
сообщал 

”
Ъ“, в марте сотрудники УФ-

СБ уже проводили оперативные ме-
роприятия в офисах ОАО «Метро-
строй» и государственного казенного 
учреждения «Дирекция транспорт-
ного строительства». Тогда их инте-
ресовала финансовая и технологи-
ческая документация, связанная со 
строительством все тех же двух от-

резков метро. У оперативников воз-
никли сомнения в обоснованности 
оплаты по ряду работ, указанных в 
актах приемки-передачи. По предва-
рительным данным, общая сумма та-
ких платежей составила около 80 млн 
руб. В мае чекисты нанесли повтор-
ный визит в городскую дирекцию 
транспортного строительства. На этот 
раз была произведена выемка доку-
ментов о строительстве электродепо 
«Южное» Петербургского метрополи-
тена. Тогда оперативников заинтере-
совали бумаги, связанные с инженер-
ной подготовкой территорий и выво-
зом грунта со стройплощадок.

Несмотря на настойчивый инте-
рес правоохранительных органов 
к деятельности метростроевцев, в 
Смольном убеждены, что на сроках 
ввода в эксплуатацию «Зенит-Аре-
ны» это никак не скажется. Как зая-
вил вице-губернатор Игорь Албин, 
«у правительства Петербурга нет во-
просов к 

”
Метрострою“».

Остается напомнить, что строи-
тельство стадиона началось в 2008 
году. Изначальная смета составляла 
6,7 млрд руб., но в итоге сумма увели-
чилась до 43,8 млрд руб. Сейчас готов-
ность арены составляет 85%. В конце 
июля этого года Смольный со сканда-
лом разорвал контракт с компанией 
«Инжтрансстрой-СПб» из-за некачест-
венного выполнения работ и затяги-
вания сроков сдачи объекта. В августе 
был объявлен победитель конкурсов 
по достройке стадиона и благоустрой-
ству прилегающей территории на об-
щую сумму 7,8 млрд руб. Им стало 
ОАО «Метрострой» (46% акций контр-
олируется властями города). Новый 
подрядчик пообещал сдать стадион 
к концу 2016 года и осваивать в сред-
нем по 2 млрд руб. в месяц.

Владислав Литовченко, 
Санкт-Петербург

К подрядчику «Зенит-Арены»  
пришли по старому делу
В Санкт-Петербурге обыскали ОАО «Метрострой»

Партнерство с бывшим  
владельцем БТА-банка  
Мухтаром Аблязовым завер-
шилось для известного нацио-
налиста Александра Поткина 
(Белова) (на фото в центре) 
длительным сроком 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Как стало известно ”Ъ“, Андрей 
Захтий, фигурант громкого  
уголовного дела о подготовке 
украинскими спецслужбами  
диверсий в Крыму, сразу после 
задержания получил 15 суток  
за мелкое хулиганство. За хули-
ганство привлекался и его пред-
полагаемый подельник Редван 
Сулейманов. Последующие аре-
сты за совершение тяжких пре-
ступлений возможные пособники 
диверсантов, давшие призна-
тельные показания ФСБ, обжало-
вать не стали.

Андрей Захтий, как следовало из 
его признательных показаний, дан-
ных ФСБ, в ночь на 7 августа должен 
был забрать на автомобиле группу 
украинских диверсантов возле клад-
бища в селе Суворово вблизи Армян-
ска. На месте, по его словам, он уви-
дел перестрелку и был задержан со-
трудниками ФСБ. Впрочем, послед-
ние не стали оформлять его задержа-
ние как подозреваемого в соверше-
нии тяжких преступлений.

Во всяком случае, по данным ба-
зы судебных решений, на следую-
щий день, 8 августа 2016 года, судья 
Железнодорожного райсуда Симфе-
рополя Татьяна Белинчук вынесла 
постановление о назначении Анд-
рею Захтию наказания за «мелкое ху-
лиганство» (ч. 1 ст. 20 КоАП). «Нару-
шение общественного порядка, вы-
ражающее явное неуважение к об-
ществу, сопровождающееся нецен-
зурной бранью в общественных ме-

стах, оскорбительным приставани-
ем к гражданам, а равно уничтоже-
нием или повреждением чужого 
имущества» — перечисляются дей-
ствия, подпадающие под эту статью 
в Административном кодексе.

Кстати, ранее, по данным МВД Ук-
раины, Андрей Захтий дважды при-
влекался к уголовной ответственно-
сти. Первый срок — шесть с полови-
ной лет — он получил в 1998 году за 
грабеж, освободившись условно-до-
срочно через четыре года. Через де-
сять лет, в 2008 году, Захтий был при-
говорен к штрафу за подделку доку-
ментов.

Ранее за хулиганство, но уже Крас-
ноперекопским районным судом 
было назначено административное 
наказание еще одному предпола-
гаемому пособнику диверсионной 
группы Редвану Сулейманову (во 
всяком случае, данные осужденного 
в базе судебных решений совпадают 
с данными фигуранта громкого де-
ла). После отбытия 15 суток за хули-
ганство он был задержан сотрудни-
ками ФСБ, которые вначале обвини-
ли его в «пособничестве участникам 
незаконного вооруженного форми-
рования» (ст. 208 УК), а потом и в «со-
действии диверсантам» (ст. 281 УК).

На видео, распространенном 
пресс-службой ФСБ, Редван Сулейма-
нов сообщил, что по заданию сотруд-
ников украинской разведки искал 
места на автовокзале и в аэропорту 
Симферополя для закладки взрыв-
ных устройств. За этим занятием его, 

согласно признанию, и взяли сотруд-
ники ФСБ. При этом зампред Мед-
жлиса крымских татар (эта организа-
ция была признана в РФ экстремист-
ской и запрещена) Нариман Джеля-
лов сказал 

”
Ъ“, что Сулейманов был 

задержан еще до событий на россий-
ско-украинской границе. «Уже потом 
его причислили к делу о диверсан-
тах»,— отметил господин Джелялов.

Напомним, 7 и 8 августа на севе-
ре Крыма произошли два столкнове-
ния российских силовиков и укра-
инских диверсионных групп. В пе-
рестрелках погибли начальник от-
дела УФСБ по Крыму подполковник 
Роман Каменев и ефрейтор 247-го 
десантно-штурмового полка Семен 
Сычев. Пресс-служба ФСБ сообщи-
ла, что была пресечена подготовка 
серии диверсий на объектах инфра-
структуры Крыма, которые планиро-
вались по заданию главного управ-
ления разведки Минобороны Укра-
ины. Украинские власти свою при-
частность к подготовке диверсий в 
Крыму отрицают.

Координатором одной из дивер-
сионных групп был назван Евге-
ний Панов. Его и Андрея Захтия Ки-
евский райсуд Симферополя по хо-
датайству ФСБ арестовал 11 и 13 ав-
густа на два месяца и на один месяц 
и 26 дней соответственно. Обжало-
вать судебные решения в Верхов-
ном суде Крыма обвиняемые и их 
адвокаты не стали.

Андрей Зотов, Симферополь;  
Николай Сергеев

Диверсанты показались хулиганами
Фигурантов громкого дела вначале наказали  
в административном порядке

Вчера были предъявлены обви-
нения в вымогательстве в особо 
крупном размере издателю жур-
нала «Аэроэкспресс» Евгению 
Каткову и его предполагаемым 
сообщникам, двое из которых 
оказались офицерами батальо-
на «Север», переданного из МВД 
в Росгвардию. Защита обвиня-
емых утверждает, что они лишь 
пытались убедить потерпевшего 
Константина Жукова рассчитать-
ся по долгам.

Следователь ГСУ СКР по Москве 
вчера предъявил задержанным на 
прошлой неделе предполагаемым 
вымогателям одинаковые обвине-
ния по п. «б» ч. 3 ст. 163 УК РФ (вымо-
гательство организованной группой 
в особо крупном размере). В число 
обвиняемых попали крупный биз-
несмен, совладелец издающего жур-
нал «Аэроэкспресс» ООО «СТДжи Ме-
диа» Евгений Катков, офицеры 248-
го отдельного специального мото-
ризованного батальона «Север» Рос-
гвардии — полковник Саид Ахмаев 
и старший лейтенант Лечи Болатба-
ев, а также два представителя ингуш-
ской диаспоры — братья Мовлади и 
Ахмед Булгучевы.

По версии следствия, вымога-
тельству предшествовал коммерче-
ский конфликт между Евгением Кат-
ковым и вторым совладельцем ООО 
«СТДжи Медиа» Константином Жуко-
вым. Поссорившись, партнеры никак 
не могли разделить фирму и в итоге 
каждый начал искать силовую под-

держку на стороне. Константин Жу-
ков обратился за помощью к Мовла-
ди Булгучеву, с которым раньше рабо-
тал, а Евгений Катков — к жившему 
по соседству с ним Лечи Болатбаеву.

После нескольких раундов пере-
говоров Евгению Каткову, как пола-
гает следствие, удалось перетянуть 
на свою сторону обе «крыши», и вся 
группа совместными усилиями ста-
ла вымогать деньги у Константина 
Жукова. Бизнесмена принуждали 
передать 45 млн руб. своему партне-
ру и чеченцам, а кроме того, купить 
автомобиль Bentley ингушам — в ка-
честве компенсации за доставлен-
ные хлопоты. В противном случае 
потерпевшему, как следует из поста-
новления, обещали создать серьез-
ные проблемы в жизни и бизнесе.

Константин Жуков в итоге обра-
тился с заявлением в полицию, а в 
дальнейшем согласился «оказать со-
действие в скрытом документирова-
нии совершаемых в его отношении 
противоправных действий». Полу-
чив из материалов аудио- и видеоза-
писи представление о сложившихся 
в группе взаимоотношениях, поли-
цейские на прошлой неделе задер-
жали пятерых злоумышленников и 
добились их арестов в суде.

Однако вскоре выяснилось, что 
двое арестантов являются офицера-
ми батальона «Север» внутренних 
войск МВД РФ, который в настоящее 
время переводится в Росгвардию в 
рамках проводимой реформы. В свя-
зи с этим уголовное дело пришлось 

срочно передавать следователю сто-
личного ГСУ СКР — он и предъявил 
арестантам обвинения.

Защитники фигурантов дела сооб-
щили 

”
Ъ“, что никто из их клиентов с 

позицией следствия не согласился и 
виновным себя не признал. Как пояс-
нил 

”
Ъ“ один из топ-менеджеров ООО 

«СТДжи Медиа», фирма, изначально 
принадлежавшая Константину Жу-
кову, начала приносить доход исклю-
чительно благодаря инвестициям Ев-
гения Каткова, купившего половину 
долей ООО примерно шесть лет на-
зад. Бизнесмен тогда, по словам со-
трудника, дал 47 млн руб. на запуск 
двух главных проектов «СТДжи Ме-
диа» — журнала «Аэроэкспресс» и не-
коей системы лояльности к потреби-
телю под названием «А бонус?». Обе 
программы, по версии собеседника 

”
Ъ“, принесли фирме неплохие до-

ходы, однако совладелец ООО и глав-
ный инвестор обоих проектов Катков 
«не получил с них ни рубля дивиден-
дов». Так во всяком случае говорил он 
своим сотрудникам. По мнению Ев-
гения Каткова, всю прибыль «СТДжи 
Медиа» его партнер переводил на сче-
та подставной фирмы, принадлежав-
шей уже ему персонально.

«Евгений Катков пытался всего 
лишь вернуть свои деньги,— пояс-
нил 

”
Ъ“ один из адвокатов обвиняе-

мых.— Он знал, что его сосед по до-
му Болатбаев работает в правоохра-
нительной системе, поэтому и обра-
тился к нему за помощью».

Сергей Машкин

«Аэроэкспресс» попал под «Север»
Офицеры батальона Росгвардии обвинены в вымогательстве
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Министерство транспорта планирует до кон-
ца 2016 года создать Российский транспорт-
ный университет: новый вуз будет создан на 
базе Московского госуниверситета путей со-
общения (МИИТ) и передан в ведение Мин-
транса. Предполагается, что к МИИТу будут 
присоединены другие столичные транспорт-
ные вузы (МАДИ, МГАВТ, МГТУГА). Как сооб-
щал ”Ъ“ (17 марта 2016 года), планы Мин-
транса вызвали резкую критику со стороны 
представителей учебных заведений гра-
жданской авиации, крупнейших авиакомпа-
ний и аэропортов России: в отрасли не видят 
оснований для реорганизации и предупре-
ждают, что перемены обернутся падением 
качества подготовки специалистов. О том, 
как Минтранс готовится к реформе транс-
портного образования, корреспонденту ”Ъ“ 
АННЕ МАКЕЕВОЙ рассказал министр тран-
спорта РФ МАКСИМ СОКОЛОВ.

— Как вы прокомментируете опасения рек-
торов авиационных вузов, полагающих, что 
в результате реорганизации их дипломы пе-
рестанут соответствовать международным 
конвенциям?
— Это консерватизм и популизм. Отправной точ-
кой и основной идеей, которой мы придержива-
лись при принятии решения об образовании объ-
единенного транспортного университета, было 
то, что конвенционные специальности как у мо-
ряков, так и у авиаторов выводятся из-под этого 
решения. (Сейчас дипломы российских авиаци-
онных вузов признаются во всех странах—чле-
нах Международной организации гражданской 
авиации (ICAO).— 

”
Ъ“). Я с пониманием отношусь 

к тому, что в профессорской среде есть определен-
ный негатив в отношении объединения. Но в це-
лом в отрасли нас поддерживают: решение обсу-
ждалось на наших форумах, на коллегии. Мы это 
делаем для того, чтобы получить новое качество 
подготовки специалистов в разных областях все-
го транспортного дела.
— Как реорганизация отразится на студентах 
вузов, которые буду объединены?
— Никак. Они как учились по своим професси-
ям, так и продолжат. Все направления подготовки 
и факультеты будут сохранены.
— Почему объединение будет происходить 
именно на базе МИИТа?
— Российский транспортный университет на-
до было создавать в столице. МИИТ — один из 
самых крупных вузов, причем не только транс-
портных. МИИТ создавался как транспортный 
университет, уже потом из него вышел МАДИ 
и ряд других отраслевых вузов. В 1930-е годы, 
когда начались процессы индустриализации, 
от университетов отделились морское образо-
вание, речное, авиационное. Это было требова-
ние времени. То образование, которое сущест-
вует сегодня — причем это относится не только 
к транспортному образованию,— уже изжило 
себя, это прошлый век. Все понимают, что нам 
необходимо новое качество. А для этого нужны 
концентрация и централизация.
— Где можно будет получить конвенционные 
специальности, выведенные из-под решения 
об объединении?
— В Москве конвенционные специальности пи-
лотов никогда не готовились. Москвичи и жители 
Московской области, которые хотят получить эту 
специальность, с удовольствием едут в Петербург 
или в Ульяновск, где учат на пилотов. То же самое 
касается и моряков. Они готовятся в других вузах, 
например, в Санкт-Петербурге или Нижнем Нов-
городе. Пока мы не определились, какой путь вы-
брать. Можно открыть в Москве филиал, напри-
мер, питерского Госуниверситета морского и реч-

ного флота им. адмирала С. О. Макарова. А мож-
но полностью закрепить функцию подготовки та-
ких кадров за этим вузом. Потому что, конечно, 
«Москва — порт пяти морей», но все-таки основ-
ное распределение капитаны получают не на ка-
нал имени Москвы.
— Какие образовательные стандарты будут 
применяться в новом вузе?
— Список профессий, которые будут в объеди-
ненном вузе, пересматриваться не будет: все 
специальности, которые есть в вузах до реорга-
низации, будут сохранены после объединения. 
С другой стороны, чтобы развиваться, возмож-
но, будут прорабатываться новые направления 
подготовки. Вне рамок решения о создании но-
вого вуза мы уже разработали стандарт для ин-
женеров-экономистов и специалистов по транс-
портному праву.
— Представители транспортных вузов неод-
нократно заявляли о попытках Минобрнау-
ки сократить количество бюджетных мест на 
экономических и юридических направлени-
ях в транспортных вузах, называя их непро-
фильными, с чем были категорически не со-
гласны.
— У нас была очень длительная дискуссия с Мино-
брнауки на разных площадках: и в наших ведом-
ствах, и в Госдуме, и в Совете федерации. Очень 
приятно, что коллеги нас услышали, в том числе 
министр Дмитрий Ливанов. Они согласились, что 
необходимо создавать стандарты по транспортно-
му праву и по экономике и сохранить эти направ-
ления подготовки в отраслевых вузах.
— 18 августа Дмитрий Ливанов был отправ-
лен в отставку, пост главы Минобрнауки заня-
ла Ольга Васильева. Как вы считаете, догово-
ренности могут быть пересмотрены?
— Я все-таки рассчитываю на преемственность, 
тем более что позиция Минтранса со сменой ми-
нистра образования никак не связана.
— Сейчас учредителями транспортных вузов 
выступают федеральные агентства — Росави-
ация, Росжелдор, Росморречфлот. Они же яв-
ляются участниками госпрограммы «Разви-
тие образования» на 2013–2020 годы (общий 
объем бюджетного финансирования более 
4 трлн руб.). Если Минтранс станет учредите-
лем нового вуза, он станет и участником этой 
программы?

— Да. И мы получим основания еще плотнее го-
ворить с Министерством образования на тему 
распределения финансирования между образо-
вательными учреждениями.
— В феврале 2016 года коллегия Минтранса 
поддержала разработку концепции развития 
транспортного образования до 2030 года. На 
какой стадии находится ее разработка?
— У отраслей были очень жесткие позиции по это-
му поводу, поэтому Минтранс принял решение, 
что каждая отрасль должна к 1 сентября 2016 года 
представить свое видение концепции. На основе 
этих предложений будут формироваться разделы 
и главы этой стратегии, которые затем будут пред-
ставлены на общественное и экспертное обсужде-
ние, а уже потом стратегия будет представлена на 
утверждение Минтрансу. Принципиально, что мы 
не тратим на нее никакие государственные день-
ги. У каждого вида транспорта, исходя из задач 
транспортной стратегии, есть свои ориентиры, 
которым мы должны соответствовать. И в транс-
портной стратегии есть кадровый раздел, в кото-
ром есть тема обеспечения кадрами: сколько кого 
нужно, по каким специальностям. В целом вся эта 
система как раз и должна замкнуться на создавае-
мом университете транспорта.
— Во время обсуждения проблем отрасле вого 
образования в Совете федерации в начале 
2016 года представители компаний и госкор-
пораций жаловались, что дейст вующие нор-
мы ограничивают возможность их участия 
в развитии отраслевых вузов. Так ли это?
— Ограничений нет, но есть определенные неу-
добства. Например, РЖД не является учредителем 
наших транспортных вузов, а значит, любая мате-
риальная помощь, которую они оказывают, в том 
числе передавая подвижной состав для испыта-
ний или практики студентов, подпадает под на-
логообложение. Решения должны принимать фи-
нансовые ведомства, но мы, конечно, поддержи-
ваем идею дать компаниям возможность в боль-
шем объеме оказывать материальную помощь 
транспортным вузам.
— Когда могут появиться учредительные до-
кументы нового вуза?
— Мы находимся в высокой степени готовности 
к передаче этого вопроса на решение правитель-
ства. До конца года это возможно, но последнее 
слово за правительством.

«Получим основания еще плотнее говорить 
с Министерством образования на тему 
распределения финансирования»
Министр транспорта Максим Соколов рассказал 

”
Ъ“ о реформе отраслевых вузов

Общественная палата (ОП) РФ 
завершает разработку концеп-
ции содействия развитию соци-
ально ориентированных неком-
мерческих организаций (СО НКО) 
(осуществляют деятельность, 
направленную на решение соци-
альных проблем и развитие гра-
жданского общества в РФ). Со-
гласно проекту, региональные 
власти будут обязаны предостав-
лять таким НКО поддержку, ана-
логичную той, что имеет малый 
и средний бизнес: обеспечение 
помещением, в том числе в тех-
нопарках и бизнес-инкубаторах, 
консультационные услуги и льго-
ты на получение кредитов.

«Сложившаяся сегодня инфра-
структура поддержки совершенно не-
достаточна для решения задач обес-
печения устойчивого развития СО 
НКО,— отмечается в проекте доку-
мента.— В ряде регионов ресурсные 
центры СО НКО полностью отсутству-
ют (центры предоставляют НКО ин-
формационную, консультативную 
и образовательную поддержку.— 

”
Ъ“)». Согласно концепции, россий-

ское законодательство предлагает-
ся дополнить специальным поняти-
ем — «инфраструктура поддержки СО 
НКО». Авторы концепции предпола-
гают также обязать региональные ор-
ганы власти предоставлять СО НКО 
помещения «на безвозмездной или 
льготной основе». Ресурсными цент-
рами для НКО смогут стать муници-
пальные и региональные учрежде-
ния социальной сферы (культуры, 
образования, социального обслужи-
вания и др.). В частности, в малых го-
родах и сельских территориях такие 
центры предполагается создавать на 
базе библиотек, школ, клубов, музеев 
и домов культуры. Согласно проекту, 
СО НКО, которые ведут деятельность, 
приносящую доход, смогут получить 
доступ к инфраструктуре поддержки 
субъектов малого и среднего пред-
принимательства — например, к тех-
нопаркам и бизнес-инкубаторам.

Как объяснила 
”
Ъ“ член ОП РФ Еле-

на Тополева-Солдунова, которая вхо-
дит в рабочую группу по подготовке 
концепции, в российском законода-
тельстве есть норма о том, что СО НКО 
«возможно» предоставлять имущест-
венную поддержку, «но обязательст-
ва такого ни у кого нет, и никто ни-
как не контролирует, предоставляют 
ли такую поддержку»: «А отсутствие 
помещения, согласно многим опро-
сам и исследованиям, основная про-
блема НКО, чуть ли не более актуаль-
ная, чем финансовая поддержка». Го-
спожа Тополева-Солдунова напом-
нила, что социально ориентирован-

ные НКО оказывают крайне востре-
бованные в обществе услуги, напри-
мер, по реабилитации, производству 
и продаже товаров для людей с огра-
ниченными возможностями, психо-
лого-педагогические услуги, а также 
услуги по социальному сопровожде-
нию инвалидов и пожилых людей. 
При этом, по ее словам, СО НКО, кото-
рые ведут предпринимательскую де-
ятельность, «ничем не отличаются от 
субъектов малого и среднего бизнеса, 
кроме того факта, что могут расходо-
вать полученную прибыль только на 
свои проекты и свою миссию, а не на 
бонусы и премии сотрудникам»: «СО 
НКО также нуждаются в консультаци-
ях и льготах на получение кредитов, 
но государство более благоприятст-
вует бизнесу». Госпожу Тополеву-Сол-
дунову поддержала член ОП РФ Ли-
дия Михеева, которая отметила, что 
в российском праве «стираются гра-
ни между коммерческими и неком-
мерческими организациями»: «На со-
циальных услугах много не заработа-
ешь, а доход идет в первую очередь на 
оплату труда сотрудников».

В пресс-службе ОП РФ пояснили, 
что предложения для проекта кон-
цепции содействию развитию СО 
НКО «собирались от гражданских ак-
тивистов и представителей НКО на 
окружных форумах 

”
Сообщество“ 

в 2016 году». Сам проект концепции 
«будет представлен на итоговом фо-
руме в Москве 3–4 ноября, где ждут 
президента РФ Владимира Путина», 
сообщили в пресс-службе.

Член совета комитета Госдумы по 
экономической политике, иннова-
ционному развитию и предприни-
мательству, член рабочей группы по 
вопросам малого и среднего пред-
принимательства при комитете Со-
вета федерации по экономической 
политике Роман Терехин отметил, 
что бизнес «сейчас недоиспользует 
ресурс (поддержки малого и средне-
го бизнеса в регионах.— 

”
Ъ“), в си-

лу того что он оказывается на местах 
не совсем правильно или бизнес не-
достаточно о нем знает»: «Очередь за 
субсидиями из представителей биз-
неса не стоит, а регионы зачастую 
не могут освоить бюджет, который 
выделен на эти цели. Если вдруг СО 
НКО придут в эту систему и предло-
жение по консультациям, по субси-
диям и по грантам будет полностью 
востребовано, это будет здорово — 
наберется критическая масса спро-
са». Вследствие этого повысится и ка-
чество работы регионов по распреде-
лению поддержки, и качество самих 
претендентов на эту поддержку, счи-
тает господин Терехин.

Валерия Мишина

Социальные НКО 
приравняют  
к бизнесу
У регионов появится обязанность 
обеспечивать их помещениями

Его поздравляет президент Республики Татарстан  Рустам Минниханов:
— Уважаемый муфтий Равиль хазрат! В день вашего рождения примите по-
здравления, пожелания здоровья и благополучия на долгие годы. Ваша мно-
голетняя активная духовно-просветительская деятельность снискала вам 
заслуженное общественное признание и является достойным примером 
преданного религиозного служения, стремления внести свой вклад в со-
хранение и укрепление культурно-нравственных традиций мусульман на-
шей страны. Желаю вам дальнейшей активной жизнедеятельности, энер-
гии и оптимизма для осуществления всех благородных начинаний. Пусть 
на пути высокого созидания рядом с вами всегда будут верные единомыш-
ленники и друзья.

Поздравления передает глава Республики Ингушетия Юнус-Бек Евкуров:
— Шейх Равиль Гайнутдин — это духовный лидер мусульман России, ко-
торый достиг авторитета и уважения в мире своим образом жизни. Ни-
какие слова не будут восприниматься людьми, если они видят, что сло-
ва расходятся с поступками человека. Он на протяжении многих лет яв-
ляется главным муфтием России, и это лучшее свидетельство того боль-
шого доверия, которое оказывают ему члены мусульманской уммы. Я же-
лаю Равилю Исмагиловичу многих лет жизни и великой милости Алла-
ха за его благие дела.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 57 лет  
председателю Совета муфтиев 
России шейху Равилю Гайнутдину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

контекст  

Генпрокуратура нашла 700 нарушений  
в детских лагерях Подмосковья

В Генпрокуратуре РФ сообщили об итогах проверок исполнения законодательства в подмо-
сковных детских лагерях. В надзорном ведомстве сообщили, что проверки проводились «по 
обращениям граждан и общественных организаций», при этом было выявлено 700 наруше-
ний законодательства — санитарных, противопожарных, кадровых, а также в области «охра-
ны и антитеррористической защищенности объектов» и в «лицензировании медицинской 
деятельности». Напомним, что в июне 2016 года во время водного похода, организованного 
лагерем отдыха «Парк-отель ”Сямозеро“» в Карелии, погибли 14 детей. После этого надзор-
ные органы организовали серию проверок детских лагерей по всей стране. В частности, 
в Подмосковье подобную ревизию просил провести местный губернатор Андрей Воробьев. 
В Генпрокуратуре РФ сообщили, что по итогам проверок объектов было «пресечено неза-
конное функционирование» 13 организаций и индивидуальных предпринимателей, 110 ком-
паний и их должностных лиц были привлечены к административной ответственности, а в двух 
случаях возбуждены уголовные дела. Иван Тяжлов

Воспитанники российских дет-
ских домов с 1 сентября смогут 
пойти учиться в обычные школы, 
сообщила на селекторном со-
вещании с регионами по вопро-
су подготовки к новому учебно-
му году вице-премьер РФ Ольга 
Голодец. До сих пор часть воспи-
танников детских домов обуча-
лись в своих учреждениях, хотя 
практика совместного обучения 
существует уже достаточно дав-
но. Несмотря на это, опрошенные 

”Ъ“ специалисты не скрывают 
опасений по поводу готовно-
сти школ принять воспитанников 
детских домов из-за недостатка 
специально подготовленных пе-
дагогов. Министр образования 
и науки Ольга Васильева заявила 
вчера о том, что для детей с осо-
бенностями развития ее ведом-
ство сохранит «вариативность» 
образования.

На селекторном совещании с ре-
гионами Ольга Голодец сообщила, 
что с началом учебного года все вос-
питанники детских домов пойдут 
учиться в обычные школы. По сло-
вам госпожи Голодец, такой шаг по-
может ребятам из детских домов со-
циализироваться. Кроме того, когда 
дети ходят в обычные школы, круж-
ки, секции, это увеличивает их шанс 
на устройство в семьи. «Я думаю, 
что все регионы будут готовы к то-
му, чтобы соблюсти эту норму и что-

бы наши ребята, которые по тем или 
иным причинам проживают в дет-
ских домах, максимально чувство-
вали себя социализированными»,— 
сказала вице-премьер.

Напомним, что в настоящее вре-
мя в России проходит масштабная 
реформа детских домов: 1 сентября 
2015 года вступило в силу поста-
новление правительства РФ №481, 
согласно которому условия жизни 
в детдомах должны максимально 
соответствовать семейным. Дети 
должны воспитываться в группах 
по четыре—шесть человек, а сами 
помещения необходимо переобо-
рудовать в квартиры. В документе 
подчеркивается, что дети находят-
ся в таких учреждениях временно: 
главной задачей является устройст-
во их в семьи.

Воспитанники детских домов уже 
имеют возможность ходить в обыч-
ные общеобразовательные школы, 
и сейчас речь идет не о чем-то прин-
ципиально новом, а лишь о расши-
рении подобной практики, поясни-
ла 

”
Ъ“ президент фонда «Волонтеры 

в помощь детям-сиротам» Елена Аль-
шанская. «Другая история, если это 
дети из коррекционных домов-ин-
тернатов,— говорит госпожа Аль-
шанская.— Некоторые коррекци-
онные школы дают хорошее обра-
зование: там сильные учителя, силь-
ная программа, материалы, инфра-
структура. Довольно глупо уводить 

детей оттуда в другие школы. Тем не 
менее это происходит, они закры-
ваются». Вчера на встрече с Общест-
венной палатой (ОП) РФ министр об-
разования и науки Ольга Васильева 
заявила, что политика ее ведомства 
направлена на «вариативность обра-
зования детей с особенностями раз-
вития»: «Параллельно с инклюзией 
мы сохраним и будем развивать сеть 
специальных школ и классов».

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты пола-

гают, что госпожа Голодец говорила 
главным образом о воспитанниках 
детдомов без особенностей разви-
тия. «Большинство таких детей дав-
ным-давно учатся в обычных шко-
лах,— рассказала 

”
Ъ“ член ОП РФ, ру-

ководитель проекта поддержки при-
емных семей 

”
Ванечка“ Юлия Зимо-

ва.— Бывает так, что дети становят-
ся сиротами или оказываются без ро-
дителей, когда те отбывают наказа-
ние в местах лишения свободы. Ког-
да ребенок попадает в такую слож-
ную ситуацию, он часто даже не ме-
няет школу и класс. Сейчас только 
в очень отдаленных детских домах, 
где нет возможности возить ребят, 
дети не учатся в обычных школах».

Тем не менее в новом учебном го-
ду не все школы могут оказаться го-
товы принять новых учеников из чи-
сла воспитанников детских домов, 
считает госпожа Альшанская: «Неко-
торым детям необходима помощь ре-
петиторов, чтобы догнать програм-

му новой школы, а на это не заложе-
но средств. Также очень важно не пе-
реводить ребят из детдома больши-
ми группами, чтобы вместо социа-
лизации не возник конфликт между 
ними и детьми из обычных семей».

«С воспитанниками детских до-
мов надо проводить работу, которая 
не ведется с обычными детьми,— го-
ворит кандидат психологических 
наук МГППУ Виктория Аршинова.— 
Это не просто трудные подростки, 
а особый контингент, при работе 
с которым преподавателям нужны 
особые навыки». Педагоги с такими 
навыками, как и методики работы 
с воспитанниками детдомов, по ее 
словам, в дефиците.

На сегодня в ОП РФ запланиро-
вано совещание с представителя-
ми регионов по подготовке к все-
российской общественной провер-
ке организаций для детей сирот, ко-
торая стартует в сентябре 2016 года. 
Во время своего выступления в ОП 
РФ в среду Ольга Васильева сооб-
щила, что до конца октября Мино-
брнауки планирует оценить регио-
нальные организации для детей-си-
рот на предмет соответствия требо-
ваниям постановления №481, чтобы 
местные власти «смогли разработать 
комплекс мер и изменить качество 
жизни этих детей».

Анастасия Курносова,  
Валерия Мишина,  
Анна Макеева

Воспитанников детдомов  
социализируют в общей школе
Эксперты опасаются, что для этого не хватит педагогов
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Директор Центра анализа стратегий и технологий Руслан 
Пухов считает весьма символичным, что операция «Щит Ев-
фрата» совпала с визитом в Анкару вице-президента США 
Джозефа Байдена. «Учитывая, что отношения Анкары и Ва-
шингтона в последние недели достигли низшей точки, для 
обеих сторон операция эта стала идеальной возможностью 
отвлечь внимание от проблемы опального исламского про-
поведника Фетхуллаха Гюлена и продемонстрировать, что 
США и Турция остаются стратегическими союзниками»,— 
заявил 

”
Ъ“ господин Пухов.

Так или иначе, но для Москвы операция «Щит Евфрата» 
стала неприятным сюрпризом, демонстрирующим, что по-
явившиеся после встречи президентов Путина и Эрдогана 
расчеты на сближение позиций сторон по Сирии явно пре-
ждевременны. Приняв решение об операции в Джараблусе, 
турецкий лидер послал сигнал о том, что отношения с США 
остаются для него приоритетными и он предпочитает дейст-
вовать в рамках антитеррористической коалиции, возглав-
ляемой не Москвой, а Вашингтоном. По сведениям 

”
Ъ“, рос-

сийские военные и дипломаты в случае обострения ситуа-
ции готовы задействовать закрытые каналы двусторонней 
связи с турецкими коллегами, а также при необходимости 
высказать свои опасения США.

Действия Анкары могут серьезно сказаться на процессе 
нормализации двустороннего сотрудничества, о которой до-
говорились президенты Путин и Эрдоган в Санкт-Петербур-
ге. «Эрдоган ведет свою игру и по-прежнему находится по 
другую сторону баррикад»,— считает директор центра «Рос-
сия—Восток—Запад» Владимир Сотников.

Георгий Степанов, Сергей Строкань,  
Иван Сафронов

Прошедшая вчера в Токио встреча мини-
стров иностранных дел Японии, Китая и 
Южной Кореи Фумио Кисиды, Ван И и Юн 
Бён Се не сулила прорывов: за последние 
месяцы отношения между Пекином и дву-
мя другими участниками формата резко 
ухудшились. Однако неожиданные изме-
нения в повестку внес успешный запуск с 
подводной лодки северокорейской раке-
ты, которая пролетела рекордные 500 км 
в сторону Японии и упала в море. Благо-
даря этому стороны смогли согласовать 
совместное заявление, в котором осуди-
ли «провокационное поведение» КНДР и 
призвали ее выполнять резолюции Сов-
беза ООН.

Журналисты, освещавшие встречу глав 
МИДов трех главных азиатских держав, на-
блюдали мрачную картину. Ван И, Фумио 
Кисида и Юн Бён Се, спустившиеся в лобби 
токийского отеля Marunouchi Palace для фо-
тографирования перед обедом, не особен-
но охотно пожали друг другу руки, после че-
го молча удалились. Японский и корейский 
министры попытались изобразить улыбки, 
представитель Китая счел это излишним: 
разговор предстоял трудный. В конце кон-
цов главным смыслом встреч в трехсторон-
нем формате уже давно стал сам факт их про-
ведения: если министры и президенты еще 
способны смотреть друг другу в глаза, зна-
чит, войны в ближайшее время не будет.

Несмотря на растущую экономическую 
взаимозависимость между Китаем, Южной 
Кореей и Японией, политические отноше-
ния между ними с момента последней встре-
чи лидеров трех государств в ноябре 2015 го-
да ухудшились. Отношения КНР и Японии в 
последние месяцы сильно пострадали из-за 
того, что Токио, по мнению Пекина, слиш-

ком активно поддерживает противников Ки-
тая в споре вокруг островов Южно-Китайско-
го моря. Напомним, что 12 июля Гаагский ар-
битражный суд признал незаконными пре-
тензии КНР на 80% акватории моря. Присут-
ствовавший на вчерашней встрече Фумио 
Кисида ранее неоднократно призывал Ки-
тай уважать решение арбитража, что каж-
дый раз вызывало крайне агрессивную ре-

акцию Пекина. Отметим также, что в период 
подачи иска Филиппинами к Китаю в 2013 
году председателем Международного трибу-
нала по морскому праву был японец Сюндзи 
Янаи, участвовавший в подборе судейской 
коллегии. В соцсетях китайцы даже выдви-
гали версию, что весь трибунал — японский 
заговор против КНР.

Китайско-корейские отношения ухуд-
шились в последние месяцы куда сильнее. 
Несмотря на увещевания и угрозы Пеки-
на, 8 июля Сеул все же решился разместить 
на своей территории американскую проти-
воракетную систему THAAD, которая, по за-

думке властей Южной Кореи, способна за-
щитить ее от потенциальных ракетных уда-
ров КНДР. Китай опасается входящего в со-
став THAAD X-Band радара, способного «про-
слушивать» весь северо-восток Китая и значи-
тельную часть российского Дальнего Восто-
ка. Пока переговоры о перспективах разме-
щения комплекса еще шли, посол КНР в Се-
уле Цю Гохун не уставал повторять: в случае 
принятия положительного решения «отно-
шения между двумя странами будут момен-
тально уничтожены». Когда THAAD все же со-
гласовали, государственное телевидение Ки-
тая заявило, что отныне в случае конфликта 
между Пекином и Вашингтоном «Южная Ко-
рея будет первой целью».

Изначально по итогам переговоров не бы-
ло запланировано даже традиционного сов-
местного выхода к журналистам. Государ-
ственная пресса трех стран готовила чита-
телей к тому, что стороны просто выскажут 
претензии друг другу в закрытом режиме 
и разойдутся. Неожиданно ситуацию спа-
сла Северная Корея. 24 августа в 5:30 утра по 
корейскому времени (0:30 по московскому 
времени) КНДР произвела самый успешный 
за всю свою историю запуск баллистической 
ракеты с подводной лодки. Ракета, стартовав 
из акватории близ города Синпхо, пролете-
ла около 500 км в сторону Японии. Ее траек-
тория была специально завышена. Как сооб-
щило южнокорейское агентство Yonhap, в 
случае пуска по обычной траектории даль-
ность увеличилась бы до 620 км. Наличие по-
добного оружия ставит под угрозу объекты 
не только на территории Южной Кореи, но 
и на большей части Японии.

Пуск, скорее всего, был приурочен не к 
встрече трех министров, а к начавшимся 22 ав-
густа военным учениям США и Южной Кореи. 

Тем не менее представители азиатских госу-
дарств обратили происшедшее себе на пользу. 
«Мы призываем к сдержанности в отношении 
провокационного поведения Северной Кореи 
и к соблюдению резолюций Совбеза ООН»,— 
сообщил хозяин мероприятия Фумио Кисида. 
Глава МИД Японии явно был доволен тем, что 
ему удалось договориться с гостями хотя бы о 
чем-то.

Самостоятельной повестки у трехсторон-
них встреч Китай—Япония—Южная Ко-
рея так и не появилось, полагает глава ази-
атской программы Московского центра 
Карнеги Александр Габуев. «Вся их повест-
ка предполагает вовлечение других игро-
ков,— отметил эксперт.— Если они обсужда-
ют трехстороннюю зону свободной торгов-
ли — встает вопрос о том, как она будет соот-
носиться с Транстихоокеанским партнерст-
вом и Всеобъемлющим региональным эко-
номическим партнерством. Если берутся за 
ядерную программу КНДР — неизбежно за 
скобками остаются США. Три страны могли 
бы обсудить исторические разногласия, но 
тогда их нужно обсуждать вместе со страна-
ми Юго-Восточной Азии».

По мнению эксперта Вашингтонского 
центра Карнеги Джеймса Шоффа, у стран 
Восточной Азии могло быть куда больше тем 
для обсуждения, но им мешают взаимные 
претензии. «Они могли бы продумать буду-
щую повестку Восточноазиатского саммита, 
приближающегося саммита G20 в Ханчжоу. 
Могли бы стать ведущей силой в многосто-
ронних форматах, продвигать азиатскую по-
вестку,— сообщил эксперт 

”
Ъ“.— Но это не-

возможно из-за разногласий, большинство 
из которых со стороны выглядят малосуще-
ственными».

Михаил Коростиков

Турция предъявила 
Сирии «Щит»

Северокорейская ракета задала общий курс
Главы МИДов Китая, Японии и Южной Кореи дружно осудили КНДР

К О Н Т Е К С Т
Р О С С И Я  И  С Ш А  Г О Т О В Я Т  
Ж Е Н Е В С К О Е  С О Г Л А Ш Е Н И Е  
П О  С И Р И И

Глава МИД РФ Сергей Лавров и госсекретарь США Джон Керри вчера  
по телефону обсудили ситуацию в Сирии, включая гуманитарную опе-
рацию в Алеппо и перспективы координации действий в борьбе против 
террористов. При этом 26 августа главы внешнеполитических ведомств 
России и США планируют встретиться лично в Женеве, чтобы продолжить 
переговоры по сирийскому урегулированию. То, что встреча состоится, 
подтвердили вчера и в МИД РФ, и в американском Госдепартаменте.

Пятничные переговоры могут вывести взаимодействие Москвы и Ва-
шингтона в Сирии на новый уровень. Ожидается, что стороны подпишут 
разрабатываемый в настоящий момент документ, который позволит 
регламентировать механизм более глубокого и активного взаимодейст-
вия в Сирии российских и американских военных. Напомним, 22 августа 
Джон Керри заявлял, что его встреча с Сергеем Лавровым состоится 
лишь в том случае, если переговоры между экспертными группами двух 
стран достигнут результатов. «Я не буду удивлен, если  
они (переговоры.— ”Ъ“) окажутся позитивными и конструктивными 
и что мы рано или поздно соберемся и, таким образом, возможно, 
о чем-то договоримся до конца месяца»,— сказал госсекретарь США. 
Представитель МИД РФ Мария Захарова также обращала внимание 
на важность переговорного процесса. «Работа ведется и вошла в судь-
боносную фазу»,— заявила она 18 августа.

Высокопоставленный источник в Генштабе ВС РФ, в свою очередь, 
сообщал ”Ъ“: если новый механизм взаимодействия с американскими 
военными в Сирии удастся выработать и если он будет соблюдаться 
обеими сторонами, это «значительно упростит работу вооруженных сил 
России в Сирии», так как в таком случае «не придется тратить время 
на выяснение отношений». Кирилл Кривошеев

Американская незалежность
Через 25 лет после провозглашения независимости  
главным партнером Украины стали США

Украина отметила вчера 25-летие независимо-
сти, кульминацией которого стал военный па-
рад в Киеве. В речи по случаю праздника прези-
дент Петр Порошенко назвал главными итогами 
избавление от «мифического братства» и «без-
возвратный выбор европейской и евроатланти-
ческой интеграции». Ключевым партнером Киева 
предстал Вашингтон. Президент США Барак Оба-
ма, единственный из мировых лидеров обратив-
шийся к народу Украины, пообещал «быть рядом 
в противостоянии российской агрессии». Демон-
страцию единства не омрачила даже обнародо-
ванная информация о том, что вице-президент 
США Джозеф Байден требовал от Петра Поро-
шенко увольнения генпрокурора Украины в каче-
стве условия предоставления Киеву американ-
ского займа.

Военный парад по случаю 25-летия независимости 
не только продемонстрировал нынешнее состояние 
вооруженных сил Украины, после конфликта в Дон-
бассе переживающих радикальную модернизацию, 
но и стал поводом для новых установочных заявлений 
о внешнеполитических приоритетах страны. Кроме то-
го, торжества в Киеве показали, на каком уровне нахо-
дятся отношения Украины с западными партнерами.

В обращении к участникам парада на майдане Не-
залежности президент Петр Порошенко выразил 
главную мысль о том, что первопричиной украин-
ских бед стали вера в «мифическое братство» и «внеш-
няя угроза». Однако, по его словам, «врагу не удалось 
реализовать ни одной стратегической задачи, и он не 
смог поставить Украину на колени». «В конце концов 
мы как нация вышли на магистральный путь демо-
кратии, свободы, европейской и евроатлантической 
интеграции, и я уверен, безвозвратно»,— заверил со-
граждан украинский лидер.

Несмотря на тезис о евроинтеграции, европейское 
присутствие на торжествах в Киеве было скромным. 
Из лидеров стран ЕС отмечать 25-летие независимо-
сти Украины в Киев прилетел лишь президент Поль-
ши Анджей Дуда. Говоря о целях визита, глава поль-
ского МИДа Витольд Ващиковский заявил о поддер-
жке украинской государственности в ситуации, ког-
да «вновь происходит эскалация» в отношениях Укра-
ины и России.

Никто из руководителей ЕС на украинский юбилей 
не отреагировал. В Брюсселе ограничились обтекае-
мым заявлением Европейской внешнеполитической 
службы о том, что Украина остается «приоритетным 
партнером для Евросоюза». А символ бельгийской сто-
лицы — статую «Писающий мальчик» — ненадолго пе-
реодели в костюм украинского казака.

На этом фоне единственным мировым лидером, 
направившим поздравления украинскому народу, 
стал президент США Барак Обама. Причем если прези-
дент Украины, говоря о «внешней угрозе» и «враге», ни 
разу не упомянул Россию, то его американский колле-
га отбросил дипломатическую вежливость. «Этот день 
особенно важен в свете угрозы суверенитету и терри-
ториальной целостности Украины, которая возникла 
в результате российской агрессии на востоке Украины 
и попытки аннексии Крыма»,— заявил Барак Обама. 

И добавил: «США остаются преданными своим обяза-
тельствам быть рядом с Украиной в то время, когда вы 
противостоите российской агрессии».

Почти не замеченный в Брюсселе, но не оставлен-
ный без внимания в Белом доме юбилей украинской 
независимости отметили даже в штате Миннесота. Гу-
бернатор штата Марк Дейтон сделал необычный жест, 
официально провозгласив 24 августа 2016 года Днем 
независимости Украины в Миннесоте. Отметив в сво-
ем заявлении «огромную роль» около 30 тыс. прожива-
ющих в штате выходцев с Украины, губернатор Дейтон 
выразил мысль о том, что граждане этой страны всегда 
были привержены «демократическим идеалам».

Празднование Дня независимости Украины совпа-
ло с приездом в Киев нового американского посла Ма-
ри Йованович (предыдущий посол Джеффри Пайетт 
покинул Киев 18 августа после трех лет работы). Ро-
дившаяся в Канаде в семье русских эмигрантов, а за-
тем переехавшая в США Мари Йованович имеет бога-
тый опыт работы на постсоветском пространстве. В 
2000-е годы она служила послом США в Киргизии и 
Армении, а до этого — с августа 2001 по июнь 2004 го-
да — занимала должность временного поверенного 
в делах США в Киеве. Госпожа Йованович сыграла за-
метную роль в оказании международного давления 
на Киев на финальном этапе правления президен-
та Леонида Кучмы. Так, она первой подняла вопрос о 
якобы имевшем место нарушении Украиной между-
народных санкций против режима Саддама Хусейна 
в Ираке в связи с поставками Багдаду радиолокаци-
онных систем «Кольчуга» (эта информация в итоге не 
подтвердилась). Проявляла дипломат и немалый ин-

терес к дискредитировавшему тогдашнюю украин-
скую власть скандалу вокруг «пленок Мельниченко» 
(тайные записи телефонных разговоров Леонида Куч-
мы с людьми из его окружения), предупреждая Киев, 
что одним из последствий может стать охлаждение от-
ношений с Вашингтоном.

Накануне 25-летия независимости Украины Мари 
Йованович записала видеообращение к гражданам 
страны. В своей речи, которую новый посол США про-
износит на беглом украинском языке, почти без ак-
цента, она сообщает о желании «встретиться со стары-
ми друзьями и найти новых и съесть целую миску на-
стоящих украинских вареников». «Я надеюсь работать 
вместе с вами, чтобы поддерживать суверенную тер-
риториальную целостность, демократическую и бога-
тую Украину»,— сформулировала свою главную зада-
чу госпожа Йованович, закончив свое обращение ло-
зунгом «Слава Украине!».

Мощная моральная поддержка, оказанная Киеву ад-
министрацией Барака Обамы во время празднования 
25-летия независимости, отодвинула на второй план 
появившиеся вчера сообщения о том, что вице-прези-
дент США Джозеф Байден оказывал давление на пре-
зидента Петра Порошенко, требуя от него увольнения 
генпрокурора Украины Виктора Шокина. В публика-
ции журнала The Atlantic содержится ссылка на конфи-
денциальный разговор Джозефа Байдена с Петром По-
рошенко, в ходе которого вице-президент США преду-
предил украинского лидера, что тот «не получит свой 
миллиард» американского займа, если оставит в долж-
ности генпрокурора (господина Шохина в Вашингто-
не считали одним из тормозов реформы правоохрани-
тельных органов). Напомним, что после ухода Виктора 
Шокина в отставку в марте текущего года обещанный 
президенту Порошенко миллиард Украина получила.

Сергей Строкань

официальное  
мнение

Спецслужбы США  
расследуют хакерскую 
атаку на московское  
бюро The New York Times

По данным американского телеканала CNN, 
ФБР и другие спецслужбы США ведут рас-
следование хакерских атак на московское 

бюро американского издания The New York 
Times. На сайте телеканала со ссылкой 
на источники в госструктурах США сообща-
ется: «Хакеры, осуществившие серию кибе-
ратак, затронувших журналистов The New 
York Times и других американских новостных 
организаций, предположительно, работали 
на российскую разведку». Информацию 
о расследовании со ссылкой на другой ано-
нимный источник в госструктурах США вчера 
подтвердило и агентство Associated Press.

Напомним, ранее власти США обвинили 
неких хакеров из России во взломе внутрен-
ней сети национального комитета Демокра-
тической партии (см. ”Ъ“ от 15 августа). 
С прошлого года, согласно американскому 

законодательству, такие действия могут по-
влечь за собой санкции: запрет на въезд 
в США и проведение финансовых операций 
с американской стороной, а также замороз-
ку имущества в Соединенных Штатах, если 
таковое имеется. Впрочем, опрошенные ”Ъ“ 
эксперты отмечают, что безоговорочно до-
казать причастность хакеров из России к по-
добным взломам и кибератакам крайне 
сложно. В свою очередь, пресс-секретарь 
президента РФ Владимира Путина Дмитрий 
Песков ранее исключил «возможность того, 
что правительство или правительственные 
органы были замешаны» во взломе внутрен-
ней сети американской Демпартии. Галина 
Дудина

с1

Президент Петр Порошенко убежден,  
что свой евроатлантический выбор Украина  
сделала раз и навсегда  ФОТО REUTERS

Объединить глав МИДов Китая,  
Японии и Южной Кореи смогло только  
отношение к очередному запуску КНДР 
баллистической ракеты  ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16597,3 (+99,94)
РТС 958,04 (–14,21)
FTSE 100 6835,78 (–32,73)

DAX 30 10622,97 (+30,09)
DJIA* 18526,37 (–20,93)
NASDAQ Composite* 5254,83 (–5,25)

*На 20:06.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.08.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.08.16
Австралийский доллар 49,4207
Английский фунт 85,6582
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 98,4073

Доллар США 64,8140
Евро 73,2074
Индийская рупия*** 96,5644
Казахский тенге*** 19,0995

Канадский доллар 50,1928
Китайский юань* 97,4441
Норвежская крона* 79,1989
СДР 91,1589

Сингапурский доллар 47,9429
Новая турецкая лира 21,9865
Украинская гривна* 25,5777
Шведская крона* 77,4629

Швейцарский франк 67,2693
Японская иена*** 64,6814
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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некредитных финорганизаций 
в чрезвычайных ситуациях изучает 
корреспондент отдела финансов

Павел Аксенов

Ураганы, землетрясения, аварии на 
электростанциях, кибератаки — вот 
далеко не полный список напастей, 
которые, по мнению ЦБ, не должны 
помешать работе некредитных фи-
нансовых организаций (НФО). Но 
только при должной подготовке. Ре-
комендации, как готовиться к «обес-
печению непрерывной деятельнос-
ти», были вчера опубликованы в 
«Вестнике Банка России». Кроме бу-
мажной работы — вроде составле-
ния планов действий в чрезвычай-
ных ситуациях (ЧС), «определения 
критически важных процессов и ко-
пирования баз данных в ежеднев-
ном режиме,— НФО рекомендован 
и ряд более затратных шагов: обо-
рудовать резервный офис (на доста-
точной удаленности от основного), 
установить в обоих офисах резерв-
ные электрогенераторы, использо-
вать не менее двух поставщиков те-
лекоммуникационных услуг и пр. 
Да так, чтобы «издержки на управле-
ние риском» не превышали «убыт-
ков от его возможной реализации». 

Под определение НФО попадают 
биржи, профучастники рынка цен-
ных бумаг, спецдепозитарии, него-
сударственные пенсионные фон-
ды, страховые и управляющие ком-
пании, ломбарды и микрофинансо-
вые организации и пр. Кому имен-
но готовиться к чрезвычайным си-
туациям — главный вопрос.

Большие игроки встретили ре-
комендации ЦБ относительно во 
всеоружии. «Резервный дизель-ге-
нератор установлен еще в 2006 го-
ду. В этом году появится резервный 
центр обработки данных, в следу-
ющем — резервный офис. Процесс 
достаточно затратный и трудоем-
кий, но потери от прерывания биз-
неса обойдутся гораздо дороже»,— 
отмечает специалист по непрерыв-
ности деятельности АО «Специали-
зированный депозитарий 

”
Инфи-

нитум“» Павел Беляев. А вот неболь-
шие компании появление чрезвы-
чайных рекомендаций в строгом 
соответствии с жанром ЧС застало 
врасплох. «Дополнительный офис 
для нас — непозволительная ро-
скошь, надеюсь, на нас это не рас-
пространится»,— выразил доволь-
но популярную точку зрения руко-
водитель НПФ за пределами топ-20 
по активам.

Пока максимальные меры без-
опасности рекомендовано обеспе-
чить лишь крупнейшим игрокам. 
Но как показывает практика, реко-
мендации Центробанка довольно 
быстро становятся положениями и 
указаниями, а круг исполнителей 
со временем расширяется. Напри-
мер, в первой половине 2015 года 
была рекомендация ЦБ по органи-
зации оплаты для работников НПФ, 
а спустя год она перешла в указание 
регулятора и распространилась уже 
на всех игроков, вспоминает пред-
седатель комитета ПАРТАД по вну-
треннему контролю и управлению 
рисками Александр Баранов.

Если так случится и в этот раз, 
ситуация рискует превратиться в 
чрезвычайную не на бумаге, а уже 
на деле для довольно большого чи-
сла НФО.

обсудить 
kommersant.ru/11761

вчера

БАНК «ВОЗРОЖДЕНИЕ»

отказался от идеи SPO в этом 
году. О такой возможности банк за-
являл в мае. «Основная прелесть — 
возможность пенсионным фон-
дам приобретать эти акции (входя-
щие в высший котировальный спи-
сок),— пояснил зампред правления 

”Возрождения“ Андрей Шалимов.— 
Но ЦБ, посмотрев на трансакции... 
в последние годы уже ужесточил 
не банковское, не биржевое регу-
лирование, а сетку аллокации акти-
вов пенсионных фондов». Кроме то-
го, по его словам, с точки зрения ак-
ционеров выходить на рынок, когда 
банк все-таки торгуется ниже капи-
тала, «конечно, не столь интересно». 
Отдел финансов

ПАО «ВЫМПЕЛКОМ»

заключило мировое соглаше-
ние с ПАО «Тизприбор» по спору 
об изменении ставки арендной пла-
ты в бизнес-центре «Эрмитаж Пла-
за» в центре Москвы. Напомним, 
в мае 2015 года «Вымпелком» по-
дал иск о пересмотре условий дого-
вора аренды офисов, заключенно-
го в 2009 году на десять лет с опла-
той в долларах США ($700 за 1 кв. м 
в год). Оператор ссылался на не-
предсказуемость действий ЦБ РФ 
по отмене валютного коридора, что 
привело к резкому росту курса дол-
лара по отношению к рублю. В де-
кабре Арбитражный суд Москвы со-
гласился с доводами «Вымпелко-
ма», установив вилку от 30 до 42 руб. 
за $1 для расчета арендной пла-
ты. Но знаковое решение в апелля-
ции не устояло и было отменено, по-
сле чего оператор подал кассаци-
онную жалобу. Вчера Арбитражный 
суд Московского округа утвердил 
мировое соглашение сторон, по ко-
торому «Вымпелком» как аренда-
тор получил право сдавать офисный 
комплекс в субаренду и возмож-
ность отказаться от части площа-
дей. Скидка по арендной плате со-
глашением не предусматривается. 
Андрей Райский

АСВ,

ЦБ и прочие заинтересо-
ванные ведомства обсуди-
ли на совещании у первого ви-
це-премьера Игоря Шувало-
ва вопросы совершенствова-
ния механизма финансового 
оздоровления кредитных ор-
ганизаций. Суть совершенство-
вания ранее предложил ЦБ, заявив, 
что сам займется новыми санация-
ми через специально создаваемые 
для этого фонд и управляющую ком-
панию. По итогам встречи в секрета-
риате господина Шувалова сообщи-
ли: «Рассмотрен вопрос перехода 
от долгового к акционерному меха-
низму оздоровления кредитных ор-
ганизаций в целях реализации ука-
зания президента РФ. Дано поруче-
ние о дальнейшей проработке орга-
низационных и управленческих во-
просов нового механизма с целью 
выработки компромиссного вари-
анта». В Минэкономики «Интерфак-
су» уточнили, что профильные ве-
домства «в целом поддержали идею 
ЦБ поменять механизм санации 
банков, законопроект планируется 
доработать в течение месяца». За-
мминистра финансов Алексей Мои-
сеев сказал ТАСС, что поддержана 
акционерная модель санирования. 
Суть компромиссного варианта или 
направление доработки не раскры-
вается. Отдел финансов

RUSORO MINING LTD,

подконтрольная бизнесменам рос-
сийского происхождения Владими-
ру Агапову и его сыну Андрею, от-
судила в Международном центре 
Всемирного банка по урегулирова-
нию инвестиционных споров (ICSID) 
$1,2   млрд у Венесуэлы за нацио-
нализацию в 2011 году золоторуд-
ных месторождений компании. В со-
общении Rusoro говорится, что ре-
шение ICSID вынесено 22 августа, 
вступает в силу немедленно и под-
лежит признанию более чем в 150 
странах—членах Нью-Йоркской 
 конвенции. Анатолий Джумайло

правила  
игры

Небольшие финан
совые компании ре
комендация готовить
ся к возможным чрез
вычайным ситуациям 
 застала врасплох

Кредиты строгого режима
ЦБ намерен ужесточить санкции за нелегальные займы

Регулятор сообщил о раз-
работке законопроектов, 
в разы увеличивающих 
административную ответ-
ственность за незаконное 
кредитование граждан. 
Для злостных организато-
ров незаконного бизнеса 
будет введена уголовная 
ответственность. Кроме 
того, нелегальных кре-
диторов лишат возмож-
ности взыскивать долги 
через суд, что в разы по-
высит риски невозврата. 
По мнению участников 
рынка, вместе перечи-
сленные меры смогут су-
щественно сократить чи-
сло черных финансистов.

ЦБ сообщил о разработке 
пакета законопроектов, на-
правленных на борьбу с орга-
низациями, занимающими-
ся незаконной деятельностью 
по предоставлению потреби-
тельских займов. Кредито-
вать граждан, согласно зако-
нодательству, могут лишь бан-
ки или финансовые органи-
зации, зарегистрированные 
ЦБ. Однако ряд компаний, 
преимущественно под видом 
микрофинансовых организа-
ций (МФО), занимаются выда-
чей займов гражданам, не бу-
дучи зарегистрированными в 
реестре ЦБ. Как следует из со-
общения ЦБ, поправки пред-
полагают ужесточение адми-
нистративной ответственно-
сти за незаконную кредитную 
деятельность, введение уго-
ловной ответственности для 
организаторов такого бизне-
са, лишение незаконных кре-
диторов права на судебную за-

щиту в случае невозврата зай-
ма. Детали планируемых уже-
сточений в сообщении не рас-
крыты. В ЦБ от комментариев 
относительно содержания за-
конопроектов отказались.

”
Ъ“ удалось ознакомиться 

с текстами двух из этих проек-
тов. Один из них меняет ста-
тью 14.56 КоАП и вводит для 
нелегальных кредиторов три 
вида ответственности вместо 
одного. В действующей редак-
ции максимальный штраф 
для компаний, занимающих-
ся незаконным потребитель-
ским кредитованием,— до 
500 тыс. руб., для должност-
ных лиц — до 50 тыс. руб. По-
правками предполагается, 
что эти штрафы будут приме-
няться лишь при первом при-

влечении к ответственности. 
Повторная незаконная вы-
дача займа увеличит макси-
мальный штраф должност-
ных лиц до 200 тыс. руб., для 
компаний — до 2 млн руб. В 
последующих случаях штраф 
составит до 500 тыс. руб. для 
должностных лиц и до 5 млн 
руб. для компаний. Второй 
проект вводит в Уголовный 
кодекс дополнительную ста-
тью 171.3, по которой орга-
низаторам компаний, зани-
мающихся незаконным кре-
дитованием граждан, грозит 
лишение свободы на срок до 
двух лет. Условие для возбу-
ждения уголовного дела — 
привлечение к администра-
тивной ответственности ком-
пании не менее трех раз.

О содержании третьего 
проекта 

”
Ъ“ рассказали участ-

ники рынка микрокредито-
вания, знакомые с планами 
ЦБ. Он предусматривает, что 
нелегальные кредиторы бу-
дут лишены права на взыска-
ние средств с заемщика через 
суд. Сейчас нелегальный кре-
дитор по суду может взыскать 
долг, предъявив договор зай-
ма. По словам собеседников 

”
Ъ“, проектом предполага-

ется, что такая возможность 
останется только у легаль-
ных кредиторов, состоящих 
на учете в ЦБ. Таким образом, 
риски невозврата нелегаль-
ных займов возрастут — чер-
ные кредиторы, по сути, смо-
гут рассчитывать лишь на 
честность своих заемщиков, 
указывают собеседники 

”
Ъ“.

По словам участникам 
рынка, указанные меры смо-
гут существенно сократить 
число нелегальных креди-
торов. «Действующие меры 
ответственности, в виде не-
больших штрафов, не явля-
ются заградительными для 
компаний, занимающих-
ся незаконным кредитова-
нием»,— отмечает дирек-
тор по правовым и корпора-
тивным вопросам МФО «Бы-
строденьги» Александра Но-
вицкая. В таких условиях не-
легальным кредитованием 
может заниматься без огляд-
ки на штрафы практически 
кто угодно. «Имея капитал в 
10 млн руб., можно выдавать 
до 2 тыс. микрозаймов в ме-
сяц, при этом не обязательно 
иметь доступ к фондирова-
нию или же связи с преступ-

ными группировками»,— го-
ворит независимый член со-
вета СРО 

”
Мир“ Александр 

Арифов. Займы нередко вы-
дают так называемые само-
занятые граждане, которые 
без регистрации в качестве 
предпринимателя дают день-
ги под проценты, замечает 
гендиректор МФО «Мани фа-
ни» Александр Шустров. Уве-
личение ответственности 
может изменить ситуацию 
и сделать этот бизнес менее 
привлекательным, сходятся 
во мнении эксперты. «В доку-
менте нет разделения на мно-
гоэпизодное, длящееся и по-
вторное нарушение,— отме-
чает управляющий партнер 

”
Дмитрий Матвеев и партне-

ры“ Дмитрий Матвеев.— Та-
ким образом, незаконную 
МФО при желании можно бу-
дет привлечь сразу к макси-
мальной ответственности, 
например, проведя одну за 
другой три контрольные за-
купки». Введение уголовной 
ответственности именно для 
организаторов, а не только 
должностных лиц, отобьет 
желание плодить незакон-
ные МФО или выдавать зай-
мы без регистрации, указы-
вает глава Московской кол-
легии адвокатов «Междуна-
родное партнерство» Татья-
на Проценко. Лишение су-
дебной защиты также может 
быть очень действенной ме-
рой, ведь выдавать деньги, 
не имея законных основа-
ний требовать их возврата,— 
практически благотворитель-
ность, заключают эксперты.

Вероника Горячева

Сухой Лог оставили своим
Месторождение разработают компании с госучастием

Как стало известно 
”
Ъ“, пред-

ложение ФАС не ограничивать 
круг интересантов на золото-
рудное месторождение Сухой 
Лог компаниями с госучастием 
(25% и выше) не нашло поддер-
жки в правительстве. Но в отра-
сли указывают, что большинство 
крупных игроков, кроме консор-
циума «Полюса» и «Ростеха» «СЛ 
Золото», и так скептично относят-
ся к аукциону на месторождение.

В Белом доме 22 августа прошло 
совещание по условиям аукциона на 
крупнейшее неразработанное место-
рождение золота в РФ Сухой Лог (Ир-
кутская область, 130 млн унций запа-
сов и ресурсов) под руководством ди-
ректора департамента промышлен-
ности правительства Алексея Уваро-
ва, рассказали источники 

”
Ъ“. Сре-

ди прочего рассматривались и заме-
чания ФАС — их служба «несколько 
запоздало и неожиданно предъяви-
ла после установленных правитель-
ством сроков согласования проекта», 
уточняет один из источников 

”
Ъ“.

ФАС 18 августа заявила, что про-
ект распоряжения аукциона по Сухо-
му Логу «требует существенной дора-

ботки». Служба, в частности, «считает 
необоснованным допуск к участию в 
аукционе только компаний с государ-
ственной долей не менее 25%». Были 
у регулятора и замечания к «проти-
воречивым требованиям» предлагае-
мой процедуры проведения аукцио-
на. Как писал 

”
Ъ“, в проекте условий 

аукциона содержится и второе клю-
чевое ограничение — отказ в досту-
пе для компаний под контролем ино-
странных инвесторов. К аукциону мо-
гут не допустить компании, чьи бене-
фициары (25% долей и выше) не явля-
ются налоговыми резидентами РФ ли-
бо имеют двойное гражданство.

«По сути, ФАС дежурно высказа-
лась о нарушении конкурентных ме-
ханизмов при формировании усло-
вий аукциона, правительство в рабо-
чем порядке рассмотрело предложе-
ния и не приняло их»,— утверждает 
источник 

”
Ъ“, знакомый с ходом сове-

щания. «До августа пункт о наличии 
госучастия у претендентов претензий 
службы не вызывал»,— добавляет еще 
один собеседник 

”
Ъ“. Представитель 

ФАС сказала 
”
Ъ“, что замечания служ-

бы к процедуре аукциона «обсужде-
ны в Белом доме, большинство заме-

чаний поддержаны, процедура аукци-
она дорабатывается». «Решение по то-
му, каким образом учитывать замеча-
ния, в том числе по 25% (госучастия в 
капитале интересантов.— 

”
Ъ“), будет 

приниматься правительством»,— до-
бавили в ФАС. Это же повторили 

”
Ъ“ в 

Минприроды. Представитель куриру-
ющего недропользование вице-пре-
мьера Александра Хлопонина сказа-
ла 

”
Ъ“, что к ним доработанный про-

ект еще не поступал.
Основной претендент на Сухой 

Лог, как сообщал 
”
Ъ“,— совместное 

предприятие «Полюса» (крупнейший 
золотодобытчик РФ, подконтролен 
сыну Сулеймана Керимова Саиду) и 
госкорпорации «Ростех» ООО «СЛ Зо-
лото» (у «Полюса» 51% долей). Кроме 
того, в аукционе может участвовать 
АЛРОСА, хотя это потребует коррек-
тировки стратегии алмазодобываю-
щей компании (по 33% у Росимуще-
ства и Якутии). В «Полюсе» и «Росте-
хе» вчера отказались от комментари-
ев, в АЛРОСА не ответили на звонки 

”
Ъ“. В Polymetal (крупнейший акци-

онер с 24% — группа ИСТ Александ-
ра Несиса), Nordgold Алексея Морда-
шова и канадской Kinross (разраба-

тывает активы на Чукотке) ждут ут-
вержденных правительством усло-
вий, чтобы решить, стоит ли участво-
вать в аукционе. При этом источни-
ки 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией, гово-

рят, что пока в этих компаниях скеп-
тично относятся к аукциону. «Большо-
го числа участников не ожидается, по-
скольку актив требует серьезных ре-
сурсов»,— согласен еще один собесед-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ходом подготов-

ки торгов. Стартовый платеж должен 
составить 8,55 млрд руб., аукцион мо-
жет быть объявлен в начале сентября. 
Глава Союза золотопромышленников 
РФ Сергей Кашуба ранее оценивал 

”
Ъ“ инвестиции в разработку Сухого 

Лога в $2,5–4 млрд. Андрей Лобазов из 
«Атона» считает, что требования пра-
вительства о наличии как минимум 
блокпакета у государства объяснимы: 
месторождение может стать одним 
из основных в золотодобыче страны. 
Компании сейчас осторожно относят-
ся к greenfield-проектам с большими 
вложениями, добавляет аналитик, Су-
хой Лог же — проект слишком круп-
ный для большинства российских зо-
лотодобытчиков.

Анатолий Джумайло
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«Русскую лозу» пересадили в «Абрау-Дюрсо»
Производитель шампанского приобрел винный завод под Анапой

Как стало известно 
”
Ъ“, один из лидеров 

российского рынка игристых вин компа-
ния «Абрау-Дюрсо», совладельцем которой 
является бизнес-омбудсмен Борис Титов, 
приобрела завод обанкротившегося крас-
нодарского производителя «Русская лоза». 
Общие инвестиции в покупку и развитие 
предприятия составят 290 млн руб. После 
его запуска в марте 2017 года «Абрау-Дюрсо» 
сможет полностью удовлетворить свою по-
требность в мощностях по выпуску игри-
стых и тихих вин, а также заметно увели-
чить объем их производства.

Согласно базе Единого федерального реестра 
сведений о банкротствах, принадлежащий ЗАО 
«Русская лоза» завод и земельный участок в Анап-
ском районе Краснодарского края были прио-
бретены на торгах ООО «Лоза» за 190,35 млн руб. 
Протокол о результатах торгов подписан 8 авгу-

ста. «Лоза», по данным ЕГРЮЛ,— 100-процентная 
«дочка» ПАО «Абрау-Дюрсо». Там 

”
Ъ“ подтверди-

ли, что права на имущество завода «Русской ло-
зы» были оформлены на прошлой неделе. Как со-
общается в протоколе, начальная цена аукциона 
была 236,76 млн руб. Кроме «Лозы» других участ-
ников на торгах не было.

ЗАО «Русская лоза», созданное в 2001 году 
группой физических лиц, в середине прошлого 
десятилетия входило в число крупнейших про-
изводителей вина. В августе 2013 года компа-
ния, имеющая долг 1,3 млрд руб., была призна-
на банкротом. Ее имущество несколько раз вы-
ставлялось на торги, но реализовать его одним 
лотом не удавалось из-за отсутствия претенден-
тов. Гендиректор «Фанагории» Петр Романишин 
говорит, что завод «Русской лозы» находится в хо-
рошем состоянии. «Перед банкротством он был 
приведен в порядок, но, к сожалению, так и не 

заработал. Наверное, у акционеров изменились 
приоритеты»,— отметил он.

• «Абрау-Дюрсо» выпускает игристые вина под 
марками «Абрау-Дюрсо» и Abrau Light, тихие ви-
на «Абрау» и «Усадьба Дивноморское». Выручка ПАО 
в 2015 году составила $106,49 млн, чистая при-
быль — $2,09 млн. Основные бенефициары — бизнес-
омбудсмен Борис Титов и его сын Павел. В 2015 го-
ду «Абрау-Дюрсо» приобрело 51% ростовской ГК «Ве-
дерниковъ» (линейка тихих вин «Винодельня Ведер-
никовъ»), в состав которой входят Миллеровский 
винзавод и виноградарское хозяйство «Ведерники» 
(виноградники и винзавод). По данным компании, 
в 2015 году ее доля на российском рынке игристых 
вин была 12,8% в денежном и 9,6% в натуральном 
выражении. Вчера на Московской бирже капитали-
зация «Абрау-Дюрсо» составила 6,14   млрд руб.

деловые новости  — с10
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Продвинутый подход к оценке 
банками кредитных рисков, 
предусмотренный «Базелем-2» 
и дающий банкам, в частности, 
возможность сэкономить капи-
тал, в России может быть вне-
дрен на практике уже в ближай-
шее время. Как выяснил 

”
Ъ“, пер-

вым к заветной черте вплотную 
приблизился Сбербанк.

О том, что Сбербанк вплотную 
приблизился к практическому вне-
дрению продвинутого подхода к 
оценке рисков на основе внутренних 
рейтингов (ПВР; такая возможность 
предусмотрена «Базелем-2»), 

”
Ъ“ рас-

сказали источники, знакомые с ситу-
ацией. По их словам, от получения за-
ключения ЦБ по результатам валида-
ции модели Сбербанк отделяет при-
мерно месяц. По данным 

”
Ъ“, получе-

ние заключения ожидается в сентя-
бре-октябре. Сбербанк первым среди 
российских банков дошел до этого 
этапа. До сих пор ни один банк еще не 
получал заключения ЦБ. Если оно бу-
дет положительным (либо с указани-
ем на легко устранимые недостатки), 
продвинутый подход будет впервые 
применен в России. Тогда на примере 
Сбербанка можно будет на практике 
увидеть, дает ли он экономию капита-
ла и какую. В Сбербанке от коммента-
риев отказались.

Сейчас банки используют предус-
мотренный тем же «Базелем-2» упро-

щенный стандартизированный под-
ход к оценке кредитного риска — отне-
сение активов к тому или иному классу 
риска по консервативным и единым 
для всех критериям ЦБ. Из-за этого до-
статочность капитала рассчитывается 
приблизительно, чаще всего с запасом. 
При новом подходе банки оценивают 
риск сами на собственных данных об 
обслуживании их заемщиками креди-
тов за много лет по сложным математи-
ческим и статистическим моделям. 
Рейтинги каждого заемщика или груп-
пы активов в конечном итоге и опреде-
ляют степень их рискованности и, как 
следствие, давление, которое эти акти-
вы оказывают на капитал.

Сбербанк был первым, кто подал 
заявку на использование продвинуто-

го подхода в октябре прошлого года. 
Таким образом, анализ модели оцен-
ки рисков крупнейшего игрока занял 
у ЦБ около года. «Это длительный про-
цесс»,— поясняет руководитель служ-
бы риск-менеджмента банка «Урал-
сиб» Наталья Тутова. Проверяется до-
сконально все, продолжает она, от си-
стемы сбора, хранения, полноты стат-
данных в банке до особенностей са-
мой модели (которая предполагает 
определенные допущения), стабиль-
ности ее работы, адекватности полу-
чаемого результата, отсутствия в ней 
злоупотреблений рисками и пр. По 
данным “Ъ“, Сбербанк подал заявку 
на перевод на продвинутый подход 
оценки рисков лишь по части активов 
(чуть больше половины), в дальней-
шем он планирует увеличивать долю 
активов, по которым оценивает ри-
ски на основе внутренних рейтингов.

Следующий на очереди — Райф-
файзенбанк. Заявку на валидацию 
своей модели он, по данным 

”
Ъ“, по-

давал примерно в одно время со 
Сбербанком, однако, поскольку вали-
дацию разных банков, отнимающую 
большое количество ресурсов, ЦБ 
проводит не параллельно, а последо-
вательно, в случае с Райффайзенбан-
ком это будет несколько дольше. 
«Райффайзенбанк ранее направил в 
Банк России ходатайство на право 
применения подхода, основанного 
на внутренних рейтингах, к расчету 

кредитного риска и нормативов. В 
ближайшее время банк ожидает про-
ведения экзаменации со стороны 
Банка России»,— сообщил 

”
Ъ“ руко-

водитель управления интегрирован-
ного риск-менеджмента Райффайзен-
банка Сергей Гриб. По его словам, 
Райффайзенбанк ожидает получить 
ощутимый положительный эффект 
на достаточность капитала от перехо-
да на ПВР. Как и Сбербанк, готовиться 
к подаче заявки Райффайзенбанк на-
чал заранее. «Банк применяет базель-
ские стандарты и, в частности, под-
ход к оценке рисков на основе вну-
тренних рейтингов в рамках МСФО-
отчетности в течение продолжитель-
ного времени — с 2012 года»,— доба-
вил господин Гриб. Предварительное 
внутреннее использование модели 
— условие перехода на продвинутый 
подход, подтверждает Наталья Туто-
ва, «должно быть доказано, что она 
работает без сбоев и выдает стабиль-
ный результат».

По оценкам госпожи Тутовой, то, 
что первые банки вплотную прибли-
зились к рубежу перехода на продви-
нутый подход,— очень значимый для 
российского рынка (никогда не имев-
шего такого опыта) факт. «Главное — 
успешно преодолеть этот рубеж, в слу-
чае серьезных замечаний со стороны 
регулятора по результатам валидации 
ждать следующей попытки придется 
еще несколько лет,— отмечает она.— 

Осторожность ЦБ понять можно: Банк 
России, валидируя модель крупного 
игрока и тем самым подтверждая ее 
надежность, должен быть уверен, что 
ее использование не приведет к росту 
рисков для этого конкретного банка и 
для банковской системы в целом».

Пока заявок на валидацию собст-
венных моделей оценки кредитных 
рисков (эта опция доступна для бан-
ков с активами от 500 млрд руб.) никто 
больше не подавал. Но желающие с 
разной степенью решительности 
есть. «Мы изучаем такую возмож-
ность, однако на текущий момент 
принципиальное решение еще не 
принято»,— сообщили в банке «ФК От-
крытие». «Подходы к управлению ри-
ском в Бинбанке уже базируются на 
основе кредитных рейтингов, разра-
ботанных на основании статистиче-
ских моделей. В дальнейшем мы пла-
нируем использовать продвинутый 
подход и подавать соответствующую 
заявку в ЦБ»,— указали в Бинбанке. 
«Банки группы ВТБ для целей управ-
ления рисками применяют базель-
ские модели и подход ПВР. Решение о 
сроках подачи заявки на применение 
ПВР в регуляторных целях будет при-
ниматься отдельно»,— заявили в ВТБ. 
Альфа-банк работает над заявкой и со-
ответствующими моделями внутрен-
них рейтингов.

Юлия Полякова,  
Светлана Дементьева

Сбербанк продвинулся
Он подстроил капитал под риски

контекст  

МЕГАРЕГУЛЯТОР

ЦБ оценил ликвидность

ЦБ ожидает сохранения структурного дефицита 
ликвидности в 2016 году, но не исключает фор-
мирования краткосрочного избытка средств 
в банковской системе до конца года, при кото-
ром вновь потребуется проведение депозитно-
го аукциона. ЦБ в начале августа уже провел 
первый депозитный аукцион на срок одна неде-
ля, по итогам которого абсорбировал 100 млрд 
руб. избыточной ликвидности. Банки размести-
ли средства в ЦБ под 10,22% при максимально 
возможной ставке 10,5%. На конец июля вели-
чина структурного дефицита ликвидности соста-
вила 1 трлн руб., говорится в комментарии ЦБ. 
Большинство банков в июле продолжали нахо-
диться в ситуации дефицита ликвидности, хотя 
ряд кредитных организаций не имели устойчи-
вой потребности в привлечении средств и раз-
мещали их избыток на денежном рынке и депо-
зитах в ЦБ. «Все большая часть банков будет 
входить в ситуацию профицита, но, наверное, 
при этом останутся какие-то банки, которые мо-
гут находиться в дефиците»,— отметил замести-
тель главы департамента денежно-кредитной 
политики ЦБ Александр Полонский. Регулятор 
прогнозирует, что устойчивая потребность бан-
ковского сектора в привлечении денег у ЦБ со-
хранится до конца 2016 года, что будет обуслов-
лено сезонной динамикой наличных денег в об-
ращении, сложившейся практикой финансиро-
вания бюджетных расходов, а также произо-
шедшим повышением нормативов обязатель-
ных резервов. По оценкам ЦБ, переход к про-
фициту ликвидности может произойти в начале 
2017 года. В ситуации структурного профицита 
ликвидности требования к банку по депозитам 
и облигациям Банка России будут превышать 
объем задолженности по операциям рефинан-
сирования. «Интерфакс»

БАНКИ

Российские банки 
Societe Generale  
сократили убытки

Группа Росбанка (объединяет Росбанк и другие 
банки группы Societe Generale в России — «Дель-
такредит» и Русфинанс-банк) получила за первое 
полугодие 2016 года чистый убыток по МСФО 
в размере 462 млн руб. против 6,384 млрд руб. 
за аналогичный период прошлого года. Чистый 
процентный доход увеличился в 1,8 раза и соста-
вил 11,6 млрд руб. против 6,39 млрд руб. в прош-
лом году. Чистые непроцентные доходы выросли 
на 8,44%, до 4,357 млрд руб. (4,018 млрд руб. 
в первом полугодии 2015 года). Комиссионные 
расходы банка выросли на 10,39% и составили 
1,399 млрд руб. против 1,213 млрд руб. за анало-
гичный период прошлого года. Операционные 
расходы уменьшились на 9,19% и составили 
16,521 млрд руб. «Прайм»

БМ-банк получит оценку

БМ-банк (бывший Банк Москвы, входит в группу 
ВТБ) нанял оценщика для определения рыноч-
ной стоимости своих акций, следует из закупоч-
ной документации банка. Банк заключил дого-
вор с компанией «Российская оценка» на оказа-
ние услуг по актуализации оценки рыночной 
стоимости одной обыкновенной акции кредит-
ной организации. Сумма вознаграждения по 
договору составляет 1,5 млн руб. «Оценка про-
изводится для цели определения цены разме-
щения дополнительного выпуска акций БМ-бан-
ка»,— говорится в материалах. В пресс-службе 
ВТБ сообщили, что результаты оценки будут ис-
пользоваться для целей принятия управленче-
ских решений в отношении банка. В мае Банк 
Москвы был реорганизован: его хорошие акти-
вы перешли к ВТБ, а так называемое наследст-
во Бородина осталось на балансе правопреем-
ника — БМ-банка — для выполнения плана фи-
нансового оздоровления. «Интерфакс»

ЦИТАТА

В первую очередь переход  
на продвинутый подход  
разрешен крупным универсаль-
ным банкам с диверсифициро-
ванными активами
— Михаил Сухов,
зампред Банка России

Банк «Возрождение» впервые 
за последние полтора года пока-
зал чистую прибыль по МСФО, 
во втором квартале она составила 
0,8 млрд руб. Период убыточности 
«Возрождения» совпал с длитель-
ным процессом смены собствен-
ников банка, который завершил-
ся в конце прошлого года. Однако 
говорить о стабильной позитив-
ной динамике пока рано — корпо-
ративный кредитный портфель 
не растет, и чистая процентная 
маржа восстанавливается мед-
леннее, чем планировалось.

Банк «Возрождение» вчера опубли-
ковал результаты деятельности по ме-
ждународным стандартам финансо-
вой отчетности (МСФО) на 30 июня 
2016 года. Во втором квартале банк 
впервые за прошедший год с начала 
процесса смены собственников пока-
зал положительный результат. Чистая 
прибыль банка составила 0,8 млрд 
руб. за второй квартал (против убытка 
0,27 млрд руб. в первом квартале теку-
щего года). «Мы сами не ожидали та-
ких результатов,— сказал председа-
тель правления банка 

”
Возрождение“ 

Константин Басманов.— Мы рассчи-

тывали получить по итогам квартала 
результат около нуля, но итог превзо-
шел наши ожидания, в первом полу-
годии банк был прибылен четыре ме-
сяца из шести». По его словам, пик 
проблем окончательно пройден в 
первом квартале, когда были полно-
стью зарезервированы все ранее вы-
данные проблемные кредиты в пор-
тфеле. «Отчетность отражает, что бан-
ку удалось стабилизировать ситуа-
цию после непростых последних 
двух лет»,— отмечает аналитик агент-
ства Moody’s Семен Исаков.

В прошлом году помимо общего 
ухудшения состояния экономики на 
банк «Возрождение» негативно влия-
ли неопределенность в отношении 
планов акционеров и затяжная смена 
собственников, которая началась во 
втором квартале 2015 года и заверши-
лась только в конце года. За это время 
банку пришлось столкнуться с отто-
ком ряда крупных клиентов (см. 

”
Ъ“ 

от 18 сентября 2015 года), а также с су-
щественным ухудшением качества 
обслуживания кредитного портфеля 
и соответственно необходимостью 
производить высокие отчисления в 
резервы. В конце 2015 года контроль-
ный пакет банка консолидировала 
группа «Промсвязькапитал», которая 
сейчас владеет 52,73% акций банка 
«Возрождение».

Также на улучшение результатов 
«Возрождения» повлияла оптимиза-
ция штата сотрудников. Как ранее за-
являл банк, после смены собственни-
ков планировалось сократить при-
мерно 10% сотрудников. Вчера зам-
пред правления банка Андрей Шали-
мов уточнил, что за последние два го-

да их численность сократилась более 
чем на 20% — с более чем 6 тыс. до 4,8 
тыс. человек. В итоге за квартал опера-
ционные расходы банка сократились 
на 9%, и наибольшее влияние на этот 
показатель оказало сокращение рас-
ходов на персонал, снизившись на 
22% — с 1,45 млрд руб. в первом квар-
тале до 1,1 млрд руб. во втором.

Впрочем, далеко не все показате-
ли банка изменились в лучшую сто-
рону. Рост кредитного портфеля с 
опережением рыночных темпов, ко-
торый банк демонстрировал два 
квартала подряд, сошел на нет. Во 
втором квартале положительную ди-
намику показала только розница 
(плюс 3%), а корпоративный пор-
тфель сокращался (минус 3%), что 
привело к общему сокращению кре-
дитного портфеля на 1,1%. В банке 
объяснили это рядом крупных пога-
шений со стороны заемщиков в свя-
зи с их перекредитованием в госбан-
ках, с которыми непросто конкури-
ровать по процентным ставкам. Кре-
дитовать клиентов слишком дешево 
банк позволить себе не может — хотя 
чистая процентная маржа за квартал 
выросла с 4% до 4,4%, в банке призна-

ют: чистый процентный доход вос-
станавливается медленнее, чем ожи-
далось, и рост маржи обеспечен со-
кращением процентных расходов.

Обращает на себя внимание и рост 
стоимости срочных вкладов физиче-
ских лиц (с 8,9% до 9,3% за квартал), 
что выглядит странно на фоне обще-
рыночного тренда на снижение их 

стоимости, указывает руководитель 
группы банковских рейтингов АКРА 
Кирилл Лукашук. С начала 2015 года 
максимальная процентная ставка де-
сяти крупнейших банков по объему 
вкладов снизилась с 15,3% до 9,1%. 
«Данная ситуация может быть об-
условлена в том числе стремлением 
банка к сохранению розничной пас-
сивной клиентской базы за счет бо-
лее конкурентных ценовых усло-
вий»,— полагает господин Лукашук.

Не удалось «Возрождению» и ста-
билизировать долю проблемной за-
долженности в корпоративном пор-
тфеле. Во втором квартале этот пока-
затель вырос на 2,1 п. п., до 11,85% 
(или 21 млрд руб.). Впрочем, в банке 
считают, что пик резервирования 
пройден.

Юлия Локшина

«Возрождение» из убытков
Банк восстановил показатели после смены собственников

После трехнедельного перерыва 
курс американской валюты на 
российском рынке взлетел вы-
ше уровня 65 руб./$. Укрепление 
доллара на мировом рынке, 
а также снижение цен на нефть 
привели к ослаблению россий-
ской валюты. При этом участни-
ки рынка ожидают дальнейшего 
роста курса доллара даже на фо-
не продаж валютной выручки 
экспортерами для расчетов 
с российским бюджетом.

Вчера курс американской валюты 
на Московской бирже впервые с 5 ав-
густа закрылся выше уровня 65 руб./$. 
В ходе торгов он достигал отметки 
65,33 руб./$, а по итогам основной сес-
сии курс составил 65,14 руб./$, что на 
62 коп. выше закрытия вторника. Ев-
ропейская валюта подорожала на 
36 коп., до отметки 73,32 руб./€. С нача-
ла недели доллар на российском рын-
ке подорожал на 1,41 руб., курс евро 
прибавил 90 коп.

Ослабление рубля происходит на 
фоне снижения цены на нефть. По дан-
ным агентства Reuters, в среду стои-
мость октябрьского контракта на по-
ставку североморской нефти Brent опу-
скалась до $48,68 за баррель, что на 
2,6% ниже закрытия вторника. Стои-
мость нефти Brent на спот-рынке опу-
скалась ниже уровня $47 за баррель, а 
цена российской нефти Urals достига-
ла отметки $45,5 за баррель. По итогам 

дня цены на европейские сорта нефти 
остались на 1,8–2,8% ниже закрытия 
предыдущего дня. Игре на понижение 
нефтяных цен способствовали, в част-
ности, растущие запасы топлива в 
США. По данным Министерства энер-
гетики страны, запасы нефти выросли 
на неделе, закончившейся 19 августа, 
на 2,5 млн баррелей, до 523,6 млн бар-
релей, тогда как аналитики прогнози-
ровали снижение на 455 тыс. баррелей.

Впрочем, ослабление российской 
валюты происходит на фоне сниже-
ния котировок валют и других разви-
вающихся стран, отмечают участники 
рынка. По данным агентства Bloom-
berg, за три дня рубль ослабил свои по-
зиции относительно доллара на 1,9% и 
по этому показателю занял третье ме-
сто среди валют 24 развивающихся 
стран. Сильнее рубля подешевели 
ранд ЮАР (на 4,5%) и колумбийский пе-
со (на 2,7%). Большинство остальных 
валют развивающихся стран ослабили 
позиции на 0,5–1,4%. «На валютный 
рынок продолжают влиять меняющи-
еся ожидания по поводу предстоящего 
выступления главы ФРС Джанет Йел-
лен на ежегодном симпозиуме, посвя-
щенном обсуждению ключевых во-
просов денежно-кредитной политики 
(пройдет в конце недели в Джексон Хо-
ул.— 

”
Ъ“)»,— отмечает главный анали-

тик Бинбанка Наталья Ващелюк.
В таких условиях участники рын-

ка не исключают дальнейшего осла-

бления рубля. «Динамика на рынках 
будет развиваться в контексте сигна-
лов, полученных от главы ФРС в рам-
ках банковской конференции. При 
явной смене тональности на 

”
ястре-

биную“ доллар прибавит по широко-
му фронту, а нефть и рубль могут от-
ступить к уровням $46 за баррель и 
67 руб./$ соответственно»,— отмечает 
ведущий аналитик Нордеа-банка Де-
нис Давыдов. Крупные платежи в 
бюджет окажут рублю незначитель-
ную поддержку. В четверг компании 
будут уплачивать НДПИ, акциз и НДС 
на общую сумму 700 млрд руб., свиде-
тельствуют оценки аналитиков ING. 
«Умеренную поддержку рублю могут 
оказать налоговые выплаты, однако 
вряд ли это спровоцирует существен-
ное укрепление рубля, поскольку 
компании, вероятно, начали заранее 
продавать валютную выручку»,— от-
мечает аналитик Юникредит-банка 
Анна Богдюкевич.

Виталий Гайдаев

Доллар рассчитывает на ФРС
Продажи экспортеров не помогают рублю

770 миллионов рублей  
составила чистая прибыль банка  
«Возрождение» во втором квартале  
2016 года, согласно отчетности  
по международным стандартам

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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«Газпром» продолжил политику влияния 
на биржевые цены на газ: на торгах с постав-
кой в сентябре произошел резкий рост цен, 
вызвав недовольство потребителей и ФАС. 
Регулятор, по данным 

”
Ъ“, готовит ответные 

меры, но не факт, что они восстановят дове-
рие потребителей к только зарождающемуся 
биржевому рынку.

Объем торгов газом на бирже СпбМТСБ с постав-
кой в сентябре вчера установил новый рекорд — 
1,66 млрд кубометров (на 13% больше чем в июле). 
Однако потребители и ФАС остались недовольны и 
встревожены итогами торгов, поскольку цена вы-
росла сразу на 6,6% по основному балансовому пун-
кту Надым (до 2,732 тыс. руб. за 1 тыс. кубометров), 
и на 3,6% по пункту Вынгапуровская (до 2,697 тыс. 
руб.). Самый резкий за всю историю торгов скачок 
заставил собеседников 

”
Ъ“ в отрасли подозревать, 

что «Газпром» продолжил политику влияния на бир-
жевую цену газа, опробованную на суточных торгах 
(см. 

”
Ъ“ от 22 августа). В самом «Газпроме» 

”
Ъ“ заяви-

ли лишь, что рост может быть связан с «готовностью 
покупателей приобретать газ по такой цене».

По словам источников 
”
Ъ“, на газ «Газпрома» 

пришлось около 75% объема торгов, а покупателя-
ми в основном стали его собственные региональ-
ные сбыты. Таким образом, вероятно, около 60% 

биржевых продаж составили внутригрупповые 
сделки. Источники 

”
Ъ“ среди потребителей отме-

чают, что цены уже приближаются к уровню эко-
номической неэффективности закупок на бирже. 
По словам одного из энергетиков, чья компания 
стабильно приобретает газ на бирже, многие по-
купатели вчера до последнего ждали снижения 
цен и закрывали сделки на последних секундах 
сессии: «Мы взяли определенный объем, но со-
бирались приобрести значительно больше». «Не-
скольким нашим клиентам при таких ценах уже 
невыгодно приобретать газ, хотя общий объем 
биржевых закупок вырос. Мы надеемся, что ФАС 
разберется в ситуации и сможет применить меха-
низмы сдерживания роста цен»,— сказал 

”
Ъ“ ди-

ректор по развитию брокера «Алгоритм топлив-
ный интегратор» Алексей Солдатов.

По данным 
”
Ъ“, ФАС в июле договаривалась с 

«Газпромом» о том, что тот обеспечит предложение 
в 3 млрд кубометров на месячных торгах, но сейчас 
компания выставила гораздо меньше. По словам 
главы профильного управления ФАС Дмитрия Ма-
хонина, регулятор видит в поведении «Газпрома» 
«снижение предложения сначала на суточных тор-
гах, а затем недостаточное предложение при боль-
шом объеме внутригрупповых сделок на месячных 
торгах» и рассматривает это «через призму призна-

ков нарушения антимонопольного законодатель-
ства». При этом формально «Газпром» чист: норма-
тивы обязательных продаж газа на бирже пока не 
закреплены, сделки внутри группы не запрещены. 
«Торги проходят анонимно, участвовать в них могут 
любые компании, в том числе региональные сбыты 

”
Газпрома“»,— заявили 

”
Ъ“ в монополии, добавив, 

что реализуют на бирже объем газа, продажа кото-
рого «является экономически эффективной». Теоре-
тически ФАС может возбудить дело в рамках закона 
о защите конкуренции, до сих пор ее угрозы в кон-
тексте биржевых торгов приводили к тому, что «Газ-
пром» шел на компромисс (см. 

”
Ъ“ от 30 мая).

Участники рынка надеялись, что «Газпрому» бу-
дет сложно манипулировать ценой на месячных 
торгах, где объемы гораздо больше суточных, а 
конкуренция с НОВАТЭКом и «Роснефтью» острее. 
Но хотя независимые производители, по данным 

”
Ъ“, увеличили предложение, на динамике это 

почти не отразилось. Впрочем, НОВАТЭК, кото-
рый мог бы продать больше газа, вполне заинте-
ресован в росте биржевой цены в преддверии до-
говорной кампании на 2017 год. Пока же дейст-
вия «Газпрома» вызывают все большую неуверен-
ность потребителей в стабильности и эффектив-
ности биржевой торговли газом.

Юрий Барсуков

«Газпром» держит себе цену
Газ на бирже бьет рекорды

Наибольшая часть социальных 
и благотворительных выплат 
«Башнефти» приходится на под-
держку профессионального 
хоккея в Башкирии — на «Сала-
ват Юлаев» и «Торос» компания 
тратит около 2,5 млрд руб. в год. 
Общие расходы компании 
на соцподдержку и спонсорство 
в Башкирии  составляют 4 млрд 
руб. в год, на остальные регио-
ны присутствия компания тра-
тит меньше — 90 млн руб. в 2016 
году. Но эти затраты «Башнеф-
ти» далеки от расходов по со-
циальным и спонсорским ста-
тьям крупнейших игроков 
отрасли: например, «Роснефть» 
потратила на это в 2015 году 
14 млрд руб., ЛУКОЙЛ — почти 
8  млрд руб.

”
Ъ“ ознакомился с отчетом «Баш-

нефти» о тратах на благотворитель-
ность, который был направлен в 
этом месяце в Минэкономики. За-
прос министерства был связан с 
просьбой главы Башкирии Рустэма 
Хамитова о сохранении всех вы-
плат компании в местный бюджет 
после приватизации 50,08% ее ак-
ций. В конце июля он просил Вла-
димира Путина сделать это одним 
из требований к новому собствен-
нику пакета. Пока приватизация 
компании отложена на неопреде-
ленный срок из-за разногласий сре-
ди чиновников.

Башкирии принадлежит 25% 
плюс 1 акция «Башнефти» (25,79% 
голосующих акций). За счет этого 
республика получает от «Башнефти» 
около 35 млрд руб. в год. Это налоги 
(20% консолидированного бюдже-
та региона, в 2016 году предполага-
ется около 24 млрд руб.), дивиден-
ды (5 млрд руб. за 2014 год, 7,3 млрд 
руб. за 2015 год) и социальные вы-
платы (около 10% от общей суммы). 
Из отчета «Башнефти» следует, что 
основные социальные траты при-
ходятся на спорт: в 2015–2016 го-
дах компания выделяет хоккейно-
му клубу «Салават Юлаев» по дого-
вору о генспонсорстве по 2,16 млрд 
руб. в год, еще по 340,5 млн руб.— 
хоккейному клубу «Торос». Факти-
чески клубы полностью обеспечи-
ваются за счет этих траншей — на-
пример, весь бюджет «Салавата 
Юлаева» в последние годы колебал-
ся у отметки 2,3 млрд руб. (по это-
му показателю команда стабильно 
входила в первую пятерку в КХЛ). 
Рустэм Хамитов в мае утверждал, 
что бюджет клуба может быть уве-
личен. Для сравнения: хоккейный 
«Локомотив» (Ярославль) в 2014 го-
ду получил от спонсора ОАО РЖД 
734 млн руб., а футбольный «Локо-
мотив» (Москва) — 4,8 млрд руб. В 
2015 году было решено сократить 
финансирование клубов на 20%.

Второй по величине суммой в 
тратах «Башнефти» на благотвори-
тельность является финансирова-

ние социальных проектов в Башки-
рии по договору пожертвования на 
1,5 млрд руб. в год в фонд при пра-
вительстве региона. В 2013 и 2014 
годах эта сумма была чуть ниже — 
по 1,1 млрд руб. Поддержка дру-
гих регионов «Башнефтью» скром-
нее. В Ненецком АО, где располо-
жен один из крупнейших проектов 
компании месторождение Требса 
и Титова, было выделено в 2015 го-
ду из бюджета «Башнефти-Полюса» 
(СП с ЛУКОЙЛом) 40 млн руб. Орен-
бургская область, где компания вла-
деет сбытовой сетью и ведет раз-
ведку и добычу нефти, получила 
20 млн руб.

Виталий Крюков из Small Letters 
отмечает, что социальная поддер-
жка спорта и регионов присутствия 
— общая практика для крупных 
компаний. По сути, отмечает он, это 
негласное обязательство и «своего 
рода налог на бизнес». В то же время 
эксперт считает, что относительно 
масштабов бизнеса на фоне других 
компаний выплаты «Башнефти» не-
высоки. Нефтегазовые компании 
не раскрывают подробно структуру 
затрат на благотворительность. «Газ-
пром» в отчете за 2015 год сообщил, 
что в целом они составили 17,6 мл-
рд против 18,1 млрд руб. годом ра-
нее, раскрыв, что на программу 
«“Газпром“ — детям» в 2007–2015 го-
дах компания потратила 48,8 млрд 
руб. (строительство и реконструк-
ция 1,3 тыс. спортивных и культур-
ных объектов). Также в 2015 году, 
например, «Газпром» оказал вузам 
благотворительную помощь в раз-
мере 404 млн руб. Общие затраты 
«Роснефти» на социальные выпла-
ты, благотворительность, спонсор-
ство, финансовую помощь состави-
ли в 2015 году около 14 млрд про-
тив 12 млрд руб. годом ранее, у ЛУ-
КОЙЛа расходы на благотворитель-
ность выросли до 7,9 млрд с 7 млрд 
руб. В 2014 году ОАО РЖД направи-
ло на благотворительность 730 млн 
руб. (в сумме не учтена помощь про-
фессиональному спорту).

Ольга Мордюшенко,  
Афсати Джусойти,  
Анастасия Веденеева

Для «Башнефти» 
дороже всего  
хоккей
На спорт уходит большая часть  
социальных затрат нефтекомпании

Приобретением 49% в проек-
те терминально-логистическо-
го центра (ТЛЦ) «Белый Раст» 
ОАО РЖД заинтересовалась 
 лихтенштейнская Unvia Trading 
Limited израильского бизнес-
мена Ури Альперовича. Этот 
ТЛЦ является одним из ключе-
вых проектов для логистики 
Москвы. Основным претенден-
том на актив ранее считался ки-
тайский порт Инкоу. Господин 
Альперович, судя по отрытым 
данным, не менее пяти лет пы-
тается начать бизнес в различ-
ных российских регионах, но 
его активность, как правило, 
оставалась на уровне деклара-
ций о намерениях.

На продаваемые ОАО РЖД 49% 
ТЛЦ «Белый Раст» нашелся нео-
жиданный претендент — лихтен-
штейнская инвесткомпания Unvia 
Trading Limited. Эта информация 
следует из решения ФАС о продле-
нии до 1 сентября согласования 
сделки по покупке доли в ТЛЦ.

ТЛЦ вокруг мегаполисов должны 
решить проблему перегрузки на ав-
тотранспорт железнодорожных гру-
зов. В Москве проблема логистики 
связана с тем, что груз прибывает на 
крупные товарные станции в цен-
тре города, а их грузовые дворы за-
нимают много дорогой земли, тогда 
как фуры, забирающие груз, не могут 
свободно перемещаться по столице. 
ТЛЦ «Белый Раст» — один из пилот-
ных проектов ОАО РЖД по разгруз-
ке транспортного узла Москвы. Ре-
шение о его строительстве было при-
нято в 2009 году, стоимость оценива-
лась в 18 млрд руб., из которых лишь 
2 млрд руб. должны были составлять 
средства ОАО РЖД. На 180 га плани-
ровалось разместить контейнерный 
терминал, терминал тяжеловесных 
и крупногабаритных грузов, универ-
сальный складской комплекс для тар-
но-штучных и паллетированных гру-
зов (в том числе скоропортящихся), 
терминалы для колесной и гусенич-
ной техники и сыпучих грузов. По 
данным источника 

”
Ъ“, знакомого с 

проектом, сейчас в «Белом Расте» идет 
строительство терминалов.

В апреле ОАО РЖД выставило 49% 
в ТЛЦ на продажу, минимальная цена 
— 2 млрд руб. плюс обязательство вы-
дать проекту срочный процентный 
беззалоговый заем на 7 млрд руб. Ра-
нее ОАО РЖД объясняло продажу не-
обходимостью инвестиций. Основ-
ным претендентом до сих пор счита-
лись китайцы: в сентябре 2015 года 
в рамках визита Владимира Путина 
в Пекин ОАО РЖД и порт Инкоу под-
писали меморандум о сотрудничест-
ве по созданию китайско-российских 
логистических центров в Москов-
ской области и в порту, а также дого-
ворились провести консультации по 
учреждению СП или продаже порту 
49% ТЛЦ «Белый Раст». В ОАО РЖД вче-
ра не уточнили, насколько актуаль-
но предложение китайских коллег, 
с портом Инкоу связаться не удалось.

Unvia Trading Limited создана из-
раильтянином Ури Альперовичем, и 
о ее активности в транспортном биз-
несе неизвестно. Но в 2011 году го-

сподин Альперович встречался с гла-
вой Татарстана Рустамом Минниха-
новым и предлагал закупать у «Тат-
нефти» сырье для европейских НПЗ. 
О своих амбициях в ТЭКе бизнес-
мен рассказывал подробно и охотно: 
«Я прилетел из Европы и создаю там 
энергохолдинг. Сейчас самое время 
скупать энергоактивы» (цитата по ка-
занскому изданию «Бизнес-Online»). 
Ури Альперович заявлял о готовно-
сти «в течение трех лет увеличить по-
ставки нефти до 30 млн тонн в год, 
включая легкую нефть, суданскую», а 
также сообщал, что по приглашению 
властей Румынии займется рекон-
струкцией мазутной ТЭЦ на 850 МВт 
и строительством еще трех станций, 
которые будут поставлять электроэ-
нергию в Германию. Кроме того, он 
заверял, что имеет предложения о 
покупке у ЛУКОЙЛа двух НПЗ мощ-
ностью 2 млн и 5 млн тонн (о реализа-
ции какого-либо из названных изра-
ильтянином проектов неизвестно). 
Летом 2015 года власти Ростовской 
области объявили, что Unvia Trading 

Limited профинансирует строитель-
ство сахарного завода на 180 тыс. 
тонн (проект Международной са-
харной корпорации и французской 
Sucden), вложив €250 млн под гаран-
тии ВЭБа. В марте агентство «Дон24» 
сообщило со ссылкой на источники в 
правительстве региона, что Unvia от-
казалась от проекта и он перенесен 
на неопределенный срок.

С Unvia связаться не удалось. Ген-
директор «Гео Девелопмента» Мак-
сим Лещев отмечает, что проект стро-
ительства ТЛЦ тормозится не первый 

год, но имеет инвестпривлекатель-
ность и нужен логистическим ком-
паниям. По мнению эксперта, в про-
екте важен в первую очередь сам биз-
нес, а не земельный участок, ТЛЦ вы-
годно расположен. По оценкам экс-
перта, сейчас средняя стоимость зем-
ли здесь — до 100 тыс. руб. за сотку, 
но участок находится в долгосрочной 
аренде на 49 лет и не может быть за-
ложен для земельных кредитов.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева,  
Яна Циноева

ОАО РЖД нашло неожиданного инвестора
Долю в ТЛЦ «Белый Раст» может выкупить Ури Альперович

Нишевая марка Daimler — Smart —  может 
 показать резкий рост продаж в России 
в этом году. Причиной станет контракт 
на продажу 400 автомобилей каршеринго-
вой YouDrive, этот объем почти вдвое выше 
всех продаж Smart всем частным клиентам 
в первом полугодии.

Пока продажи большинства автопроизводите-
лей массового сегмента даже на фоне низкой ба-
зы прошлого года показывают негативную дина-
мику, нишевая марка Daimler — Smart — долж-
на по итогам год продемонстрировать рост. При-
чина — договор на поставку до конца года 400 ма-
шин, подписанный с каршеринговой YouDrive че-
рез официального дилера Daimler «Панавто» (вла-
деет 30% YouDrive). В компаниях уточнили, что 
уже продано 100 машин, до конца года реализу-
ют остальной объем.

Smart находится в нише микрокара премиум-
класса и по сути пока является его единственным 
представителем в России. По данным Ассоциации 
европейского бизнеса (АЕБ), в прошлом году про-

дажи бренда выросли на 28%, до 471 штуки. Деваль-
вация рубля повысила стоимость базовой ком-
плектации Smart Fortwo на 44%, до 790 тыс. руб. 
При этом, говорят собеседники 

”
Ъ“, традиционно 

с учетом дополнительного наполнения стоимость 
модели достигает 1 млн руб. За январь—июль реа-
лизация сократилась на 21%, до 231 штуки, но по 
итогам года за счет контракта с YouDrive бренд на-
растит объемы даже без учета остальных продаж.

Сейчас в автопарке YouDrive 120 машин, по 
итогам года парк в Москве составит 330 автомоби-
лей, в Петербурге — до 70 машин. Глава YouDrive 
Борис Голиков объясняет выбор Smart экономич-
ностью, качеством и положительным имиджем. 
«Разумеется, сделка прошла по специальным для 
нас условиям»,— сообщил он, не поясняя размер 
скидки. Начальник отдела продаж представитель-
ства Smart Александр Эльзас отмечает преимуще-
ство машины для города — она компактна, про-
ще найти место для парковки. «Люди думают, что 
Smart — это игрушка, единственный способ из-
менить это мнение — усадить их в машину»,— 

говорит он, а YouDrive для этого лучший марке-
тинг. Кроме того, каршеринг способствует узна-
ваемости бренда и улучшению его имиджа, до-
бавляет господин Эльзас. По данным компании, 
в среднем за день сервис реализует 500 поездок. 
Помимо ниши каршеринга, в представительстве 
бренда видят потенциал развития Smart в прода-
же корпоративным клиентам — крупным компа-
ниям, которые могут использовать эти машины 
с брендингом в качестве движущейся рекламы.

Глава автомобильной практики EY Андрей То-
мышев говорит, что Smart — это имиджевая и ни-
шевая машина для очень узкой аудитории. Ключе-
выми покупателями все же останутся привержен-
цы бренда, на дальнейшую стремительную дина-
мику роста продаж эксперт не рассчитывает. По 
его мнению, в Москве микрокары еще не так ак-
туальны, как в Европе, где важен «минимализм и 
оптимизация расходов на топливо». Кроме того, 
все еще играет большую роль менталитет покупа-
теля, заключает господин Томышев.

Яна Циноева

Smart разгоняется на каршеринге
Продажи микрокаров резко растут на одном контракте

Петербургский «Ленаэропроект» составил про-
гноз развития гражданского авиасообщения в 
Бельбеке, говорят источники 

”
Ъ“ в Крыму, экспер-

ты использовали статистику аналогичного аэро-
порта Анапы. Модель развития Бельбека предпо-
лагает, что основной приток туристов ожидается с 
мая по сентябрь. Заинтересованность в чартерных 
и регулярных рейсах, по данным «Ленаэропроек-
та», выразили S7, «Уральские авиалинии» и «Авиа-
предприятие 

”
Северсталь“». Они готовы летать в 

Бельбек из Москвы, Петербурга, Екатеринбурга, 
Новосибирска, Челябинска. В S7 подтвердили за-
прос «Ленаэропроекта», отметив, что Бельбек явля-
ется «интересным направлением», компания рас-
сматривает такую возможность, но решение будет 
зависеть от развития аэропорта. Эксперты опреде-
лили 14 пунктов в РФ для полетов в Севастополь.

Эксперты дали три сценария развития пассажи-
ропотока в Бельбеке: оптимистический, базовый и 
пессимистический с учетом экономических пока-
зателей РФ. Если к 2020 году, по завершении рекон-
струкции аэродрома, экономика начнет прогрес-
сировать, то по базовому сценарию годовой пасса-

жиропоток Бельбека составит 302 тыс. человек (по 
оптимистическому варианту — 440 тыс., а по пес-
симистическому — 241 тыс. человек). Среднегодо-
вой темп роста пассажиропотока составит 8,35% с 
наибольшим темпом в 2025–2027 годах — до 11,5% 
в год. На расчетный 2040 год перевозки достигнут 
1,7 млн, 2,2 млн и 1,1 млн человек соответственно, 

число взлетно-посадочных операций в 2020 году 
достигнет 1863, а к 2040 году — 10,4 тыс.

Это прогнозные показатели, признается источ-
ник 

”
Ъ“ в правительстве города, они недостижимы 

без частного инвестора. Но считавшийся приори-
тетным вариант с компанией «Аккорд-Инвест» (при-
надлежит члену совета директоров банка РНКБ Оле-
гу Жесткову, совладельцем может стать банк «Рос-
сия»), которая задействована и в строительстве аэ-

ропорта Симферополь (размер вложений — 32 мл-
рд руб.), «в подвешенном состоянии». Месяц назад 
экс-губернатор Севастополя Сергей Меняйло напра-
вил письмо главе Татарстана Рустаму Минниханову, 
попросив рассмотреть возможность «помощи в ор-
ганизации гражданского сектора аэродрома Бель-
бек», поскольку это «требует значительных матери-
альных ресурсов и квалифицированных специали-
стов» (копия есть у 

”
Ъ“). Господин Меняйло писал, 

что перспективным партнером по организации гра-
жданских перевозок в Бельбеке могла бы стать ре-
спубликанская авиакомпания Татарстана «ЮВТ Аэ-
ро». Ее гендиректор Петр Трубаев не стал обсуждать 
тему с 

”
Ъ“, порекомендовав обратиться в аппарат го-

сподина Минниханова. Пресс-секретарь главы ре-
спублики Эдуард Хайруллин заявил 

”
Ъ“, что не слы-

шал о таком предложении.
Как говорит источник 

”
Ъ“ в аппарате правитель-

ства РФ, 31 августа вице-премьер РФ Дмитрий Козак 
планирует провести совещание по социально-эко-
номическому развитию Крыма и Севастополя, как 
ожидается, обсудят и перспективы Бельбека.

Елизавета Кузнецова, Иван Сафронов;  
Вадим Никифоров, Симферополь;  
Кирилл Антонов, Казань

Новый аэропорт Крыма задерживается

 7,7 млн туристов 
 планирует ежегодно 
 принимать Крым к 2020 году

с1

ЦИТАТА

Это большие ресурсы. Если 
 посчитать, то регион один месяц 
в году будет жить на средства 
компании
— Рустэм Хамитов,
глава Башкирии, о доходах республики 
от перечислений «Башнефти»,  
18 августа
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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деловые новости

Международный спад
Это уже третий летний сезон, в кото-
ром туроператоры фиксируют паде-
ние продаж. Первым провальным 
для рынка стал 2014 год, тогда на фо-
не резкой девальвации рубля и мас-
совых банкротств туристических 
компаний продажи упали на 30%.

Аналогичными были результаты 
и 2015 года из-за продолжившегося 
сокращения доходов россиян. Сей-
час, по мнению Майи Ломидзе, паде-
ние благосостояния граждан остает-
ся основным негативным фактором. 
По данным Росстата, за первое полу-
годие реальные располагаемые дохо-
ды населения снизились на 5%. Но 
если год назад участники рынка рас-
считывали, что ситуация стабилизи-
руется вместе с укреплением рубля, 
теперь таких прогнозов никто не де-
лает. К провоцирующим падение 
турпотока факторам, по словам го-
спожи Ломидзе, добавился негатив-
ный информационный фон, сфор-
мированный за последний год после 
сообщений о терактах и авиаката-
строфах. Влияние громких происше-
ствий на выбор туристов подтвер-
ждают и альтернативные исследова-
ния: согласно опросу немецкой Ipk 
International, 40% респондентов при-
знались, что угроза терроризма влия-
ет на планы их путешествий.

Один из собеседников 
”
Ъ“ на тури-

стическом рынке связывает плохие 
результаты сезона с постоянным ро-
стом числа невыездных россиян: 
«Еще в 2015 году речь шла примерно 
о 5 млн человек, в числе которых бы-
ли в основном силовики и их семьи, 
теперь за границу не рекомендуется 
выезжать практически всем госслу-
жащим, предпочитавшим дорогие 
туры за границу». Еще одной пробле-
мой стал мораторий на продажу ту-
ров в Египет и Турцию, введенный в 
конце прошлого года после круше-
ния российского самолета над Си-
найским полуостровом и резким 
обострением отношений между Мо-
сквой и Анкарой. Ограничения на ту-
рецком направлении были сняты в 
конце июня 2016 года, но туропера-
торам так и не удалось вернуть поте-
рянный поток. По данным компании 
«ОнлайнТур», сейчас на долю Турции 
приходится 12–14% запросов путеше-
ственников, в то время как годом ра-
нее доля направления составляла 
35–40%. Главной проблемой участни-
ки рынка называют отсутствие чар-
терных перевозок: пакеты формиру-
ются на основе регулярных рейсов, 
из-за которых цена тура увеличива-
ется на 30–40%.

Пытаясь выйти из положения, ту-
роператоры сделали ставку на про-
движение альтернативных направле-
ний. Так, в Anex Tour указывают, что в 
этом сезоне значительно нарастили 
объемы продаж по Тунису, Домини-
канской Республике, Таиланду, Испа-
нии и Болгарии. Эти направления, по 
словам представителя туроператора, 
в итоге стали лидерами продаж. В Tez 
Tour на первое место вышла Греция, 
за ней следуют Испания и Кипр. В TUI 
отмечают, что на Кипр и Россию в 
этом году приходится по 20% продаж, 
доля Черногории — 17%, Испании — 
14%. По словам Натальи Смирновой, 
на выездные туры приходится 80% 

продаж компании. В Tutu.ru приводят 
другие расчеты: лидером спроса стала 
Россия, на которую приходится 37% 
реализованных туров, следом идут Ту-
нис — 11,6%, Греция — 10,9%, Кипр — 
6,8% и Болгария — 6,3%. По оценкам 
«Горячих туров», суммарная доля Рос-
сии, Туниса, Кипра, Греции и Испа-
нии этим летом превысила 70%: 
именно на эти направления по боль-
шей части переориентировался по-
ток Египта и Турции.

Внутренние перспективы
Уже третий год подряд одним из 
источников роста продаж туроперато-
ры называют внутренние российские 

направления. По словам Майи Ломид-
зе, в этом сегменте продажи туропера-
торов растут заметнее, чем увеличива-
ется самостоятельный поток. «По ито-
гам сезона продажи отдельных компа-
ний могут увеличиться на 35% при 
среднем показателе рынка 10–15%»,— 
добавляет она. Директор по продажам 
НТК «Интурист» Сергей Толчин отме-
чает, что в его компании за счет увели-
чения чартерной программы и расши-
рения сотрудничества с гостиницами 
число проданных туров в Крым на лет-
ний период выросло в два с полови-
ной раза (при среднем росте потока на 
20%), в Сочи — в десять раз (на 10–15%), 
в Анапу — в семь раз (+10%).

Но гендиректор туроператора 
«Дельфин» Сергей Ромашкин считает 
увеличение временным эффектом. 
«На внутреннем рынке 70% туристов 
традиционно путешествуют самосто-
ятельно, этим летом прирост дали 
клиенты, привыкшие ездить в Евро-
пу, Турцию или Египет, но решившие 
переориентироваться на Россию»,— 
объясняет он. По словам господина 
Ромашкина, рост продаж в его компа-
нии составил 20% в денежном объеме 
и 15% — в количестве ночевок в гости-
ницах. «Еще в начале года прогнозы 
были намного лучше, в феврале-мар-
те ощущался ажиотажный спрос, ле-
том хорошо продавались пляжные ту-
ры, но значительно сократились экс-
курсионные»,— добавляет он. Сергей 
Ромашкин связывает это с падением 
доходов: по его словам, сейчас все ту-
ристы стремятся урезать расходы, от-
казываясь от дополнительных пое-
здок. «Раньше люди покупали туры из 
текущих средств, сейчас, по ощуще-
ниям, это происходит в основном за 
счет сбережений, которые скоро за-
кончатся»,— добавляет он.

Еще весной работающие на вну-
треннем рынке туроператоры прогно-
зировали, что в 2017 году резкий рост 
спроса на нем остановится и можно 
будет говорить только о незначитель-
ных сезонных колебаниях (см. 

”
Ъ“ от 

16 мая). Теперь об этом говорят и в 
АТОР. «Сочи и Краснодарский край в 
этом году были практически макси-
мально загружены, у Крыма еще есть 
небольшой потенциал»,— рассуждает 
госпожа Ломидзе. Вторым фактором 
снижения темпов роста может стать 
повышение цен, замечает она. «Стои-
мость зависит от инфляции, сейчас 
мы предполагаем, что рост будет око-
ло 10%, но эта цифра может изменить-
ся»,— добавляет Майя Ломидзе. Сер-
гей Ромашкин считает, что некоторое 
замедление роста может отметить уже 
сейчас. «К началу августа пассажиро-
поток аэропорта Симферополя вырос 
всего на 5%, это очень мало, если дан-
ные по переправе не покажут рекорд-
ного увеличения, можно будет гово-
рить о постепенном замедлении рас-
тущего интереса к Крыму»,— рассу-
ждает он. Господин Толчин отмечает: 
«Интурист» пока планирует реализо-
вать на этапе раннего бронирования 
не меньше туров по России, чем год 
назад. «Увеличение спроса будет зави-
сеть от возобновления программ в 
Турцию и Египет и макроэкономиче-
ской ситуации — пока мы видим, что 
доходы россиян снижаются и следую-
щий год уже может не показать такого 
всплеска»,— заключает он.

Александра Мерцалова, 
 Роман Рожков

Нелетный рубль

Совладелец «Ура медиа»  
и основатель агентства Eventica 
 Сергей Колушев вместе с парт-
нерами продолжает собирать 
медиаактивы. Само ООО 
«Ура медиа» недавно приобре-
ло газету «Советский спорт» 
и новостные порталы в вось-
ми городах страны, сейчас 
его акционер договаривается 
о приобретении сайтов Doktor.
ru и Mama.ru, принадлежащих 
бывшему гендиректору Lenta.
ru Юлии Миндер.

Как следует из данных Kartoteka.
ru, в августе основатель коммуни-
кационного агентства Eventica и 
совладелец оператора наружной ре-
кламы «Лайса» Сергей Колушев стал 
владельцем 33,3% ООО «Медмедиа 
холдинг», учрежденного в начале 
года. Он приобрел эту долю у совла-
дельца сайта о театре «Культ.Ru!» 
Игоря Овчинникова, который оста-
вил за собой остальные 66,7% ком-
пании. Возглавляет ее экс-генди-
ректор сайта Lenta.ru Юлия Мин-
дер. Компания со схожим названи-
ем, ЗАО «Мед-медиа», управляет 
сайтами госпожи Миндер Doktor.ru 
и Mama.ru, указывается в информа-
ции на сайтах. Собеседник 

”
Ъ“, 

близкий к одной из сторон, заявил 

”
Ъ“, что «Медмедиа холдинг» учре-

жден в рамках подготовки к прода-
же Doktor.ru и Mama.ru медиаком-
пании «Ура медиа», в которой 19% 
долей принадлежит господину Ко-
лушеву.

Сергей Колушев не ответил на за-
прос 

”
Ъ“, Юлия Миндер отказалась 

от комментариев.
Компания «Ура медиа» учрежде-

на в апреле 2015 года. Помимо Сер-
гея Колушева, ее акционерами яв-
ляется ООО «Региональные проек-
ты» Баграта Газаряна и Ромео Гевор-
кяна (совладельцы «Лайсы», ре-
кламного подрядчика РЖД), сотруд-
ница Eventica Зоя Синицына и ООО 
«Капитал инвест групп», принадле-
жащее Владимиру Митькину. В 
2015 году «Ура медиа» приобрела у 
ИД «Комсомольская правда» газету 
«Советский спорт», ее сайт и жур-
нал «Советский спорт. Футбол». Тог-
да же компания начала скупать но-
востные региональные сайты. Сей-
час, по данным Kartoteka.ru, она 
управляет порталами в Нижнем 
Новгороде, Хабаровске, Казани, 
Ставрополе, Уфе, Нижнем Тагиле, 
Ростове-на-Дону и Ижевске. Руково-

дитель нескольких из них Дмитрий 
Грызанов летом 2016 года за-
нял должность гендиректора ЗАО 
«Газета новые известия», управляю-
щего одноименной газетой. Это 
произошло после того как изда-
ние покинул главный редактор Ва-
лерий Яков, возглавлявший ее с 
2003 года. В «Ура медиа» говорят, что 
компания консультирует сделку по 
продаже «Новых известий», не уточ-
няя имя покупателя. Ранее собесед-
ник 

”
Ъ“ в «Ура медиа» рассказывал, 

что ее стратегия предполагает по-
купку около 40 сайтов до конца 
2017 года; инвестиции в развитие 
он оценивал в 800 млн руб., позже 
они были скорректированы до 
500 млн руб.

Сайты Doktor.ru и Mama.ru со-
зданы в 1997 году Владимиром Во-
лошиным, затем они перешли в 
собственность интернет-компании 
Rambler. В июле 2008 года рекламу 
на них начала продавать компания 
Юлии Миндер ООО «Медпортал.ру», 
сообщал ранее «Лениздат» со ссыл-
кой на пресс-релиз Doktor.ru. Вско-
ре домены Doktor.ru и Mama.ru пе-
решли в собственность госпожи 
Миндер, а редакции этих сайтов и 
Medportal.ru были объединены. На 
Medportal.ru и Doktor.ru действуют 
форумы на тему здоровья, ведутся 
медицинские консультации. Сайт 
Mama.ru посвящен вопросам, свя-
занным с беременностью и воспи-
танием детей.

Женскими сайтами интересо-
вался и совладелец Hearst Shkulev 
Media Виктор Шкулев: этому году 
он приобрел у Вероники и Бориса 
Белоцерковских один из наибо-
лее популярных порталов для жен-
щин Woman.ru, который вошел в 
Hearst Shkulev Media. А в конце 
2015 года Rambler & Co купил жен-
ские сайты Wmj.ru и Passion.ru. 
Формат форумов может быть инте-
ресен рекламодателям, комменти-
ровал ранее управляющий дирек-
тор агентства OMD Resolution Ва-
дим Мельников.

Опрошенные 
”

Ъ“ медиаменед-
жеры и аналитики затрудни-
лись оценить возможную стои-
мость Mama.ru и Doktor.ru, так как 
это малоизвестные площадки и ин-
весторы ими не интересовались. В 
TNS Russia не предоставляют дан-
ных по их аудитории, так она очень 
невелика. 

Елизавета Макарова

Doktor.ru и Mama.ru  
пошли на «Ура»
Оба сайта могут сменить владельца

Хорватская Atlantic Grupa построит в Орлов-
ской области свой первый российский за-
вод детского питания, инвестировав в про-
ект 2 млрд руб. В год компания планирует 
выпускать 5,5 тыс. хлопьев. После того как 
производство в России выйдет на полную 
мощность, группа закроет свою фабрику 
в Словении.

Производитель продуктов Atlantic Grupa по-
строит в Орловской области свой первый в России 
завод детского питания, сообщила пресс-служба ре-
гионального правительства. По словам губернато-
ра Вадима Потомского, предприятие займет 3 га в 
индустриальном парке «Зеленая роща». Планируе-
мая мощность первой линии — около 4 тыс. тонн 
продукции под брендом Bebi. Запуск линии плани-
руется на конец 2017 года. Всего на заводе должно 
работать четыре линии общей мощностью 5,5 тыс. 
тонн, рассказал источник 

”
Ъ“, знакомый с проек-

том. Ориентировочный объем инвестиций — око-
ло 2 млрд руб., добавил господин Потомский. В 
Atlantic Grupa отказались от комментариев.

• Atlantic Grupa — один из крупнейших производите-
лей продуктов в Восточной Европе. Выпускает дет-
ское питание, кофе, безалкогольные напитки, кон-
дитерские изделия и пр. Предприятия находятся 
в Хорватии, Германии, Словении, Сербии и Македо-
нии. Выручка в 2015 году выросла на 5,5%, до 5,4 млрд 

хорватских кун (52,3 млрд руб.), чистая прибыль — 
на 13,6%, до 242,5 млн хорватских кун (2,3 млрд руб.). 
В России работает через ООО «Атлантик Брендс». 
В 2014 российская структура получила 1,7 млрд руб. 
выручки и 269,9 млн руб. чистого убытка.
В 2015 году на детское питание пришлось 2,9% 

глобальных продаж компании, крупнейшим рын-
ком сбыта с долей более 82% была Россия, следует из 
годового отчета. Россия и страны СНГ заняли 4,4% в 
общей доле продаж всех продуктов Atlantic Grupa. В 
2015 году продажи компании в этом регионе сокра-
тились на 15,3% в том числе из-за падения рубля и 
конфликта на Украине, говорится в отчетности.

Atlantic Grupa решила перенести производство 
детского питания на крупнейший рынок, чтобы сэ-
кономить на транспортных расходах, рассказывает 
источник 

”
Ъ“. Сейчас Atlantic Grupa выпускает дет-

ское питание только на фабрике в Словении. С вы-
ходом российской площадки на полную мощность 
это предприятие будет закрыто, рассказывает собе-
седник 

”
Ъ“. Российский завод будет выпускать толь-

ко хлопья, на которые приходится около 75% про-
даж в сегменте детского питания Atlantic Grupa. 
Продукцию из Орла также планируется экспортиро-
вать в страны СНГ.

По словам собеседника 
”
Ъ“, более 80% сырья 

для детского питания Atlantic Grupa намерена за-
купать у российских поставщиков. Представи-

тель правительства Орловской области добавил, 
что Atlantic Grupa уже начала переговоры о по-
ставках с местной Центральной крупяной компа-
нией, которая выпускает гречневую крупу. Полу-
чить комментарий в компании вчера не удалось.

Euromonitor оценил объем рынка российского 
детского питания 2015 году в 221,3 млрд руб. Лиде-
ром с долей 20,5% в денежном выражении является 
АО «Прогресс» (бренд «ФрутоНяня»), говорит дирек-
тор по работе с глобальными компаниями Nielsen в 
России Марина Лапенкова. PepsiCo (марки «Агуша» 
и «Чудо детки») занимает второе место с долей 18,9%, 
на Nestle (бренды Nan, Nestle, Nestrogen, Gerber) 
приходится 11,5% продаж. В Nestle рассказали, что 
детские каши в России выпускают на заводе в Волог-
де. Молочные смеси компания поставляет из Швей-
царии и Германии, продукцию Gerber — в основ-
ном из Финляндии и Польши. Комментировать 
планы Atlantic Grupa в PepsiCo и Nestle отказались.

В 2015 году российский рынок детского пита-
ния сократился на 4% при росте на 6% годом ра-
нее, говорит Марина Лапенкова. В некоторых слу-
чаях есть возможность перейти на домашнее при-
готовление или на продукты, не маркированные 
как «детские», как результат желания сэкономить, 
объясняет она.

Анатолий Костырев;  
Всеволод Инютин, Воронеж

Bebi закрепится в России
Atlantic Grupa построит завод детского питания

Президент Союза виноградарей 
и виноделов Леонид Попович счи-
тает адекватной сумму, которую 
компания «Абрау-Дюрсо» заплатила 
за завод «Русской лозы»: «У предпри-
ятия есть потенциал для дальней-
шего расширения производства, в 
отличие от площадки в Абрау-Дюр-
со, где много территорий отдано 
под винный туризм». В «Абрау-Дюр-
со» отмечают, что расстояние от за-
вода «Русской лозы» до основного 
предприятия группы в поселке 
Абрау-Дюрсо — 70 км, что удобно с 
точки зрения логистики.

Сейчас у завода «Русской лозы» 
нет лицензии на производство про-
дукции. Начать ее выпуск новый соб-
ственник рассчитывает в марте 2017 
года. Мощность завода позволит вы-
пускать в год 15 млн бутылок игри-
стого и 18 млн бутылок тихого вина. 
На данный момент, по словам Павла 
Титова, собственные мощности 
«Абрау-Дюрсо» способны выпускать 
в год 24 млн бутылок игристых и 
1 млн бутылок тихих вин. Еще 5 млн 
бутылок игристых и 1 млн бутылок 
тихих вин компания производит по 
контракту на чужих заводах.

Суммарные инвестиции в за-
пуск предприятия «Русской лозы», 
включая средства на его приобрете-
ние, составят 290 млн руб., подсчи-
тали в «Абрау-Дюрсо». Это будут соб-
ственные средства компании, ча-
стично полученные от допэмиссии 
ценных бумаг, в рамках которой в 
этом году было привлечено 2 млрд 
руб. Выкуп новых бумаг осуществи-
ли действующие акционеры. По 

словам господина Титова, основ-
ной объем средств от допэмиссии 
пошел на финансовое оздоровле-
ние группы, что позволило сущест-
венно разгрузить долговой пор-
тфель.  «Соотношение долга к 
EBITDA у нас теперь меньше 2»,— 
отмечает он.

Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз 
говорит, что от «Абрау-Дюрсо» участ-
ники рынка ожидали приобрете-
ний в Крыму, но компания не реша-
ется на них. «Такие сделки могут не 
признать на международном уров-
не, поэтому компания скупает ак-
тивы в Ростовской области и Крас-
нодарском крае, становясь замет-
ным игроком на рынке не только 
игристых, но и тихих вин»,— рассу-
ждает эксперт.

Олег Трутнев

«Русскую лозу» 
пересадили  
в «Абрау-Дюрсо»
с7

с1

ЦИТАТА

При нынешних условиях,  
чтобы виноделы перешли  
на отечественное сырье, нужно 
лет двадцать. При условии, 
что развитие отрасли будут 
 стимулировать
— Борис Титов,
председатель  
Союза виноградарей и виноделов РФ,  
совладелец «Абрау-Дюрсо»  
(в интервью ”Ъ“, в январе 2016 года)

Топ-20 направлений выезда российских туристов 
за первый квартал 2016 года

Место Направление Число туристических  Число туристических  Изменение  
  поездок в первом квартале  поездок в первом квартале  % 
  2015 года (тыс.) 2016 года (тыс.)
1 Таиланд  185,1 236,9 28

2 Германия 141 108,5 -23

3 ОАЭ 107,7 104,9 -2,6

4 Китай 57,8 98,7 70

5 Италия 101,3 90,2 -11

6 Вьетнам 74,7 77,1 3,2

7 Испания 68,5 69 0,7

8 Индия 41 52 27

9 Чехия 60,1 50,2 -16,5

10 Франция 54,6 49 -10,3

11 Финляндия 51,3 45,7 -11

12 Швейцария 44,7 42,2 -5,6

13 Израиль 38,8 38,5 0,8

14 Австрия 38,5 30,6 -20,5

15 Южная Корея 25,3 30,5 20,5

16 Кипр 14,8 28,4 92

17 Нидерланды 23 23,5 2,2

18 Великобритания  28,7 20,9 -27

19 Турция 72,2 20,9 -71

20 США 25,6 20,3 -20,7

Источник: Российский союз туриндустрии. 

Топ-20 направлений по числу запросов пользователей*
Место Направление Доля запросов  Доля запросов  
  летом 2015 года (%) летом 2016 года (%)
1 Россия 6 12

2 Таиланд 9 11

3 Турция 21 10

4 Кипр 5 6

5 Греция 2 4

6 ОАЭ 3 4

7 Тунис 2 3

8 Вьетнам  3 3

9 Доминиканская Республика 2 2

10 Индия 2 2

11 Испания 1 2

12 Черногория 2 2

13 Китай 1 2

14 Болгария 0,9 1

15 Израиль 1 1

16 Мальдивские острова 1 1

17 Италия 0,06 1

18 Куба 1 1

19 Абхазия 1 1

20 Шри-Ланка 1 1

*Не отражает долю выкупленных туров. Источник: данные «Яндекса».



культура

На Зальцбургском фестивале состоя-
лась мировая премьера оперы Тома-
са Адеса «Ангел-истребитель». Самый 
востребованный и успешный англий-
ский композитор своего поколения со-
здал оперную адаптацию одноимен-
ного фильма Луиса Бунюэля (El angel 
exterminador, 1962). Автор либретто Том 
Кернс выступил постановщиком, а сам 
композитор стоял за дирижерским пуль-
том венского Симфонического оркес-
тра радио ORF. Рассказывает СЕРГЕЙ 
 ХОДНЕВ (AD).

Премьера «Ангела-истребителя» — про-
должение задуманной давно ушедшим из 
Зальцбурга интендантом Александром Пе-
рейрой серии современных опер, из кото-
рой пока реализованы только два произ-
ведения. Адес, как видно, подошел к делу 
основательно: по его словам, работа над ли-
бретто будущей оперы началась еще в 2009 
году, когда Перейра только-только вел пе-
реговоры о своем интендантстве. Фактиче-
ски же «Ангел-истребитель» занимал мысли 
45-летнего композитора куда дольше — бу-
нюэлевский фильм он впервые увидел еще 
в отрочестве (мать Адеса была исследовате-
лем сюрреализма) и с тех пор свое отноше-
ние к нему без обиняков описывает словом 
«одержимость».

Вряд ли стоит удивляться, что и сюжет 
фильма в опере сохранен с предельно воз-
можной аккуратностью. Изысканное обще-
ство собралось после театра на ужин в особ-
няке супругов Эдмундо и Лусии де Нобиле, 
откуда по непонятным причинам поодиноч-
ке и парами сбегают между тем все слуги, 
кроме дворецкого. К утру престранно про-
ведшие ночь гости обнаруживают, что они 
не могут выйти из музыкальной гостиной, 
и не понимают почему. Их мучают голод и 
жажда, некоторые заболевают и бредят, на 
смену элегантному small talk приходят озло-
бленные перепалки с угрозами. Стремитель-
но дичая, горемыки вынуждены пробить во-
допроводную трубу и резать оказавшихся 
тут же по стечению обстоятельств овец, жа-
ря их на костре из порубленной мебели и 
музыкальных инструментов. Как и у Буню-
эля, компанию спасает оказавшаяся на вече-
ре оперная певица Летисия Майнар — она 
предлагает измученным гостям заново ра-
зыграть сцену, которой начался вечер, и ча-
ры спадают. Только Адес добавляет в этот мо-

мент арию, которая звучит как заклинание, 
и не переносит финал в церковь, куда гости 
де Нобиле приходят послушать благодарст-
венный «Te Deum»: под занавес звучат ко-
локола и латинские песнопения (это, впро-
чем, не «Te Deum», а респонсорий из заупо-
койной службы), но действие заканчивает-
ся выходом страдальцев навстречу окружив-
шей дом толпе.

Сохранен (как художественный резуль-
тат это, пожалуй, уже более внушительно) 

и сам странный дух бунюэлевской ленты. 
Опера Адеса тоже кажется то мистико-пси-
хологическим триллером, то ядовитой ан-
тибуржуазной сатирой, то чернущей коме-
дией, то высокой сюрреалистической бес-
смыслицей, а то и всем сразу. Причем это 
достижение не режиссуры, близко к текс-
ту повторяющей мизансцены из фильма, и 
не визуального ряда как такового. Сцено-
графия Хильдегард Бехтлер, напротив, обо-
бщена и лаконична: справа — гигантский 
портал, обозначающий незримый порог 
фатальной гостиной, слева — абстрактной 
раззолоченной стеной высится тот шкаф, 
куда персонажи по сюжету вынуждены 
и ходить по нужде, и складировать появ-
ляющиеся по ходу действия трупы. Нет, в 

концертном исполнении партитура Тома-
са Адеса производила бы ровно то же впе-
чатление.

Положим, некоторая часть ее нынешне-
го зальцбургского успеха все-таки связана 
с тем, что главные из двенадцати сольных 
партий были поручены знаменитостям са-
мых разных поколений. Тенор Чарльз 
Уоркман с блеском спел и сыграл Эдмун-
до де Нобиле — гостеприимного хозяина, 
контратенор Йестин Дэвис — истеричного 
юнца Франсиско де Авила (для него напи-
сан самый смешной и одновременно пара-
доксально лиричный номер оперы — ква-
зибарочная ария о кофейных ложечках), ди-
рижера Альберто Рока сыграл заслуженный 
британский баритон Томас Аллен, рассуди-

тельного доктора Конде — знаменитый бас 
Джон Томлинсон, а одержимую каббалой 
Леонору Пальма — шведская примадонна 
Анне Софи фон Оттер.

Что-то можно было бы списать на бро-
скую грандиозность партитуры, где задейст-
вован огромный оркестр с участием разноо-
бразной экзотики вроде волн Мартено — ста-
ринного электронного инструмента, кото-
рый ценил Мессиан. И где посреди эффект-
ной ткани в духе когда Берга, когда Бартока, 
когда Стравинского притом щедро разброса-
ны виньетки из препарированных намеков 
на музыкальное прошлое буквально от позд-
ней готики до позднего романтизма. Но все 
это пригнано с такой же точностью (интуи-
тивной, не головной), с какой сделана музы-
кальная драматургия в каком-нибудь верди-
евском шлягере. И работает с идеальной эф-
фективностью дорогого автомотора.

Бог весть насколько это было чистосер-
дечно, но все-таки Бунюэль говорил, что все 
его фильмы были сделаны, помимо прочего, 
с одной цитатой в уме. Это фрагмент из пись-
ма Энгельса к Минне Каутской (1885): «Со-
циалистический тенденциозный роман це-
ликом выполняет, на мой взгляд, свое пред-
назначение, добросовестно описывая реаль-
ные взаимоотношения, разрушая условные 
иллюзии на их счет, расшатывая оптимизм 
буржуазного мира, вселяя сомнение в веч-
ном господстве существующего порядка».

Зальцбургская премьера Адеса — захва-
тывающий, искренний и на редкость удач-
ный оммаж Бунюэлю — ничего не расшаты-
вает и тем более не разрушает. Есть наверня-
ка просчитанная композитором ирония в 
том, что так наглядно доказывается господ-
ство существующего порядка — в том, что 
касается существования оперы как жанра 
и как способа потребления искусства. Толь-
ко вот граница между искусством и реально-
стью, между зрителем и сценой в случае опе-
ры оказывается до смешного более проница-
емой, чем в случае фильма. Публика в Доме 
Моцарта — накрахмаленные манишки, пла-
тья с тренами, бриллианты и так далее — вы-
глядит ни дать ни взять как сами персонажи 
на сцене, приехавшие в гости к чете де Но-
биле после оперного (оперного, заметьте!) 
спектакля. А один из них, в фильме Бунюэля 
просивший пианистку сыграть что-нибудь 
из Скарлатти, в опере поет: «Что-нибудь из 
Адеса, умоляю вас!»

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

Бунюэль в каждой ноте
«Ангел-истребитель» Томаса Адеса на Зальцбургском фестивале
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В прокат вышли «Ночные стражи» Эмилиса Веливиса.  
Подробности — в одном из следующих номеров ”Ъ“культура

В Москве и Санкт-Петербурге 
проходит очередной фестиваль 
Lexus Hybrid Art. На этот раз те-
мой стало «Предвосхищение», 
а куратором — бразилец Мар-
селло Дантас. На публичные ме-
роприятия в рамках фестиваля 
организаторы привезли куль-
тового писателя — автора книги 
«Поколение Икс» ДУГЛАСА  
КОУПЛЕНДА в амплуа худож-
ника. ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ 
расспросил одного из самых 
прогрессивных литераторов 
планеты о том, зачем ему зани-
маться искусством, о новых по-
колениях и понимании истории.

— Вы начинали как дизайнер 
и художник, но после выхода «По-
коления Икс» занимались только 
литературой. Что заставило вас 
вернуться в искусство?
— Я учился в художественной шко-
ле в Ванкувере, потом в Японии, 
а примерно в 1985 году провел чудо-
вищные три месяца в Италии. К сча-
стью, совершенно случайно мне 
подвернулась журналистская ра-
бота, и с 1987 года я работал в жур-
нале Wired в Сан-Франциско. Тогда 
не было интернета, и начало 1990-
х я провел в попытках представить 
себе и рассказать читателям, как он 
мог бы выглядеть. В 2001 году, сра-
зу после терактов 11 сентября, я по-
ехал в турне с новой книгой «Нор-
мальных семей не бывает». 42 горо-
да — Штаты, Канада, Великобрита-
ния, Голландия, Италия, Швейца-
рия, Германия. В конце концов я ду-
мал: «Надо что-то менять. Я так боль-
ше не могу. Это разрушительно для 
души». И снова начал делать скуль-
птуры. К тому моменту я уже был 
известным писателем, и когда лю-
ди узнавали, что я еще и художник, 
им это казалось странным. Но прош-
ло 15 лет, и чувство шока постепен-
но ушло. В то же время, где-то в 2004–
2005 годах, я стал понимать, что ин-
тернет меняет мой мозг. Я понял, что 
не могу больше писать по-старому. 
Тут как раз подвернулась возмож-
ность заняться биографией медиате-
оретика Маршалла Маклюэна, и од-
новременно с этим у меня появилась 
колонка в лондонской The Financial 
Times — довольно странное занятие 
для художника! В итоге два занятия 
временно заключили мир и объеди-
нились в продолжающейся серии 
«Слоганы», начатой в 2011 году на 
вечеринке краудсорсинга, которую 
я устраивал.

— Меня очень удивляет разброс 
стилей, в которых вы работаете 
как художник. У вас есть скуль-
птуры в духе поп-арта — как «Бес-
конечная шина», и памятники 
реалистические — пожарникам 
в Онтарио, борцу с раком Терри 
Фоксу. В Москве этим занимают-
ся разные люди. Скульпторы, ко-
торые еще с советских времен ста-
вят памятники, так их и ставят. 
А паблик-артом занимаются мо-
лодые.
— Ставить мемориалы — очень ста-
ромодная работа. Как могилы ко-
пать. Паблик-арт в Канаде был ужа-
сен. И я решил поменять ситуацию. 
Знаете, есть разница между белле-
тристикой и нон-фикшеном. То, что 
я в мастерской делаю,— беллетри-
стика, а для улиц и городов — нон-
фикшен, потому что каждый памят-
ник должен основываться на собы-
тиях, биографиях, реальности, ко-
роче. Это дидактическая деятель-
ность. Со стороны, наверное, смо-
трится дико.
— С тех пор как вы начинали, не 
только литература изменилась, 
но и издательское дело тоже. Оно 
переживает не лучшие времена 
сейчас. На вас это влияет?
— Издатели — это самая пессими-
стичная индустрия на планете! На-
чиная с 1980-х сплошные угрозы 
их существованию: сначала боль-
шие книжные типа Barnes & Noble 
и смерть независимых магазинчи-
ков, потом Amazon и eBay, электрон-
ные книги. Сегодня книги умирают 
из-за того, что все смотрят сериалы 
по нескольку часов или даже дней 
кряду. А спасают литературу ауди-

окниги и раскраски. В этих катего-
риях продажи увеличились на 40% 
в прошлом году. А вот читать кни-
ги — нет, этого не происходит. Мне 
друзья говорят: «Как же, я читаю!» 
Я отвечаю: «Ничего подобного». Они 
такие: «Да, ты нас раскусил!» Когда 
я летел в Москву, я читал старое из-
дание «Рецидивиста» Курта Воннегу-
та — пожелтевшая бумага, все дела. 
Стюардесса смотрела на меня огром-
ными глазами, и в ее взгляде читался 
немой вопрос: «Вы что, нищий?» Так 
странно, все вокруг были явно оза-
бочены: «Может, ему помощь нуж-
на? Есть психиатр на борту?» Давно 
я не читал физических книг от нача-
ла до конца.
— И как ощущения?
— Мило. Я чувствовал себя, знаете, 
последовательным.
— Вы как раз это и защищаете 
в своих книгах — историях с на-
чалом и концом, без которых нам 
не выжить.
— С историями дело обстоит все 
страньше и страньше. Учителя 
в школах до сих пор рисуют на до-
сках линейное время, но для моло-
дых эта линия больше не имеет смы-
сла. Для них время — это отрезки, 
пятна, помехи. Думаю, что школь-
никам уже нет резона преподавать 
историю и литературу. Надо знако-
мить их с концепцией целостности 
и связности как таковой, смены, ли-
нейного движения. Ведь мир за 25–
30 лет радикально изменился. Бы-
ло аналоговое время и линейная по-
следовательность событий, и для то-
го чтобы разговаривать со старыми 
людьми, надо понимать, что это та-
кое. Сегодня все гомогенизирует-
ся. Я ездил в Шанхай и гостил там 
в Bell Labs, где, в частности, зани-
маются повсеместным внедрением 
стандартов связи. Китай в этом отно-
шении шагнул на тысячу миль впе-
ред. Президент Bell Labs рассказы-
вал мне, что для пяти самых круп-
ных городов Китая стандарт скоро-
сти должен быть два гига в секун-
ду. Следующие 20 городов получат 
500 мегабайт в секунду. В деревнях 
будет 15 мегов, как на Манхэттене 
в хороший день. У них пятилетний 
план, и они сделают это! В Шанхае 
везде вайфай потрясающий. Я спро-
сил у президента, не боятся ли они 
побочных эффектов такой хорошей 
связи. Он говорит: «Стоп! Будущее 
будет цифровым, этого не избежать, 
и поэтому мы хотим стать первыми». 
И вот представьте себе: крестьянин 
пасет овец и одновременно выбира-

ет на своем девайсе свитер на сай-
те Abercrombie & Fitch. Мир гомоге-
нен, и экономистам, которые правят 
Китаем, это выгодно.
— В России мы лет на 10–20 отста-
ем от китайских стандартов.
— Вообще у нас в Канаде принято 
считать, что русские четкие ребята. 
Вы живете в согласии. Это клише 
и, наверное, неправда, но сравните 
с Америкой, где почти что анархия 
и хаос. Мне кажется, что США на по-
роге гражданской войны.
— Значит, скоро ваша страна бу-
дет принимать беженцев…
— Это уже происходит. Политиче-
ская эмиграция американцев в Ка-
наду началась при Буше-младшем. 
Он всех напугал. У меня несколько 
соседей американцы. И китайцы, 
кстати, потому что они скупают все 
в Ванкувере. Это сильно влияет на 
креативный класс, который не мо-
жет себе позволить жить на столь до-
рогой земле и переезжает в Торонто 
и Берлин. Поужинать не с кем — этот 
уехал, тот уехал. Так что приходится 
с беженцами Буша общаться. А скоро 
и беженцы Трампа подтянутся.
— Если он победит на выборах…

— Послушайте, ну что республи-
канцам стоит убить кого надо? Они 
все повернуты на оружии. В 1972 
году был такой популярный канди-
дат в президенты Джордж Уоллес — 
Трамп своего времени. В него стре-
ляли, он не умер, но оказался па-
рализован и предвыборную гонку 
прекратил. О нем обычно не гово-
рят. В 1968 году застрелили Бобби 
Кеннеди. За три месяца до нынеш-
них выборов много чего может слу-
читься.
— Наверное, вас часто спрашива-
ют, как бы вы назвали нынешнее 
поколение. Но сегодня и понятия 
такого уже нет — «поколение».
— Быть частью поколения стыд-
но и немодно. Я родился в 1961 го-
ду, и уже тогда на самом деле поко-
ления не ощущались как что-то важ-
ное. Мне говорили: да ты бебибу-
мер, ты помнишь убийство Джона 
Кеннеди! Отстаньте — мне два го-
да было! И когда я написал «Поколе-
ние Икс», я думал, что его поймет че-
ловек одиннадцать — мне казалось, 
что я описываю мертвую культуру 
с мертвым языком. Оказалось, все 
наоборот.

— Но и воспоминания теперь лег-
ко сконструировать самому. Бла-
годаря доступной информации 
мы знаем о том же убийстве Джо-
на Кеннеди больше, чем очевид-
цы, а значит, и помним больше.
— Тут интересная вещь происходит. 
Вы встаете утром, завтракаете, иде-
те на работу и садитесь за компью-
тер. В результате за день вы физиче-
ски сделали только одну вещь — по-
завтракали. Все остальное в виртуаль-
ном мире. И, конечно, памяти в смы-
сле чего-то, что передается из поколе-
ния в поколение, больше нет. Я ездил 
недавно в Австралию и встречался 
там с Норманом Дойджем — это уче-
ный, который занимается нейронау-
ками. Он утверждает, что люди, кото-
рые гуляют, ходят, живут дольше лет 
на десять. И не потому, что это хоро-
шо для тела и сердца. Просто во вре-
мя прогулки мозг делает то, для чего 
он предназначен: считывает окружа-
ющую среду, примеряется, делает вы-
воды, ориентируется. У меня в фит-
нес-клубе стоит беговая дорожка, над 
ней — телевизор. И я думаю: «Вот я ту-
да смотрю — это считается? Мой мозг 
работает? Проживу больше?»

ФЕСТИВАЛЬ СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

«Быть частью поколения стыдно и немодно»
Дуглас Коупленд о Трампе, памяти и литературе

В опере «Ангел-истребитель» Томаса 
Адеса с предельно возможной аккурат-
ностью сохранен сюжет одноименного 
фильма Луиса Бунюэля 
ФОТО SALZBURGER FESTSPIELE / MONIKA RITTERSHAUS
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Сегодня в Ньоне (Швейцария) пройдет жеребьевка 
группового этапа Лиги чемпионов

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Штанга  
в тяжелом положении
Еще 15 атлетов уличены в употреблении  
запрещенных препаратов

Международная федерация тя-
желой атлетики (IWF) сообщи-
ла, что перепроверка допинг-
проб, взятых в 2008 году во время 
пекинской Олимпиады, выя-
вила еще 15 случаев примене-
ния спортсменами запрещенных 
препаратов. Среди уличенных 
в использовании допинга 16 чем-
пионов и призеров Игр. На до-
пинге попались и россияне, что 
очень некстати, поскольку репу-
тация российской тяжелой атле-
тики и без этого в последнее вре-
мя сильно пострадала.

Вчера Международная федерация 
тяжелой атлетики обнародовала но-
вые сведения, касающиеся результа-
тов перепроверки допинг-проб, взя-
тых во время пекинской Олимпиа-
ды-2008. По данным IWF, в исполь-
зовании запрещенных препаратов 
уличены еще 15 спортсменов. Напом-
ним, что первая волна перепроверок 
выявила десять положительных до-
пинг-проб в тяжелой атлетике. Всего 
же Международный олимпийский 
комитет перепроверил уже более 
1200 проб с Игр в Пекине и Лондоне. 
С учетом последних число положи-
тельных проб достигло 98 (60 пекин-
ских и 38 лондонских). Получается, 
что тяжелоатлеты дали больше чет-
верти положительных допинг-проб.

Среди вновь попавшихся сразу 
три олимпийские чемпионки — Цао 
Лэй (до 75 кг), Чэнь Сеся (до 48 кг), Лю 
Чуньхун (до 69 кг, все — Китай). На-
помним, что на домашней Олимпи-
аде китайские тяжелоатлеты проде-
монстрировали потрясающий ре-
зультат, завоевав в общей сложности 
восемь золотых медалей. При этом 
на долю всех остальных стран в тяже-
лой атлетике пришлось только семь 
наград высшего достоинства. Доба-
вим, что вышеупомянутые китай-
ские спортсменки олимпийские со-
ревнования выиграли с явным, мож-
но даже сказать обескураживающим 
преимуществом. Так Цао Лэй подня-
ла на 16 кг больше ближайшей пре-
следовательницы, Чэнь Сеся — на 
13 кг, а Лю Чуньхун — сразу на 31 кг. 
Теперь источники этой мощи стано-
вятся понятными.

К сожалению, в числе попавших-
ся на допинге есть и российские 
спортсмены — бронзовые призеры 
Игр Хаджимурат Аккаев (до 94 кг) и 
Дмитрий Лапиков (до 105 кг). Но во-
обще, если не считать китайцев, на 
допинге попались исключительно 
представители стран бывшего СС-
СР. Особенно успешно «выступили» 
казахстанские тяжелоатлеты — сра-
зу четыре представителя этой стра-
ны провалили тестирование. Три 
допинг-случая записаны на счет Бе-
лоруссии, два — Украины, Азер-
байджан представлен в списке по-
павшихся одним спортсменом. Все 

штангисты отстранены от участия в 
соревнованиях до вынесения реше-
ний по их делам.

Впрочем, хуже, чем есть, положе-
ние российское тяжелой атлетики 
после очередной допинговой исто-
рии не станет. Напомним, что IWF 
отстранила Федерацию тяжелой ат-
летики России (ФТАР) от участия в 
Олимпиаде в Рио-де-Жанейро, а по-
зже заявила, что по окончании Игр 
ФТАР будет на год отстранена от уча-
стия в международных соревнова-
ниях. Поводом для пристального 
внимания к ФТАР со стороны IWF 
стало слишком большое количест-
во допинговых скандалов, фигуран-
тами которых оказывались россий-
ские штангисты,— только за 2015 
год у россиян было выявлено семь 
случаев употребления допинга.

Однако, как считают специали-
сты, сейчас уже нужно говорить не 
об отстранении той или иной нацио-

нальной федерации от участия в меж-
дународных турнирах, а скорее под-
умать о том, стоит ли вообще вклю-
чать тяжелую атлетику в программу 
Олимпийских игр. Отметим, что МОК 
исключал из программы и более по-
пулярные виды спорта, причем за 
куда меньшие прегрешения. Яркий 
пример — исключение после Лондо-
на-2012 спортивной борьбы, отстоять 
которую удалось с большим трудом.

«Претендентов на попадание в 
олимпийскую программу много,— 
заявил агентству 

”
Р-Спорт“ член ко-

миссии (IWF) и экс-главный тренер 
сборной России по тяжелой атлети-
ке Давид Ригерт.— Так что все мо-
жет быть». А вообще, полагает госпо-
дин Ригерт, «кризис в международ-
ной тяжелой атлетике давно назре-
вал». «Там ведь и большая коррупци-
онная составляющая, у большинст-
ва ведь рыльце в пуху. Сейчас все эти 
проблемы пока отражаются только 
на отдельных спортсменах и некото-
рых национальных федерациях, на 
России в большем случае. Но добром 
для международной федерации это 
не закончится. Это уже перешло все 
границы»,— сказал Давид Ригерт.

Александр Петров

РЕГЛАМЕНТ

Лиге чемпионов предложено 
подыграть лучшим
Главный футбольный еврокубок готовится к реформам

В последнее время возобнови-
лись разговоры об изменениях, 
которые через два года намеча-
ются в Лиге чемпионов. По дан-
ным зарубежных СМИ, лидеры 
таблицы коэффициентов UEFA 
— Испания, Германия, Англия и 
Италия — получат право напря-
мую заявлять в групповой этап по 
четыре команды. Таким образом, 
клубы из этих четырех стран со-
ставят ровно половину участни-
ков основного турнира.

Хроника реформирования Лиги 
чемпионов имеет давнюю историю 
и пока далеко не очевидный конец. 
О том, что главный футбольный ев-
рокубок уже в сезоне-2018/19 будет 
выглядеть не так, как сейчас, говорят 
давно, но пока никто не знает, что из 
этого получится.

Напомним, что нынешний спон-
сорский контракт Лиги чемпионов 
завершается через два года. На дан-
ный момент турнир имеет семь глав-
ных спонсоров: «Газпром», Heineken, 
MasterCard, Nissan, PepsiCo, Sony и 
UniCredit (кроме того, Лигу чемпи-
онов поддерживают еще две ком-
пании — Adidas и Konami, которая 
имеет статус разработчика офици-
альной видеоигры турнира), а на ко-
ну стоят серьезные призовые на об-
щую сумму €1,257 млрд. Победа оце-
нивается в €15 млн, выход в финал 
— в €10,5 млн, однако победитель 
совсем не обязательно зарабатывает 
больше всех. Дело в том, что значи-
тельная часть призовых (€482,9 млн) 
распределяется между клубами в за-
висимости от размеров телевизи-
онных контрактов в тех или иных 
странах. Поэтому в сезоне-2014/15 
получилась необычная ситуация: 
финалист, итальянский «Ювентус» 
(€89,1 млн), получил заметно больше 
победителя — испанской «Барсело-
ны» (€61,2 млн). В минувшем же ро-
зыгрыше, по итогам которого в фи-
нал вышли представители Испании, 

подобного не произошло: чемпион, 
«Реал», заработал €94 млн, а фина-
лист, «Атлетико»,— €82 млн.

Однако ведущие клубы мечтают о 
более высоких гонорарах. Поэтому-то 
и возникают время от времени разго-
воры об изменениях формата Лиги 
чемпионов. На данный момент ре-
альными считаются два проекта. Пер-
вый подразумевает упразднение ны-
нешнего состязания и создание вме-
сто него Суперлиги — закрытого тур-
нира с постоянным составом участ-
ников из числа наиболее известных 
и богатых клубов Испании, Италии, 
Англии, Германии, Франции, а так-
же некоторых других стран. Чисто те-
оретически подобный вариант воз-
можен, на практике же его будет ре-
ализовать крайне трудно. Ведь любая 
идея создания «закрытой лиги» вы-
зывает категорическое неприятие в 
UEFA. Выход из-под ее юрисдикции 
означает раскол в европейском фут-
боле хотя бы потому, что календарь 
всех международных соревнований 
скоординирован с национальными 
чемпионатами. К ломке всей этой си-
стемы, которая в принципе работает, 
сейчас никто не готов.

Гораздо более реальным выгля-
дит другой вариант реформирова-
ния Лиги чемпионов в пользу веду-
щих клубов, которые в первую оче-
редь интересны спонсорам. Пред-
лагается сделать так, чтобы четыре 
ведущих европейских чемпиона-
та — Испании, Германии, Англии 
и Италии — гарантированно име-
ли на групповом этапе по четыре 
своих представителя — то есть в об-
щей сложности ровно половину из 
32 участников. Это серьезное изме-
нение. Напомним, что сейчас тако-
го права нет ни у одной страны. Да-
же лидер таблицы коэффициентов 
— Испания — делегирует в группо-
вой этап три клуба, а четвертый вы-
нужден участвовать в четвертом от-
борочном раунде.

При этом, естественно, возника-
ет немало вопросов. Например, по 
поводу допуска суперклубов, кото-
рые по каким-то причинам в четвер-
ку сильнейших в своих чемпионатах 
не попадут. Рассматривается возмож-
ность применения в футболе практи-
ки выдачи wild card по примеру тен-
нисных, но будет ли это справедли-
во с чисто спортивной точки зрения? 
Неясно и другое — как будут распре-
деляться остальные путевки. Напри-
мер, сумеет ли получить Россия, кото-
рая в нынешней таблице коэффици-
ентов занимает седьмое место, два га-
рантированных места на групповом 
этапе или нет. Очевидно лишь, что 
наверняка в проигрыше останутся 
некоторые страны, имеющие бога-
тые футбольные традиции,— напри-
мер, Нидерланды.

Оценивая перспективы рефор-
мирования Лиги чемпионов, не сто-
ит забывать и о том, что 14 сентября 
в Афинах состоятся выборы нового 
президента UEFA. На эту должность 
претендуют двое — 68-летний гол-
ландец Михаэль ван Прааг и 48-лет-
ний словенец Александер Чеферин, 
которому, кстати, уже выразила свою 
поддержку Россия. 66-летний испа-
нец Анхель Мария Вильяр, испол-
няющий обязанности президента с 
2015 года, решил снять свою канди-
датуру. Вот только, насколько серьез-
ное влияние эти выборы могут ока-
зать на предстоящие реформы, по-
ка неясно. Дело в том, что ни Миха-
эль ван Прааг, ни Александер Чефе-
рин пока даже близко не могут срав-
ниться по авторитету с двумя послед-
ними руководителями UEFA — шве-
дом Леннартом Юханссоном (воз-
главлял организацию с 1990 по 2007 
год) и французом Мишелем Плати-
ни (с 2007 по 2015 год). При этом и 
голландец, и словенец уже вырази-
ли свое категорическое несогласие 
с возможным созданием Суперлиги.

Евгений Федяков

На Олимпиаде в Пекине  
Лю Чуньхун подняла в сумме  
двоеборья на 31 кг больше  
своей ближайшей преследова-
тельницы. Как оказалось,  
благодаря допингу  ФОТО REUTERS

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

Российские паралимпийцы 
сохраняют шансы
Российские паралимпийцы сохра-
няют шансы на выступления на Па-
ралимпиаде-2016, заявил первый 
вице-президент Паралимпийского 
комитета России (ПКР) Павел Рож-
ков. «Суд не поддержал нашу апел-
ляцию, но на этом процесс не закан-
чивается. С Паралимпийским коми-
тетом России работает группа адво-
катов, которая готовит документы. 
Мы не будем обнародовать дальней-
шие шаги, мы сможем сделать это к 
пятнице, когда документы будут го-
товы»,— сказал господин Рожков. 
По его словам, мнения юристов да-
ют ПКР возможность оптимистично 
смотреть на дальнейшее развитие 
событий. «Процесс подготовки спор-
тсменов мы не остановили, наши ре-
бята продолжают тренироваться, го-
товиться к соревнованиям»,— доба-
вил вице-президент ПКР.

Напомним, что во вторник Спор-
тивный арбитражный суд (CAS) от-

клонил жалобу Паралимпийского 
комитета России на решение Меж-
дународного паралимпийского ко-
митета об отстранении ПКР и недо-
пуске российских атлетов на Пара-
лимпиаду. «Интерфакс»

Владимир Лукин заявил 
о невмешательстве 
государства в работу ПКР
Глава Паралимпийского комитета 
России (ПКР) Владимир Лукин зая-
вил, что не было ни одного случая, 
когда государство вмешивалось в ра-
боту организации и давало какие-то 
приказы или указания.

Напомним, что президент Меж-
дународного паралимпийского ко-
митета (IPC) Филип Крейвен 7 авгу-
ста объявил, что комитет принял 
единогласное решение об отстране-
нии россиян от Паралимпиады-2016 
и лишении ПКР членства в организа-
ции. В ответ ПКР обратился с иском 
в Спортивный арбитражный суд 
(CAS). Однако суд 23 августа откло-

нил иск ПКР. При этом, как рассказал 
первый вице-президент ПКР Павел 
Рожков, единственное обвинение в 
адрес ПКР — это связь с государст-
вом, которое якобы заинтересовано 
в реализации допинг-программ.

«Не было ни одного случая, когда 
государство вмешивалось в нашу ра-
боту и давало какие-то приказы, указа-
ния. Когда один из министров попы-
тался навязать нам указания, мы его 
послали. Больше никогда я ни о каком 
вмешательстве не слышал. До 2006 го-
да, когда мы победили в Турине, под-
держка власти была очень суровой — 
мы были бедны как крысы. После Ту-
рина государство обратило внимание 
и начало оказывать серьезную поддер-
жку, но никогда не было никаких усло-
вий»,— сказал Владимир Лукин.

«Нищета кончилась, но начались 
большие искушения перед день-
гами, и некоторые наши тренеры, 
спортсмены не устояли, но это еди-
ницы»,— заявил господин Лукин. 
«Р-Спорт»

КОНТРАКТЫ

Speedo недоплатит  
Юлии Ефимовой
Российская пловчиха Юлия Ефимо-
ва, завоевавшая на Олимпийских 
играх в Рио-де-Жанейро две серебря-
ные медали, может сменить техни-
ческого спонсора в следующем го-
ду, сказал ее агент Андрей Митьков. 
Сейчас спонсором Ефимовой являет-
ся компания Speedo.

«У Юли есть предложения от дру-
гих экипировщиков, которые пре-
вышают тот контракт, который за-
ключен между Ефимовой и Speedo. 
Мы с ними тоже будем вести пере-

говоры»,— сказал господин Мить-
ков. Он пояснил, что Speedo со-
глашается выплатить только 45% 
от суммы, оговоренной в контрак-
те, мотивировав это временным 
отстранением спортсменки из-за 
мельдония. «Временное отстране-
ние не является допинговым на-
рушением по российскому зако-
нодательству»,— подчеркнул агент 
спортсменки.

Кроме того, Speedo не смогла сде-
лать плавательные шапочки по за-
казу Ефимовой. «Ну если вы не гото-
вы — спасибо, до свидания»,— ска-

зал он и отметил, что в данный мо-
мент они ведут переговоры с други-
ми спонсорами. «Пока до конкрет-
ных предложений не дошли. Кому-
то сами предлагаем, кто-то предлага-
ет нам»,— рассказал корреспонден-
ту RNS агент Ефимовой.

Он отметил, что перед Олимпи-
адой поддержку оказал «Вятский 
квас», однако официальный кон-
тракт пока не был заключен. «Мы не 
обсуждали условия… Потом мы по-
едем в Вятку, сходим на производст-
во, обсудим условия контракта»,— 
рассказал господин Митьков. RNS

ВЫБОРЫ

Андрей Кириленко  
переизбран на полный срок
Он единогласно назван президентом РФБ

Андрей Кириленко вчера был пе-
реизбран на должность прези-
дента Российской федерации 
баскетбола. Выборы прошли на 
безальтернативной основе, что 
для РФБ, которую в последние 
годы регулярно сотрясали скан-
далы, весьма нехарактерно.

Вчера состоялась отчетно-выбор-
ная конференция Российской феде-
рации баскетбола (РФБ). За послед-
ние годы это было, пожалуй, самое 
предсказуемое мероприятие подоб-
ного рода. Даже более предсказумое, 
чем конференция 2015 года, на ко-
торой Андрей Кириленко впервые 
был избран президентом РФБ. Ведь с 
2013 года, когда ее президентом ста-
ла Юлия Аникеева, РФБ упомина-
лась в основном в связи с происхо-
дящими вокруг нее скандальными 
историями. Это и долгий судебный 
процесс, в котором РФБ выступала в 
качестве ответчика, а пермская ре-
гиональная федерация — истца, тре-
бующего признать нелегитимность 
выборов, и различные конфликты с 
участием головной баскетбольной 
структуры, и даже уголовное дело, 
возбужденное после того, как про-
верка выявила, что у РФБ были по-
хищены 20 млн руб. Пока федерация 
занималась чем угодно, кроме собст-
венно развития баскетбола, обе на-
циональные сборные — мужская и 
женская, что называется, валились, 
подтверждением чему послужило их 
отсутствие на Играх в Рио.

Но, несмотря на то что россий-
ский баскетбол на Олимпиаде пред-
ставлен не был, РФБ, согласно зако-
ну, предусматривающему, что спор-
тивные федерации должны прово-
дить отчетно-выборные конферен-
ции после Олимпийских игр, при-
шлось вновь выбирать Андрея Ки-
риленко. Это были именно выборы 
господина Кириленко, поскольку 
других претендентов на президент-
ский пост не нашлось. На новый, те-
перь уже полноценный четырехлет-
ний срок Андрей Кириленко был из-
бран единогласно. И тут, пожалуй, 
нет ничего удивительного, посколь-
ку каких-то серьезных ошибок за 
время пребывания на посту он не со-
вершил. А что касается достижений, 
то, хоть их и нельзя назвать выдаю-
щимися, РФБ в принципе свою ра-
боту успешно выполняет. Больше то-
го, Андрей Кириленко показал, что 
вполне может справляться со слож-
ными ситуациями.

А сложности у президента РФБ на-
чались сразу после того, как он им 
был избран. Ведь федерацию он при-
нял в незавидном положении — это 
касается и спортивной составляю-
щей, и финансового положения. На 
момент избрания Андрея Кирилен-
ко у РФБ накопилось долгов 270 млн 
руб. (по данным на октябрь 2015-го). 
При этом источники, за счет которых 
солидный долг можно было бы за-
крыть, не просматривались. Однако 
меньше чем за год РФБ удалось сни-
зить задолженность на 90 млн руб. 
«Осталось 160 млн руб., их уплата зай-
мет где-то год»,— сообщил делегатам 
конференции Андрей Кириленко.

Неплохо президенту РФБ удава-
лось взаимодействовать как с про-
фессиональными лигами, так и с Ме-
ждународной федерацией баскетбо-
ла (FIBA), хотя ситуации случались 

очень непростые. Например, такие, 
как история с ультиматумом, выдви-
нутым FIBA ряду национальных фе-
дераций, в том числе российской. 
Суть его сводилась к тому, что феде-
рации, которые допустят, что их клу-
бы будут выступать в Лиге Европы 
(второй по силе после Евролиги ев-
рокубковый турнир), а не в продви-
гаемой FIBA Лиге чемпионов, будут 
дисквалифицированы. РФБ в этой 
ситуации удалось не поссориться ни 
с клубами, ни с FIBA, что может сви-
детельствовать о том, что руководст-
во федерации умеет находить выход 
из непростых положений.

А что касается собственно игры 
в баскетбол, говорить что-то опреде-
ленное можно будет только в середи-
не сентября, когда пройдут квалифи-
кационные матчи чемпионата Евро-
пы 2017 года. Соперниками коман-
ды, которую уже при Андрее Кири-
ленко возглавил Сергей Базаревич, 
станут сборные Боснии и Герцегови-
ны и Швеции. Матчи пройдут с 31 ав-
густа по 17 сентября.

Александр Петров

На новый, теперь уже  
полноценный четырехлетний 
срок Андрей Кириленко  
был избран единогласно    
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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